
Выставка Алексея 
Венецианова — одного 
из самых таинственных 
русских художников, 
открылась в Третьяковской 
галерее 

ВЛАСТЬ 12 октября вновь избранные депутаты Госдумы 
соберутся на первое заседание

Первое чтение

Наталья Козлова, 
Мария Агранович

П
оставлены новые репер-
ные точки в криминаль-
ной судьбе двух высоких 

чиновников и известного оли-
гарха.

Сбежала от следствия и про-
пала бывшая заместитель ми-
нистра просвещения, а ныне ви-
це-президент Сбербанка Мари-
на Ракова. И в то же время в Чер-
ногории, с разницей буквально 
в пару дней, задержаны тоже 
сбежавшие от следствия быв-
ший глава Росалкогольрегули-
рования Игорь Чуян и бывший 
хозяин знаменитого Черкизов-
ского рынка Тельман Исмаилов.

Эти двое уже несколько лет 
открыто жили в Черногории. 
Исмаилов вел бизнес, не скры-
ваясь давал интервью телевиде-
нию. Теперь оба арестованы 

местным судом по запросу Рос-
сии и два месяца будут ждать 
решения своей судьбы.

Задержанные, а позже и аре-
стованные через своих защит-
ников уже успели заявить, что 
их задержание — чисто полити-
ческая акция. И они к России от-
ношения не имеют, так как яв-
ляются гражданами совсем дру-
гой страны. Правда, так говорят 
практически все, кого задержи-
вают по ордеру Интерпола.

Бегство Раковой в этой исто-
рии стоит особняком. Сначала 
информационные агентства со 
ссылкой на неназванные источ-
ники в минувшую пятницу рас-
сказали, что в три часа ночи 
красный «Порше» вице-прези-
дента Сбербанка Марины Рако-
вой заметили на выезде из Мо-
сквы.

Высказывалось предположе-
ние, что она отправилась в сто-
рону Украины.

Спустя сутки МВД устами 
своего официального предста-
вителя подтвердило, что быв-
шая замминистра просвещения 
действительно скрылась от 
следственных органов, поэтому 
ее они объявляют в розыск. 
Пока, видимо, федеральный.

У Марины Раковой уже есть 
официальный статус — она обви-
няемая по уголовной статье 
159, часть 4 УК РФ — «мошенни-
чество в особо крупном размере 
или совершенное в составе ор-
ганизованной группы».

Дело расследует Главное 
следственное управление ГУ 
МВД по Москве. Главная фабула 
преступления на этот момент — 
«хищения путем мошенничест-
ва средств, принадлежащих фе-
деральному госучреждению 
«Фонд новых форм 
развития образова-
ния».

Татьяна Замахина

П
ервое заседание 
Госдумы восьмого 
созыва состоится 
12 октября — указ 
об этом подписал 
президент РФ Вла-
димир Путин. В эту 
п а р л а м е н т с к у ю 
сессию депутатов 

ждет сразу несколько важных 
законопроектов, главный из ко-
торых — проект бюджета на 
2022—2024 годы. 

Согласно Конституции РФ, 
Госдума собирается на старто-
вое заседание на 30-й день по-
сле избрания, однако президент 
может созвать заседание рань-
ше этого срока. Глава государст-
ва воспользовался этим правом. 
«Созвать первое заседание Го-
сударственной Думы Федераль-
ного Собрания Российской Фе-
дерации восьмого созыва 12 ок-
тября 2021 г. в 10 часов», — гово-
рится в тексте указа. 

В пятницу депутаты нового 
состава Госдумы проходили 

процедуру регистрации — полу-
чали мандаты в московском 
Доме союзов. А сегодня на Охот-
ном ряду соберется временная 
рабочая группа по подготовке 
первого заседания, в которую 
вошли представители всех про-
шедших в парламент партий. 
Она подготовит документы, 
связанные с началом работы но-
вого созыва палаты, а также ут-
вердит схему рассадки законо-
дателей в зале заседаний и рас-
смотрит несколько других ор-
гвопросов.

Собственно, 12 октября для 
новой Госдумы станет большим 
кадровым днем — будет решать-
ся вопрос о председателе пала-
ты, вице-спикерах, количестве 

комитетов и их руководителях. 
Напомним, что 25 сентября 
Владимир Путин на встрече с 
руководителями фракций пред-
ложил кандидатуру Вячеслава 
Володина на главный думский 
пост. «Вам решать в ходе голосо-
вания, но я считаю, что Вячес-
лав Викторович Володин досто-
ин того, чтобы возглавить Госу-
дарственную Думу следующего 
восьмого созыва», — сказал тог-
да президент. «В целом работа 
Государственной Думы седьмо-
го созыва в очень сложный пе-
риод борьбы с пандемией пока-
зала, что Дума может консоли-
дировать усилия на основных 
направлениях развития страны. 
В значительной степени это 

было сделано благодаря предсе-
дателю Государственной Думы 
Вячеславу Викторовичу Воло-
дину», — привел аргументы гла-
ва государства. 

Предложенную президентом 
кандидатуру готовы поддер-
жать «Единая Россия», «Спра-
ведливая Россия — За правду» и 
ЛДПР. Фракция КПРФ планиру-
ет выдвинуть на этот пост свое-
го кандидата. «Новые люди» 
пока не высказали позицию на 
этот счет. 

Что касается количества и 
состава комитетов, то этот во-

прос сейчас прорабатывается 
на консультациях между парти-
ями-победителями. Вице-спи-
кер Госдумы седьмого созыва 
Петр Толстой («Единая Рос-
сия») предложил распределять 
комитеты в Госдуме по количе-
ству мандатов, а не как прежде 
— пополам между думской оппо-
зицией и ЕР. «Надо реально по 
результату распреде-
лять», — аргументиро-
вал он свою позицию.

СЛЕДСТВИЕ Бывшая замминистра Марина Ракова объявлена 
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СОБЫТИЕ

В Госдуму избрались 218 новых 
депутатов, а 232 парламентария 
сохранили свои мандаты.

А К Ц Е Н Т

Роль Государственной думы 
в соответствии с обновленной 
Конституцией значительно возросла

А К Ц Е Н Т

Арестованные заявили, что к России 
отношения не имеют, являются гражда-
нами другой страны. Но так говорят все, 
кого задерживают по ордеру Интерпола

Австралийский доллар 52,5983
Азербайджанский манат 42,9202
Армянский драм** 14,8653
Белорусский рубль 28,9716
Болгарский лев 43,1769
Бразильский реал 13,3966

Венгерский форинт** 23,5090
Вон Республики Корея*** 61,4371
Гонконгский доллар* 93,6704
Датская крона 11,3528
Доллар США 72,9215
Евро 84,4577

Индийская рупия** 98,1903
Казахстанский тенге** 17,0997
Канадский доллар 57,3372
Киргизский сом** 85,9648
Китайский юань 11,3114
Молдавский лей* 41,5152

Новый туркменский манат 20,8645
Норвежская крона* 83,4543
Польский злотый 18,3617
Румынский лей 17,0668
СДР  102,7369
Сингапурский доллар 53,6503

Таджикский сомони* 64,3614
Турецкая лира* 82,1966
Узбекский сум**** 68,2019
Украинская гривна* 27,4216
Фунт стерлингов 98,1742
Чешская крона* 33,3477

Шведская крона* 83,0087
Швейцарский франк 78,2671
Южноафриканский рэнд* 48,5060
Японская иена** 65,6093

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 02.10.21

Минсельхоз повысил ставки 
экспортных 
пошлин на зерно, 
чтобы снизить 
цены в России

Фейковые онлайн-
кинотеатры предлагают 
просмотр фильма задолго 
до его официального выхода 
и списывают деньги с карт

Извержение вулкана 
увеличило 
площадь острова 
Пальма сразу 
на 30 гектаров

Российские шахматистки 
выиграли 
командный 
чемпионат мира

Страница 03 Страница 09 Страница 06 Страница 12

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Понедельник, 4 октября 2021. № 226(8577)  www.rg.ru Столичный выпуск 

11 5

2

ЗАКОНОПРОЕКТ  При выезде 
на работу в другой регион 
медикам сохранят 
прежнюю зарплату

Оклад переезду 
не подлежит

Ольга Игнатова

Если лечебное учреждение захочет отправить своих 
сотрудников в другой регион, где нужна их помощь, 
медикам сохранят размер их зарплаты. Поправки в 
Трудовой кодекс, регламентирующие права и обязан-
ности откомандированных медицинских сотрудников, 
разработал минтруд. С документом ознакомилась 
«Российская газета».

В Трудовом кодексе предлагается уточнить, что под 
прикомандированием медработника понимается вы-
полнение им с его coглaсия работы по определенной 
специальности, квалификации или должности у друго-
го работодателя. Сотрудников можно будет отправить 
в длительную командировку на срок не более года в 
исключительных случаях. Например, в случае эпиде-
мии, аварии или если населению города или села тре-
буется помощь определенных специалистов.

На период прикомандирования трудовой договор с 
сотрудником по основному месту работы не расторга-
ется, а место работы (должность) сохраняется за ним. 
Расходы на переезд и обустройство на новом 
месте медработникам должны быть компен-
сированы.

АВТОМОБИЛИ 

Диагностические карты 
нельзя было оформить 
четыре дня подряд

Техосмотр 
дал сбой

Владимир Баршев

Четыре дня подряд техосмотр в России был практиче-
ски парализован. Проблема заключалась в сбое в рабо-
те в автоматизированной информационной системе 
ЕАИСТО, в которой оформляются диагностические 
карты. Она не позволяла загружать в себя информа-
цию об автомобилях, прошедших ТО. Как сообщали 
операторы ТО, таких отказов этой системы не наблю-
далось с 1 марта. 

Именно с 1 марта техосмотр начали проводить по 
новым правилам. Диагностическая карта стала элек-
тронной — ее оформляют непосредственно в ЕАИСТО. 
Стала обязательной съемка автомобиля до проведения 
ТО и после, а также загрузка этих фотографий в ЕАИ-
СТО. Так вот все это начиная с 29 сентября сделать уда-
валось далеко не всем. 

Обязанность пройти техосмотр есть у всех автовла-
дельцев, пока не приняты поправки в законодательст-
во. Кстати, в пятницу совет Госдумы включил рассмо-
трение законопроекта, который сделает техосмотр для 
владельцев легковушек и мотоциклов физи-
ческих лиц добровольным, в первом чтении в 
план работы на ноябрь. 

РЕСУРСЫ Тарифы
на электроэнергию 
для населения вырастут 
на 5 процентов

Сетевая 
нагрузка

Михаил Загайнов

Правительство определило темпы роста тарифов на 
электроэнергию в РФ в 2022—2024 годах. Согласно ма-
териалам к проекту федерального бюджета на три года, 
который ранее был внесен в Госдуму, индексация соста-
вит 5% ежегодно. Как говорится в документе, повыше-
ние тарифов позволит «снизить объем перекрестного 
субсидирования в электросетевом комплексе».

Согласно проекту бюджета, регулируемые тарифы 
сетевых организаций на передачу электроэнергии для 
всех категорий потребителей, кроме населения, в 2022 
году вырастут в среднем на 3,8%. При этом в 2023—2024 
годах индексация тарифов не превысит 3%. На рознич-
ном рынке электроэнергии цены для всех категорий по-
требителей, кроме населения, в 2022 году вырастут в 
среднем на 4,7%, а в 2023—2024 гг. — на 2,1%. Ранее за-
мглавы минэнерго Павел Сниккарс, комментируя во-
просы перекрестного субсидирования в отрасли, заявил 
«РГ», что ведомство выступает за то, чтобы ценовые ха-
рактеристики в энергетике отражали реальную себесто-
имость производства на конкретной территории. Сей-
час ряд предприятий Арктической зоны и Даль-
него Востока, которые и так имеют налоговые 
льготы, платят по пониженным тарифам.
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Указ Президента Российской Федерации
О первом заседании Государственной Думы 

Федерального Собрания Российской Федерации 
восьмого созыва

В соответствии с частью 2 статьи 99 Конституции Российской Федерации постанов-
ляю:

1. Созвать первое заседание Государственной Думы Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации восьмого созыва 12 октября 2021 г. в 10 часов.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубликования.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
1 октября 2021 года № 559
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ИДЕЯ  

Автотуристы 
нашли ресурс 
для увеличения 
турпотока

ДОРОГУ ВСЕМ

Евгений Гайва

Поток туристов в России может 
вырасти более чем на миллион 
человек, если активнее путеше-
ствовать станут маломобиль-
ные граждане, считают в Обще-
национальной ассоциации ав-
томототуризма и караванинга. 
Пока их сдерживает отсутствие 
необходимой инфраструктуры. 
Даже в самых развитых тури-
стических центрах только 10% 
туробъектов оборудованы пан-
дусами и приспособлениями 
для маломобильных граждан.

Начать решать проблему об-
щественники предлагают на 
двух маршрутах. Это «Чуйский 
тракт» в Республике Алтай и 
«Государева дорога», прохо-
дящая по территории Москов-
ской, Тверской, Новгородской 
и Ленинградской областей. За-
тем опыт можно распростра-
нить на всю страну.

Включиться в работу, по мне-
нию общественников, должны 
местные власти при поддержке 
Ростуризма. Ассоциация гото-
вит предложения по внесению 
изменений в законодательство. 
«Мы готовы будем обсуждать, 
чтобы хоть бы в какой-то мере 
постараться сделать это обяза-
тельным», — говорит зампред 
Комитета Госдумы VII созыва 
по физической культуре, спор-
ту, туризму и делам молодежи 
Сергей Кривоносов.    

РЕШЕНИЕ 
Минцифры получило 
новые полномочия

Литературный 
дебют

Сергей Белов

Министерство цифрового развития, связи и массовых 
коммуникаций займется государственной политикой 
в сфере литературной деятельности. Новые полномо-
чия утвердил премьер-министр Михаил Мишустин.

Глава правительства внес изменения в положение о 
минцифры. До сих пор министерство занималось вы-
работкой и реализацией государственной политики по 
широкому кругу направлений. В его ведении находятся 
информационные технологии, электросвязь и почто-
вая связь, средства массовой информации, в том числе 
электронные, теле- и радиовещание, СМИ, издательская 
и полиграфическая деятельность, персональные дан-
ные. Теперь у минцифры появилась еще одна задача — 
госполитика в сфере литературной деятельности. Этим 
же решением глава правительства постановил, что ми-
нистерство будет осуществлять функции по оказанию 
государственных услуг, управлению государственным 
имуществом в этой сфере.  

СЛУЖБА Всех новобранцев 
осени-2021 проверят 
на наличие коронавируса

Тест для 
призывника

Юрий Гаврилов

Сегодня «РГ» публикует указ президента РФ об осен-
нем призыве на военную службу. Там названы точные 
цифры солдатского набора — 127 500 человек.

Молодых людей направят не только в армию и на 
флот, но и в министерства и ведомства, где законом 
предусмотрена призывная военная служба. В Геншта-
бе заранее все рассчитали до каждого новобранца. Из-
вестно, к примеру, в ближайшие три месяца Воздуш-
но-десантные войска пополнят более 3 тысяч молодых 
солдат. А с территории 29 субъектов РФ, на территории 
которых дислоцируется Центральный военный округ, 
будет призвано в строй свыше 54 тыс. парней. В ЦВО не 
скрывают даже такую деталь — 180 новобранцев ждет 
служба в Президентском полку. Осенняя призывная 
кампания вновь пройдет в условиях жесткого санитар-
но-эпидемиологического контроля. Чтобы исключить 
попадание в войска инфицированных коронавирусом, 
со всеми новобранцами перед отправкой на сборные 
пункты проведут экспресс-тестирование на наличие 
COVID-19. Для профилактики ковида на сборных и при-
зывных пунктах, а также на транспорте для перевозки 
новобранцев не реже двух раз в сутки организуют сано-
бработку. Накануне начальник Главного организацион-
но-мобилизационного управления Генштаба Евгений 
Бурдинский рассказал, что военная служба становится 
все более привлекательной для парней постарше. При 
этом в общем солдатском наборе постепенно сокраща-
ется доля 18-летних призывников.   

Указ Президента Российской Федерации
О призыве в октябре ― декабре 2021 г. 

граждан Российской Федерации 
на военную службу и об увольнении 

с военной службы граждан, проходящих 
военную службу по призыву

Руководствуясь федеральными законами от 31 мая 1996 г. № 61-ФЗ 
«Об обороне» и от 28 марта 1998 г. № 53-ФЗ «О воинской обязанности и 
военной службе», постановляю:

1. Осуществить с 1 октября по 31 декабря 2021 г. призыв на военную 
службу граждан Российской Федерации в возрасте от 18 до 27 лет, не 
пребывающих в запасе и подлежащих в соответствии с Федеральным 
законом от 28 марта 1998 г. № 53-ФЗ «О воинской обязанности и военной 
службе» (далее ― Федеральный закон «О воинской обязанности и воен-
ной службе») призыву на военную службу, в количестве 127 500 человек.

2. Осуществить в соответствии с Федеральным законом «О воинской 
обязанности и военной службе» увольнение с военной службы солдат, 
матросов, сержантов и старшин, срок военной службы по призыву кото-
рых истек.

3. Правительству Российской Федерации, органам исполнительной 
власти субъектов Российской Федерации и призывным комиссиям обес-
печить выполнение мероприятий, связанных с призывом на военную 
службу граждан Российской Федерации.

4. Федеральным министрам, руководителям федеральных служб и 
федеральных агентств обеспечить исполнение положений Федерально-
го закона «О воинской обязанности и военной службе» в отношении гра-
ждан Российской Федерации, не пребывающих в запасе и подлежащих 
призыву на военную службу, принятых на службу (работу) в федераль-
ные министерства, иные федеральные органы исполнительной власти и 
находящиеся в ведении федеральных министерств федеральные служ-
бы и федеральные агентства, а также на работу в организации, подве-
домственные соответствующим федеральным органам исполнительной 
власти.

5. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубли-
кования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
30 сентября 2021 года № 556

ОКЛАД 
ПЕРЕЕЗДУ 
НЕ ПОДЛЕЖИТ

Отправлять в длитель-
ную командировку ме-
дработников можно 

будет только с их письменного 
согласия, причем как в преде-
лах одного региона, так и в дру-
гой регион. На период прико-
мандирования с медицинским 
работником по месту выполне-
ния работы заключается сроч-
ный трудовой договор о работе 
по совместительству.

Как пояснила «РГ» директор 
Института экономики здраво-
охранения НИУ «Высшая шко-
ла экономики» Лариса Попо-
вич, сейчас вопросы отправки 
медработников в другие регио-
ны для обучения региональных 
коллег, ликвидации вспышек 
заболеваний, решения каких-
то локальных проблем в ТК не 
урегулированы. Поэтому непо-
нятно, кто, как и в каком разме-
ре должен оплачивать их труд. 
«Это законодательное офор-
мление сложившейся практики 
— в условиях нехватки специа-
листов может возникнуть не-
обходимость в получении ком-
петентной помощи медработ-
ника из другого региона. Но как 
при этом будут выстраиваться 
трудовые отношения, было не 
в полной мере понятно. Плюс 
зарплату за работу в другом ре-
гионе должен платить свой ра-
ботодатель. Это неправильно — 
специалист же работал на дру-
гого работодателя. Сейчас си-
туация прояснена и отрегули-
рована», — уточнила Лариса По-
пович. Когда поправки внесут в 
Трудовой кодекс, зарплату при-
глашенному специалисту будет 
платить приглашающий его ра-
ботодатель.  
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил возможность создания 
двух городов-миллионников в Кузбассе

Мегаполисы Сибири

Кира Латухина

К
емерово и Новокуз-
нецк могли бы стать 
«миллионниками» 
к 2030 году, но нуж-
на господдержка. О 
развитии городов, 
новых инвестпроек-
тах, борьбе с инфек-
циями и перспекти-

вах курорта Шерегеш шла речь 
на встрече президента Влади-
мира Путина с губернатором 
Кузбасса Сергеем Цивилевым 
в Ново-Огареве.

«Знаю, что у вас ряд хоро-
ших инвестиционных проектов 
наметился к реализации», — за-
метил Путин и поинтересовал-
ся наиболее важными. Цивилев 
передал просьбу ветеранов: по-
мочь побыстрее построить по-
ликлиники — ремонтировать 
уже нет смысла. Он сообщил 
о готовности больничного ин-
фекционного комплекса в Но-
вокузнецке. «Чуму можно ле-

чить, но мы планируем, что он 
перейдет на ВИЧ и на туберку-
лез», — рассказал губернатор. 
«Это самые острые проблемы 
для Кемерово», — прокоммен-
тировал президент. Кроме того, 
со следующего года старту-
ет программа ремонта школ, и 
Цивилев предложил запустить 
такую же по детсадам, попро-
сив о поддержке.

Амбициозные планы — по 
туризму. «Шерегеш, наш ку-
рорт, вошел в национальный 
проект», — сообщил Цивилев. 
«По оценке всех экспертов, за 
сентябрь у нас продаж на этот 
сезон больше, чем в Сочи», — 

уточнил он. Но не хватает аэ-
ропорта. Ближайший — в Ново-
кузнецке, это 180 км. По желез-
ной дороге долго, автобусом по 
горам — еще и опасно. Есть ин-
вестор, который построит тер-
минал, область готова подве-
сти дороги и коммуникации. 
«Но нужна взлетно-посадоч-
ная полоса, — объявил Цивилев. 
— Если вы нас поддержите, то 
тогда мы точно будем претен-
довать на вхождение в топ луч-
ших горнолыжных курортов 
мира». На вопрос, сколько сто-
ит полоса, губернатор ответил, 
около 2,8 млрд рублей. Еще он 
попросил поддержки в органи-

зации особой экономической 
зоны рядом с Кемерово. Это 
создало бы высокотехнологич-
ные рабочие места во внеуголь-
ной отрасли.

Кузбасс — один из самых ур-
банизированных регионов — 20 
городов строились по принци-
пу: вокруг шахты или завода. 
Но молодежь уезжает, нужно 
привлекать людей, а в малые 
города не очень хотят ехать. 
«Потому что это моногорода 
в основном», — согласился Пу-
тин. Цивилев попросил помочь 
создать два «миллионника» на 
базе Кемерова и Новокузнец-
ка. «Будем сносить квартала-
ми частный сектор, на месте 
частного сектора строить сов-
ременные дома», — пояснил 
он. «Чтобы сносить кварталы, 
нужно понять, как обеспечить 
интересы людей, которые там 
живут», — заметил президент. 
«Мы будем выкупать, это есте-
ственно. Будем предоставлять 
новые квартиры в новых сов-

ременных домах», — заверил 
собеседник. «Непростая рабо-
та все равно. Нужно работать 
с каждой семьей», — указал Пу-
тин. «Мы такую работу ведем», 
— сказал Цивилев. Программа 
началась, но за региональные 
средства это будет долго. А при 
поддержке сверху можно уже 
к 2030 году все сделать. «Надо 
удерживать молодежь, она убе-
гает», — переживал губернатор. 
«В конечном итоге это все рав-
но рабочие места, потому что, 
чтобы молодые люди не уезжа-
ли, они должны иметь хорошую 
работу, хорошо оплачиваемую, 
перспективы развития», — за-
метил президент.

После встречи был опубли-
кован указ президента о награ-
ждении Сергея Цивилева ор-
деном Дружбы за вклад в раз-
витие Кемеровской области — 
Кузбасса.  

Чтобы молодежь не уезжала, заме-
тил Владимир Путин, ей нужно дать 
перспективы развития.

А К Ц Е Н Т

Шерегеш сможет стать одним из лучших 
мировых горнолыжных курортов, 
если там появится аэропорт

При таком раскладе 
парламентскому боль-
шинству достается две 

трети комитетов, а не половина, 
как в предыдущем созыве.

Другие фракции-старожи-
лы не хотят сдавать позиции 
по числу комитетов. Так, глава 
либерал-демократов Владимир 
Жириновский рассчитывает 
на пять комитетов, как было у 
ЛДПР и раньше. Лидер фрак-
ции «Справедливая Россия — За 
правду» Сергей Миронов — на 
четыре-пять (вместо прежних 
трех). КПРФ пока не объявляла 
планов по этому поводу. «Но-
вые люди» собираются опреде-
литься с оргвопросами 11 октя-
бря на первом заседании сво-
ей фракции. В любом случае в 
структуре Госдумы нового со-
зыва число комитетов может 
увеличиться с нынешних 26 до 
32, а возможно, и больше.  Де-
путаты приступят к работе в 
обновленном наполовину со-

ставе. А именно — на 48,5 про-
цента, сообщил журналистам 
Вячеслав Володин. Конкретнее, 
в палату избрались 218 новых 
парламентариев, а 232 — со-
хранили свои мандаты. Тренд 
на обновление задает «Единая 
Россия» — в состав фракции во-
шло как раз 48,5 процента «но-
вичков». По словам Володина, 
обновление фракции КПРФ со-
ставило 40,4 процента, ЛДПР — 
33,3 процента, «Справедливой 
России» — 51,9 процента (в но-
вом созыве Госдумы фракция 

будет называться «Справедли-
вая Россия — За правду»). Ну и, 
конечно, ту же тенденцию под-
крепили абсолютные новички 
— «Новые люди».

Что касается законотворче-
ства, то уже известно, что при-
оритетом в осеннюю сессию 
для депутатского корпуса ста-
нет работа над новым бюдже-
том. Первое чтение планиру-
ется на 28 октября. «Сроки его 
обсуждения и прохождения в 
Госдуме строго регламентиро-
ваны. Поэтому чем раньше де-

путаты приступят к работе, тем 
больше времени будет на рас-
смотрение главного финансо-
вого документа страны», — под-
черкнул Володин. Сам финан-
совый план и бюджетообразу-
ющие законопроекты уже на-
правлены Советом Госдумы в 
рассылку для подготовки за-
мечаний и предложений в Со-
вет Федерации, Центробанк, 
Общественную и Счетную па-
латы. 

Другой важнейший законо-
проект — о системе управления 
в субъектах РФ. Смысл изме-
нений — добиться того, чтобы 
все органы региональной влас-
ти работали как единый ме-
ханизм, по единым правилам. 
Всего же за время парламент-
ских каникул в Госдуму было 
внесено порядка 190 законо-
проектов, из них 186 приняты 
к рассмотрению. 

«Роль  Государственной 
Думы в соответствии с обнов-

ленной Конституцией значи-
тельно возросла, — заявил Вла-
димир Путин на встрече с лиде-
рами фракций. — Существенно 
выше в этой связи стала и от-
ветственность депутатского 
корпуса, в первую очередь за 
реализацию тех обязательств, 
которые вы взяли в ходе выбор-
ной кампании, многочислен-
ных встреч с избирателями, и, 
кстати, не важно, кто в какой 
партии: все, что обещали, без-
условно нужно выполнять». 
Тогда президент призвал де-
путатов к активному диалогу 
с людьми не только в ходе из-
бирательных кампаний, но на 
протяжении всего периода ис-
полнения депутатских полно-
мочий.  Разговор между главой 
государства и законодателя-
ми будет продолжен — на этой 
неделе президент начинает се-
рию отдельных встреч с лиде-
рами партий, попавших в пар-
ламент.   
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КОММЕНТАРИЙ

БУКВА ДЛЯ МИНЦИФРЫ
Алексей Варламов, ректор Литературного 
института им. Горького, писатель:
— Мне кажется, есть некоторая ирония в том, что минцифры 

будет заниматься буквой. Для России, страны литературоцен-

тричной, возможно, было бы логично создать отдельно мини-

стерство буквы или министерство слова. Скажу лишь , что Фе-

деральное агентство по печати и массовым коммуникациям 

(Роспечать) сделало много полезного для развития литерату-

ры и чтения. Помогать ведь надо не столько писателям — писа-

тели сами за себя отвечают, а именно продвигать книгу, доно-

сить ее до читателей, развивать библиотеки и книжные мага-

зины, организовывать литературные встречи и фестивали. 

Мне очень хочется надеяться, что минцифры продолжит тра-

диции Роспечати.

Борис Пастернак, генеральный директор 
издательского дома «Время»:
— Новостью для меня стало , что в функции Роспечати прежде 

не входила выработка и реализация государственной полити-

ки в сфере литературной деятельности. Минцифра такие пол-

номочия получила. У новации есть плюсы: минцифра получит 

возможность, к примеру, вернуть писательским союзам (они 

объединились в ассоциацию) собственность, потерянную по-

сле пертурбаций, — дома творчества и резиденции.  Но не хо-

телось бы, чтобы в результате мы бы получили Горьковский 

Союз писателей СССР, который и будет пытаться рулить всем 

литературным процессом. Мне кажется, такие попытки при-

несли бы много вреда и литературе, и в итоге государству.

Подготовили Инга Бугулова, Михаил Визель
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СЕТЕВАЯ 
НАГРУЗКА

Нагрузка на промыш-
ленность в Европей-
ской части России, на 

Урале и Западной Сибири, кото-
рая платит налоги в полном объ-
еме, часто увеличивается.

«С точки зрения Дальнего 
Востока — вопрос был в запуске 
экономики региона. Правитель-
ством принято это решение, 
оно утверждено на уровне феде-
рального закона, поэтому пока 
будет реализовываться. Пере-
крестное субсидирование — осо-
бенность экономической поли-
тики, но мы бы хотели, чтобы 
оно постепенно снизилось», — 
добавил Сниккарс.

В апреле минэкономразви-
тия прогнозировало размер ин-
дексации тарифов на электроэ-
нергию для населения на таком 
же уровне: «В целях снижения 
объема перекрестного субсиди-
рования в электросетевом ком-
плексе размер индексации тари-
фов на передачу электрической 
энергии населению в среднем 
по РФ сохранится на уровне 5% 
ежегодно. Такими же темпами 
будут расти и регулируемые та-
рифы на электроэнергию для 
населения».  
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Первое чтение
А К Ц Е Н Т

Приоритетом в осеннюю сессию для 
депутатского корпуса станет проект 
бюджета. Первое чтение планируется 
на 28 октября
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БЕЗОПАСНОСТЬ В октябре 
угроза лесных пожаров 
повышена для 9 регионов

Горячая осень

Тимофей Борисов

Осень с ее низкими температурами и дождями — не по-
вод считать, что пожароопасный сезон миновал. По 
информации региональных диспетчерских служб ле-
сного хозяйства, только за одни прошедшие сутки в 
России ликвидировано 9 лесных пожаров на площади 
38 гектаров. Кроме того, на октябрь составлен тревож-
ный прогноз рисков возгораний в лесах в различных 
регионах страны.

«В октябре параметры пожарной опасности будут 
повышены в 9 регионах России. В Южном и Северо-
Кавказском ФО — на всей территории Адыгеи и Карача-
ево-Черкесии, а также в южной части Краснодарского 
края. В зоне особого внимания в Сибири — юг Иркут-
ской области. На Дальнем Востоке —  Еврейская авто-
номная область, юг Забайкальского, Хабаровского 
краев и Сахалинской области, северо-запад Примор-
ского края», — сказано в подготовленном прогнозе на 
октябрь.  

ЭКОНОМИКА Во Франции 
заморозили цены 
на газ и электричество

Тарифный щит

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Французское правительство решило заморозить рас-
ценки на газ и электричество минимум на полгода. Об 
этом, выступая в популярной программе новостей те-
леканала TF1, заявил премьер Жан Кастекс. Правда, сде-
лал он это только после того, как главный поставщик 
и распределитель природного газа во Франции компа-
ния Engie подняла цены на 12,6 процента. По словам ру-
ководителя правительства, если не пойти на срочные 
меры, то при невиданном ранее росте цен на мировом 
газовом рынке уже к концу года они подскочили бы еще 
на 30 процентов. Примерно такая же угрожающая кар-
тина могла сложиться и с тарифами на электроэнергию.

Пусти дело на самотек, мол, рынок решит все про-
блемы, и страну захлестнет новая волна «желтых жиле-
тов», может быть, помощнее, чем та, что ввергла Фран-
цию в глубокий социальный кризис несколько лет тому 
назад. А он, вспомним, также начинался с «энергети-
ческой» темы — намерения властей ввести «экологиче-
ский налог» на бен-
зин. Так что урок не 
прошел даром, но и 
это не все. 

Пойти навстречу 
населению, несом-
ненно, заставило 
и еще одно крайне 
важное соображе-
ние. Ведь в апреле 
будущего года со-
стоятся президент-
ские выборы, и, хотя 
до сих пор нынешний хозяин Елисейского дворца не 
объявил о намерении пойти на второй срок, здесь никто 
не сомневается, что он сделает это в ближайшие месяц-
два. Ну а настроение миллионов избирателей в этот от-
ветственный период имеет особое значение.

Итак, тарифы на газ заблокированы вплоть до «судь-
боносного» апреля 2022-го. Каким образом? Хотя во 
Франции, как и в других странах ЕС, в начале нулевых 
годов произошла либерализация энергетического рын-
ка, ведущие позиции остались у упомянутой компании 
Engie, а также у ведущего концерна по выработке элек-
троэнергии EDF. В обоих государство — главный акци-
онер. Помимо этого власти задействовали положение 
особого свода законов — Энергетического кодекса, а оно 
позволяет на вполне легальных основаниях заморажи-
вать тарифы в случае «неординарного повышения цен 
на рынках нефти и природного газа». 

Издержки «тарифного щита» лягут на плечи газовой 
компании. Однако когда весной, как прогнозируют пра-
вительственные эксперты, мировые цены на газ пойдут 
вниз, то она сможет компенсировать потери за счет по-
требителей. Как считают в профсоюзе «Форс увриер», 
французам, так или иначе, придется расплатиться за 
«зимнюю блокировку». Это мнение разделяет и глава 
группы представителей правой партии «Республикан-
цы» в сенате Брюно Ретайо. Он убежден, что «цены вы-
растут, но это произойдет после выборов».   

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин направил дополнительные 
силы на интеграцию с Беларусью

В помощь Союзу

Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр 
Михаил Мишустин 
попросил своего 
помощника Игоря 
Артемьева активно 
подключиться к ра-
боте по реализации 
союзных программ 
России и Белару-

си. «Тут важно взаимодействие 
российских министерств и ве-
домств по вопросам интегра-
ционных процессов и реализа-
ции союзных программ. Сейчас 
для этого есть все предпосыл-
ки», — подчеркнул глава прави-
тельства.

В сентябре Совет Министров 
Союзного государства одобрил 
28 союзных программ. «Эти до-
говоренности охватывают все 
основные направления взаи-
модействия: макроэкономиче-
ская политика, промышленно-
аграрная политика и целый ряд 
других отраслей, в которых мы 
вместе с нашими партнерами 

активно работаем, — напомнил 
Мишустин. — И что очень важ-
но — это и общие правила конку-
ренции, единый транспортный 
рынок, интеграция систем про-
слеживаемости, маркировки». 
По словам премьера, Артемь-
еву, много лет руководившему 
Федеральной антимонополь-
ной службой, очень хорошо зна-
комы эти направления.

Углубление интеграции ста-
нет серьезным шагом на пути 
создания единого экономи-
ческого пространства в Сою-
зе, напомнил глава правитель-
ства слова президента России. 
Успешная реализация союзных 
программ обеспечит новые ус-

ловия в налоговой и таможен-
ной сферах и будет способст-
вовать расширению наших ко-
операционных связей, что при-
ведет к повышению конкурен-
тоспособности российских и 
белорусских товаров, уверен 
Мишустин. «И конечно, должны 
появиться предпосылки для ро-
ста экспорта из России и Бело-
руссии. А главное — это создание 
комфортных условий для жизни 
граждан Союзного государства, 
и россиян, и белорусов», — доба-
вил он.

Для успешной реализации 
намеченных планов сейчас не-
обходимо провести перегово-
ры с белорусской стороной. В 

правительстве соседнего госу-
дарства, передал Михаил Ми-
шустин слова своего колле-
ги Романа Головченко, готовы 
встречаться для обсуждения 
имплементации всех союзных 
программ и взаимной повестки 
дня. «Сделать предстоит нема-
ло. Хорошо, что сегодня пакет 
документов по российско-бе-

лорусской интеграции уже на-
правлен на утверждение Выс-
шего Государственного Совета 
Союзного государства. Наши 
президенты в ближайшее время 
будут его утверждать», — сказал 
глава российского кабмина.  

Главным в интеграции Михаил 
Мишустин считает создание ком-
фортных условий для жизни.

А К Ц Е Н Т

Углубление интеграции станет серьез-
ным шагом на пути создания единого 
экономического пространства в Союзе

Между тем

Немецкое ведомство по вопросам гражданской защиты и 

помощи при катастрофах выпустило ролик о том, как вы-

жить без тепла и света. Формально он приурочен ко Дню 

защиты от стихийных бедствий в земле Северный Рейн — 

Вестфалия, но на деле отражает страхи немцев перед «на-

двигающейся холодной зимой», о которой пишут в СМИ. 

Итак, пожилая фрау сидит на кровати одна, кутаясь в пухо-

вик и шарф. Изо рта у нее идет пар. На экране появляется 

надпись: «Что делать, если нет отопления?» Судя по всему 

— проявлять смекалку. Фрау начинает действовать: заклеи-

вает окно фольгой и сооружает самодельную печку из све-

чей и перевернутого цветочного горшка. Женщина наса-

живает его на металлический штырь, закрепляет шурупами 

— и вуаля, аккумулирующий тепло плафон готов! Ролик за-

канчивается хеппи-эндом: в гости к фрау приходят соседи 

— хрупкая блондинка и брутальный афрогерманец, и они 

все вместе греются у чудо-печи.

Между тем

Граждане с инвалидностью смогут подавать документы на получение 

технических средств реабилитации и других мер поддержки через пор-

тал госуслуг. Новые правила утвердил премьер-министр Михаил Ми-

шустин. Порядок будет действовать и для ветеранов, нуждающихся в 

протезно-ортопедических средствах. Отсканированные документы 

нужно прикрепить к электронному заявлению, и в таком виде они от-

правляются в органы соцзащиты, а после рассмотрения заявки в лич-

ный кабинет придет направление на получение нужного средства реа-

билитации или услуги. Таким образом можно будет получать слуховые 

аппараты, кресла-коляски, синтезаторы речи, протезы, ортезы, услуги 

сурдоперевода и тифлосурдоперевода, взять в помощь собаку-про-

водника и компенсировать расходы на ее содержание и ветеринарное 

обслуживание. При компенсации средства автоматически поступят на 

указанный в заявлении счет.

Тарифы на газ 
заблокированы 
вплоть до «судьбо-
носного» апреля 
2022 года

А КАК У НАС?

В России подобные предложения звучали год назад, в раз-

гар пандемии. Предлагалось заморозить тарифы не только 

на свет и газ, но вообще оставить на прежнем уровне кварт-

плату в связи со сложностями из-за пандемии. Однако влас-

ти на этот шаг не пошли. Их поддерживали и эксперты. Так, 

в НП «ЖКХ Контроль» отмечали, что такая поддержка не 

адресная. В сложных ситуациях лучше оказывать точечную 

поддержку жителям — льготным категориям или семьям с 

низкими доходами. Кроме того, заморозка платежей приве-

ла бы к тому, что у предприятий не хватило бы средств на 

качественное предоставление услуг, проведение текущих 

ремонтов и подготовку к зиме. В результате от «заморозки» 

пострадали бы те же потребители.

Сейчас в России тарифы на коммунальные услуги увеличи-

ваются ежегодно с июля. Предельный индекс для каждого 

региона устанавливает правительство в конце предыдущего 

года. Как правило, подорожание примерно равно инфляции. 

Но в некоторых случаях тарифы могут подрасти чуть больше 

— если это нужно, например, для существенной модерниза-

ции коммунальной инфраструктуры. Некоторые регионы 

могут заложить повышение ниже предельного индекса.

Подготовила Марина Трубилина

Елена Березина, 
Марина Трубилина

П
резидент Владимир Пу-
тин поручил рассмотреть 
целесообразность повы-

шения с 7% до 10% ВВП порога, 
при котором можно инвестиро-
вать средства Фонда националь-
ного благосостояния (ФНБ).

Речь идет о том, чтобы в за-
начке на черный день было не 7% 
ВВП, а 10% — на случай резкого 
падения экспортных цен. «Мин-
фин хочет эти деньги засолить 
минимум до 2024-го, другие ве-
домства хотят начать их тратить. 
Речь идет не о том, на какие про-
екты дадут, а скорее — на какие 
проекты денег не дадут, — гово-
рит главный экономист агентст-
ва «Эксперт РА» Антон Табах. — 
Проблема, с точки зрения мин-
фина, — как только ликвидная 
заначка в ФНБ переходит мини-
мальный порог, сразу возникает 
желание тратить (или инвести-
ровать — с позиции других ве-
домств и корпораций). Приори-
тет минфина — этот фонд не раз-
дербанить».

Размер минимальных лик-
видных резервов — оценка того, 
сколько денег нужно на черный 
день. «7% по опыту последних 
кризисов (2008—2009 и 2014—
2016) хватало на затыкание бюд-
жетных дыр. Будет ли следую-
щий черный день таким черным, 
что понадобится не 7% ВВП, а 
10%? Вот это и будут сейчас ре-
шать, — отмечает Антон Табах. — 
То, что президент дал поручение 
рассмотреть вопрос повышения 
планки до 10%, не гарантирует, 
что такое решение будет приня-
то. Во многих случаях сохраняют 
статус-кво или планку сдвинут 
частично, например до 8%».

Для рынка поручение неожи-
данное. «Весной правительство 
говорило о подготовке списка 
крупных проектов, на которые 
можно было бы тратить сред-

ства ФНБ. По некоторым оцен-
кам, ликвидная часть фонда воз-
растет до 10% ВВП в 2023 году, 
— напоминает Андрей Зимонов, 
директор по строительству ГК 
«Гранель». — Власти предпочли 
в целом финансовую стабиль-
ность экономическому росту. В 
этом есть свои резоны: риски, 
связанные с пандемией и сниже-
нием спроса на энергоносители, 
остаются еще высокими».

Подавляющая часть ФНБ 
сегодня вложена в иностран-
ную валюту и, кусочком — в зо-
лото (всего — 9 из 14 трлн руб.), 
остальное — в акции Сбербанка 
(ФНБ — технический держатель, 
они выкуплены у ЦБ) плюс срав-
нительно немного денег разме-
щено в акциях «Аэрофлота» и 
депозитах российских банков, 
напоминает Яков Миркин, заве-
дующий отделом международ-
ных рынков капитала Институ-
та мировой экономики и между-
народных отношений РАН: «За-
купая валюту, мы финансируем 
чужие экономики, не себя. У нас 
— дефицит инвестиций. Идея ис-
пользовать средства ФНБ для ин-
вестиций в реальную экономику 
внутри России, не закапывая их 
в котлованы и финансируя дей-
ствительно окупаемые проекты, 
давно бродит в головах эконо-
мистов. ФНБ составляет сегодня 
примерно 12—14% ВВП России 
в текущих ценах. Идея повысить 
порог с 7% до 10% ВВП, видимо, 
связана с постоянным ростом 
массы ФНБ в рублевом измере-
нии, объективно усиливает его 
резервную функцию, неизбежно 

приводит к тому, чтобы держать 
в узде инвестиции из него».

По мнению Зимонова, дол-
жен быть найден разумный ба-
ланс между созданием подушки 
безопасности и инвестировани-
ем в крупные инфраструктур-
ные проекты. «А это одно из ос-
новных и наиболее эффектив-
ных направлений расходования 
средств ФНБ. Строительство 
мостов, дорог, транспортных уз-
лов, промышленных кластеров 
— мощный источник для значи-
тельного повышения деловой ак-
тивности в самых разных реги-
онах странах. Только это может 
привести к экономическому ро-
сту практически на 1%», — счи-
тает он.

Возможно, есть опасения, что 
инвестиции из ФНБ будут ча-
стично не возвращаемы и мало 
окупаемы, особенно, если день-
ги уйдут в инфраструктурные 
проекты, рассуждает Яков Мир-
кин: «Возможно, у Банка России 
есть опасения, что вливания из 
ФНБ сократят международные 
резервы России и увеличат не 
связанную рублевую денежную 
массу внутри страны (техниче-
ски средства ФНБ в иностран-
ной валюте находятся в ЦБ и яв-
ляются частью международных 
резервов). В любом случае, во-
прос об избыточности денежных 
резервов в российской экономи-
ке, в т.ч. ФНБ, о том, можно ли их 
использовать для запуска роста 
с высокими темпами, постоян-
но в повестке дня тех, кто думает, 
за счет каких источников можно 
ускорить экономику России».  

РЕШЕНИЕ Повышены экспортные пошлины
на зерно

Едимые правила
Татьяна Карабут

М
инсельхоз в очередной 
раз повысил ставки эк-
спортных пошлин на 

зерно. Это необходимо, чтобы 
снизить цены на него на вну-
треннем рынке. Пошлины рас-
считываются от мировых цен, а 
они продолжают расти. И пока 
этому процессу не видно конца.

На пшеницу экспортная 
пошлина подбирается к 60 дол-
ларам за тонну: на этот раз она 
повышена на 4,3 долл. — с 53,5 
долл. до 57,8 долл. за тонну. Еще 
в конце августа она была менее 
40 долл., а с момента введения 
механизма плавающих пошлин 
(2 июня) на пшеницу она повы-
силась более чем в два раза — с 
28,1 долл. за тонну. 

При расчете пошлины мин-
сельхоз учитывает мировые 
цены за 60 предыдущих дней, 
то есть на сегодняшнюю пош-
лину повлияли события двух-
месячной давности. А тогда 
минсельхоз США (USDA) сни-
зил оценку урожая россий-
ской пшеницы сразу на 12,5 
млн тонн (с 85 млн до 72,5 млн 
тонн, без учета Крыма). Вкупе 
со снижением прогнозов для 
ряда других стран такая оценка 

повлекла рост цен на зерно. По 
данным Продовольственной и 
сельскохозяйственной орга-
низации ООН (ФАО), в августе 
цены на пшеницу за месяц вы-
росли сразу на 8,8%. В сравне-
нии с августом прошлого года 
стоимость пшеницы оказалась 
выше на 43,5%.

Впрочем, по словам пред-
седателя правления Союза эк-
спортеров зерна Эдуарда Зер-
нина, после этого скачка цены 
на зерно почти остаются ста-
бильными, хотя и высокими — 
300—310 долл. за тонну на ми-
ровом рынке. Эксперты неод-
нократно обращали внимание, 
что в условиях введения пош-
лины внутренние цены на зер-
но если и растут, то остаются 
существенно ниже, чем в дру-
гих странах.

Если социальная стабиль-
ность находится под угрозой, 
экспортные пошлины —нор-
мальная мера, но долго она ра-
ботать не будет, считает науч-
ный руководитель Институ-
та экономики РАН, член-кор-
респондент РАН Руслан Грин-
берг: «Цены зависят от пред-
ложения и спроса. Значит, нуж-
но думать, что делать с ними и, 
прежде всего, с предложением. 

Важно, чтобы оно не сокраща-
лось». По его мнению, рост цен 
на продовольствие на миро-
вом рынке вряд ли прекратит-
ся в ближайшее время. В пан-
демию многие страны включи-
ли печатные станки. И когда на 
рынке возникает избыточная 
ликвидность, ценовой скачок 
неизбежен, как и случилось в 
прошлом году.

Но сейчас сказываются уже 
последствия начала оживле-
ния мировой экономики, гово-
рит Гринберг. Спрос, во многом 
отложенный, начинает разви-
ваться, что влияет на ценовую 
ситуацию. Кроме того, в эко-
номике сейчас «царит смута». 
Возникает множество обстоя-
тельств, которые влияют на ход 
событий (как тот же англий-
ский Brexit). А какие-то вроде 
бы отстроенные процессы дают 
сбой — например, возникшие 
проблемы в логистике. Россий-
ская экономика весьма мала 
в сравнении с ЕС или США, а 
меньше продавцов — больше 
возможностей договориться о 
ценообразовании — и, значит, 
риск большего роста цен.

«Если государство готово 
защищать интересы населения, 
оно всегда реагирует на эти це-
новые скачки. Но какой выход в 
такой ситуации? Повышать до-
ходы? Откуда их взять? А, кро-
ме того, есть опасность, что это 
приведет к развитию ценовой 
спирали: цены растут — доходы 
увеличиваются — цены растут 
еще больше», — рассуждает эко-
номист. По его словам, в мире 
на этот счет есть две практики. 
Если в стране бедных граждан 
немного, государство оказыва-
ет адресную продовольствен-
ную помощь. Но у нас ситуация 
другая: россияне больше по-
ловины своих доходов тратят 
на еду. В случае, если в стране 
небогатых много, государству 
нужно идти по пути субсиди-
рования производства и тем са-
мым поддержания достаточно-
го и доступного предложения 
на рынке.  Цены на зерно на внутреннем рынке остаются ниже, чем в других странах.
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ИДЕЯ Порог для инвестирования средств Фонда 
национального благосостояния могут повысить

Отложение 
вложений

А К Ц Е Н Т

Как только ликвидная заначка в ФНБ 
переходит минимальный порог, 
сразу возникает желание тратить

ТРАНСПОРТ

Оплатить 
проезд 
по ЦКАД 
можно 
на портале 
госуслуг

ШТРАФ 
ДОГОНИТ
Евгений Гайва

На портале госуслуг зарабо-
тал сервис оплаты проезда по 
Центральной кольцевой авто-
мобильной дороге (ЦКАД) и 
штрафов Ространснадзора, со-
общил «Автодор». 

Воспользоваться новым 
способом оплаты можно в лич-
ном кабинете. «С главной стра-
ницы личного кабинета, где 
отображается общая сумма не-
оплаченных штрафов, можно 
перейти не только на страницу 
погашения штрафа за неопла-
ченный проезд, но и на стра-
ницу «Автодор — платные до-
роги» для оплаты самого про-
езда», — уточняют в госком-
пании. 

На ЦКАД действует безба-
рьерная система оплаты «Сво-
бодный поток». Автомобили 
проезжают без остановки че-
рез специальные рамки. 

Плата списывается сразу 
через транспондер либо долж-
на быть внесена позже. Дан-
ные автомобиля фиксируют 
камеры.

Задолженность за проезд 
нужно погасить в течение пяти 
суток после поездки. Если 
оплата не была произведена, 
владелец транспортного сред-
ства привлекается к админи-
стративной ответственности, 
которая была введена с янва-
ря 2021 года. Для легковых ав-
томобилей штраф составляет 
1,5 тыс. руб., а для грузови-
ков и автобусов — 5 тыс. руб. 
Начисляет штрафы Ростран-
снадзор.

Штрафы за неоплаченный 
проезд по ЦКАД отображают-
ся на главной странице лично-
го кабинета портала госуслуг. 
При этом аннулировать штраф 
можно, если оплатить проезд в 
течение 20 дней.

Уведомления о штрафах от 
Ространснадзора автовладель-
цы начали получать с 1 сентя-
бря 2021 года. 

С середины сентября сер-
вис по оплате штрафов на пор-
тале госуслуг был запущен в 
пилотном режиме. За это вре-
мя им воспользовалось более 
пяти тысяч раз.  
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Техосмотр 
дал сбой

Для владельцев грузовиков и автобусов за от-
сутствие техосмотра предусмотрен штраф. 
Предусмотрено также наказание для тех, кто 

выпустил грузовик или автобус, не прошедшие ТО, на 
линию. А техосмотр владельцы этой техники пройти не 
могли по причине глобального сбоя в ЕАИСТО. 

Причем по новым правилам операторы ТО не могут 
поступить следующим образом: осмотреть все прие-
хавшие к ним машины, а оформить диагностические 
карты тогда, когда система заработает. Потому что вче-
рашние фотографии уже не годятся для этих целей. Вот 
и приходилось автовладельцам приезжать по несколь-
ко раз. В результате на пунктах ТО образовались оче-
реди. И это при том, что сейчас никакого наплыва же-
лающих пройти ТО нет. Что бы случилось, если бы на 
пункты ТО поехали все, кому диагностическая карта 
нужна в обязательном порядке? Напомним, что с 1 ок-
тября закончилась отсрочка на ТО, предоставленная 
правительством, для тех, у кого диагностическая карта 
истекла в феврале, марте и апреле этого года. 

Впрочем, с 22 августа не требуется предъявлять ди-
агностическую карту при оформлении договора ОСА-
ГО. А больше ее никто у автовладельцев легковушек и 
мотоциклов не проверяет. Поэтому не все, кому необ-
ходимо пройти техосмотр, едут на пункты ТО. Многие 
отложили это мероприятие либо до того момента, ког-
да будут приняты поправки, которые сделают техос-
мотр добровольным, либо до 1 марта, когда за отсутст-
вие диагностической карты будут штрафовать.  Если 
бы не это послабление, то проблема с ЕАИСТО оказа-
лась бы гораздо серьезней. 

Работу ЕАИСТО наладили 2 октября в 22 часа. Опе-
раторы надеются, что такого глобального сбоя больше 
не повторится. Впрочем, некоторые из них по-прежне-
му жалуются, что проблема до конца не решена. При 
этом надо понимать, что в выходные дни нагрузка на 
систему значительно ниже, чем в будни. Устойчиво ра-
ботает система или нет, покажет сегодняшний день. 

В общем, как показывает эта история, транспор-
тным коллапсом может грозить не только нехватка 
операторов ТО и пропускной способности пунктов, 
но и банальные сбои в работе информационной си-
стемы.  

ВАКЦИНА Сняты барьеры 
для признания 
«Спутника V»

ВОЗ 
сдвинулась 
с места

Ирина Невинная

Все барьеры для признания российской вакцины про-
тив коронавируса «Спутник V» Всемирной организа-
цией здравоохранения (ВОЗ) устранены, об этом со-
общил министр здравоохранения России Михаил Му-
рашко по итогам переговоров с главой ВОЗ доктором 
Тедросом Гебрейесусом.

«Позиция России по поводу продвижения и регистра-
ции вакцины «Спутник V» услышана, мы полностью 
сняли на сегодняш-
ний день все вопро-
сы. Все барьеры 
сняты, никаких мы 
сегодня не видим 
препятствий для 
дальнейшей рабо-
ты, и это было под-
тверждено со сто-
роны генерального 
директора», — сказал 
Мурашко журна-
листам.

Он уточнил, что 
для завершения про-
цедуры преквали-
фикации (официаль-
ного одобрения ВОЗ на широкое использование нашей 
вакцины) нужно лишь завершить «некоторые админи-
стративные процедуры». Так что есть надежда, что наша 
вакцина, зарегистрированная уже в 70 странах мира, на-
конец-то заручится и поддержкой ВОЗ — что только об-
легчит ее продвижение на международном рынке.

При этом параллельно Минздрав России и РФПИ про-
должают вести консультации о взаимном признании 
сертификатов о вакцинации от COVID-19 с Евросоюзом. 
Это даст возможность россиянам, привитым «Спутни-
ком V», свободнее перемещаться по Европе.

Пока продолжается эта работа, наша сторона полу-
чила еще один козырь для ведения  переговоров: факти-
чески завершена третья фаза клинических испытаний 
«Спутника V», и данные о более чем 23 тысячах человек, 
получивших прививку, что называется, «в полевых усло-
виях» — при продолжающейся эпидемии — еще раз под-
твердили качество нашего препарата. «Мы завершили 
клинические исследования третьей фазы вакцины «Гам-
КовидВак», или «Спутник V». С участием пациентов 
старше 60 лет. Идет подготовка итогового отчета, вак-
цина показала высокий профиль безопасности и эффек-
тивности», — сообщил Мурашко.  

ЕДА Почему 
дорожает 
свинина

ЧУМА НА НАШИ 
ЦЕНЫ
Татьяна Карабут

С начала года свинина подо-
рожала почти на 13%. Одна из 
причин — разбушевавшаяся аф-
риканская чума свиней (АЧС). 
Даже крупные холдинги, вло-
жившие миллиарды рублей в 
биобезопасность, не могут пол-
ностью защититься от вируса. 
Одни немытые руки у сотруд-
ника животноводческого ком-
плекса — считай, потеряли все 
поголовье.

Ситуация с АЧС, пожалуй, 
самая серьезная за последние 
несколько лет, считает гене-
ральный директор Националь-
ного союза свиноводов Юрий 
Ковалев. Эпизоотическая обста-
новка начала обостряться еще 
в конце 2020 года в Тверской, 
Курской, Тамбовской областях. 
В этом году вспышки в Брян-
ской, Псковской, Белгородской 
и других областях. На днях очаг 
вируса обнаружен на белгород-
ском предприятии холдинга 
«Мираторг». Несмотря на ог-
ромные финансовые вложения 
и контроль, исключить челове-
ческий фактор невозможно, по-
ясняет Ковалев.

Но если эту причину хоть 
как-то можно купировать, то 
распространение АЧС в дикой 
фауне вообще не контролируе-
мо. Перенос заразы через диких 
кабанов — бич для всей Европы, 
вирус добрался даже до Доми-
никанской Республики. Единст-
венная возможность управлять 
этим — снижение численности 
диких кабанов. В России уста-
новлены ограничения на их чи-
сленность (0,25 головы на 1000 
га), но не во всех регионах эти 
требования выполняются. Осо-
бенно важно уничтожение пого-
ловья в десятикилометровых зо-
нах вокруг свинокомплексов.

Кабаны мигрируют, и пер-
вые, к кому они заносят заразу, 
— это личные подсобные хозяй-
ства. Но о случаях заражения за-
являют в ветеринарные службы 
лишь единицы.

Такая напряженная эпизоо-
тическая обстановка привела к 
снижению темпов производства 
свинины, которые на протяже-
нии последних 10 лет были вы-
сокими — в 2020-м прирост со-
ставил 9%. По итогам этого года 
динамика будет минимальной — 
1,5—2%, прогнозирует Ковалев. 
При этом себестоимость произ-
водства выросла с начала года 
на 25—30%. Это привело к росту 
цен на свинину в магазинах.

На недавнем совещании 
министр сельского хозяйства 
Дмитрий Патрушев заверил, 
что положительная динамика 
производства свинины в этом 
году сохранится. В 2021 году в 
стране будет произведено око-
ло 5,5 млн тонн свинины в жи-
вом весе. Наблюдающийся рост 
цен обусловлен в первую оче-
редь увеличением себестоимо-
сти производства, — в частности, 
на корма, считает Патрушев. Он 
напомнил, что власти приня-
ли несколько решений, чтобы 
минимизировать рост стоимо-
сти кормов. Так, были введены 
экспортные пошлины на зер-
но и масличные. Субсидиру-
ются перевозки соевого шрота 
из Дальнего Востока, Сибири и 
Калининграда в центральные 
регионы страны. Пострадав-
шие от АЧС предприятия мо-
гут воспользоваться льготными 
инвесткредитами. «Принятые 
меры позволили стабилизиро-
вать ситуацию, и в летний пери-
од наблюдалась корректировка 
цен производителей», — отметил 
Патрушев.

Что касается АЧС, то, по сло-
вам министра, в стране выстро-
ена четкая система регулиро-
вания, ведется электронный 
учет перемещений животных и 
продукции, налажены постав-
ки средств профилактики и ди-
агностики. В РФ действует план 
мероприятий по предупрежде-
нию распространения и ликви-
дации вируса АЧС.

В Россельхознадзоре рас-
сказали, что в 2021 году случаи 
возникновения АЧС среди до-
машних свиней и диких кабанов 
зарегистрированы в 35 регио-
нах. Всего с начала года зареги-
стрировано 192 вспышки, из 
них 63 среди диких кабанов. Для 
сравнения, в Евросоюзе за 2021 
год выявлено уже более 10 тыс. 
вспышек.  

ТЕНДЕНЦИЯ Россияне начали терять интерес к вложениям
в недвижимость

Потолок инвестиций
Марина Трубилина 

Ч
исло зарегистриро-
ванных за восемь 
месяцев этого года 
ипотечных креди-
тов больше прош-
логоднего на 31%, а 
количество зареги-
стрированных дого-
воров долевого уча-

стия (ДДУ) — на 36%, сообщает 
Росреестр. Цифры впечатляют, 
но рост вряд ли продолжится, 
считают эксперты.

Разрыв с 2020 годом уже на-
чал сокращаться. Еще по итогам 
первого полугодия число ипо-
течных сделок превышало прош-
логодние значения на 41,5%. 
Число договоров долевого уча-
стия было больше прошлогод-
него на 51%. Количество сделок 
со вторичной недвижимостью 
— на 35,4% (за восемь месяцев — 
+24%).

Только в Москве в сентябре 
было заключено вдвое меньше 
сделок с квартирами без эскроу, 
чем в июне, в Краснодарском 
крае — в четыре раза, в Ленин-
градской области падение соста-
вило 30%. В то же время в других 
регионах, где строят меньше, а 
квартиры дешевле и ипотека с 
господдержкой фактически про-
должает действовать на преж-
них условиях, показатели сен-
тября «скачут» в обе стороны. 
Это связано с количеством про-
ектов, достраиваемых по старой 
схеме финансирования (до вве-
дения эскроу-счетов).

Постепенное падение спро-
са за последние месяцы связа-
но как с изменением условий 
льготной ипотеки с июля, так 
и с постепенным повышением 
ипотечных ставок из-за подня-
тия ключевой ставки ЦБ, а так-
же ростом цен на квартиры. Ин-
вестировать в жилье становится 
накладно.

В середине марта, перед пер-
вым повышением ключевой 
ставки, средневзвешенная став-
ка по ипотеке на новостройки, 
по данным ДОМ.РФ, равнялась 
7,85% на новостройки и 8,03% 
на вторичное жилье. В конце сен-
тября, после увеличения за пол-
года ключевой ставки с 4,25 до 
6,75%, рыночные ставки выро-
сли до 8,35% на новостройки и 
8,54% на вторичное жилье, и это 
явно не предел.

В Москве после изменения 
условий льготной ипотеки и воз-
врата к базовым ставкам темпы 
выдачи ипотеки замедлились и 
сделок стало заключаться мень-
ше, говорит управляющий пар-
тнер «ВекторСтройФинанс» 
Андрей Колочинский. По итогам 
августа число зарегистрирован-
ных договоров долевого участия 
сократилось на 16%. Но даже с 

учетом этого падения количест-
во продаж новостроек в августе 
на 19% превышало показатели 
доковидного 2019 года. Ипотеч-
ные ставки все еще ниже, чем 
два года назад. В ноябре 2019-
го ипотеку на новостройки вы-
давали в среднем под 9,24%, на 

вторичное жилье 9,21%. В 2019 
году доля ипотечных сделок на 
рынке новостроек в Москве со-
ставляла 49%, сейчас этот пока-
затель увеличился до 58%, отме-
чает Колочинский. «Заемщики 
продолжают оформлять креди-
ты, потому что такие условия 
остаются приемлемыми, но си-
туация может измениться, если 
средний размер ставки превы-
сит психологический барьер 
10%», — полагает эксперт.

В регионах повышение ба-
зовых ставок ипотеки пока не 
так сильно сказывается на про-
дажах. Три четверти договоров 
в общей структуре ипотечных 
сделок приходится на «Семей-
ную ипотеку», говорит замглавы 
компании «Унистрой» Искандер 
Юсупов (компания строит жилье 

в Татарстане и Самаре). Прямой 
зависимости между ставками по 
ипотеке и снижением спроса нет, 
потому что спрос зависит от мно-
гих других факторов, отмечает 
президент Фонда «Институт эко-
номики города», руководитель 
комиссии в сфере жилищной 

политики Общественного сове-
та при минстрое Надежда Коса-
рева. Да и нынешнее изменение 
ставок не слишком ощутимо для 
заемщиков. Повышение ставки с 
8 до 8,4% увеличивает ежемесяч-
ный платеж заемщика за средне-
статистическую квартиру (стои-
мостью в 4,5 млн рублей, первым 
взносом в 25% и сроком погаше-
ния 15 лет) всего на 800 рублей, 
подсчитали в Аналитическом 
центре «Циан».

По данным ЦБ, в августе 
было оформлено примерно 
столько же ипотечных кредитов, 
сколько в июле — около 150 ты-
сяч, хотя это и заметно меньше, 
чем до изменения программы 
ипотеки с господдержкой (пи-
ковым месяцем в этом году был 
апрель, когда ипотечные кре-

диты получила 191 тыс. семей). 
При этом общий объем креди-
тов в августе чуть вырос (за сен-
тябрь статистики еще нет).

Покупательский спрос сни-
жается как из-за роста ставок 
по ипотеке, так и из-за повы-
шения цен на жилье, считает 
управляющий директор компа-
нии «Метриум» Надежда Кор-
кка. В перспективе жилищные 
займы могут подорожать еще 
сильнее, так как Центробанк 
будет ужесточать денежно-кре-
дитную политику и повышать 
ключевую ставку.

Глава комиссии по проек-
тному финансированию Обще-
ственного совета при минстрое 
Рифат Гарипов считает, что 
при существенном сокраще-
нии спроса застройщики выну-
ждены будут снижать цены. Но 
даже небольшая коррекция цен 
на рынке не решит проблему — 
спрос будет падать.

Застройщики уверяют, что 
готовы к сжатию рынка. Мно-
гие развивают партнерские 
программы с банками, по ко-
торым можно получить ипоте-
ку по сниженной ставке. «За-
стройщик вынужден привле-
кать собственное субсидирова-
ние для облегчения ипотечных 
условий для клиента. Сейчас 
начинается активная борьба 
субсидированных программ с 
различными опциями — на об-
легчение обязательств в пер-
вый период договора, на сниже-

ние месячного платежа, на сни-
жение ставки, первоначально-
го взноса», — говорит коммер-
ческий директор ГК «Инсити» 
(Краснодар) Елена Чернова.

Поддержать покупатель-
ский интерес может вывод на 
рынок существенного объема 
востребованного предложения 
(прежде всего компактных ло-
тов), считает Коркка. Девело-
перы напоминают про все еще 
низкий уровень обеспеченно-
сти жильем на душу населения. 
В России этот показатель равен 
27 кв. м на человека, для срав-
нения в странах Европы и США 
он составляет 40—70 кв. м.

Дополнительным стимулом 
для покупателей будут ожида-
ния дальнейшего роста ключе-
вой ставки и ухудшения условий 
кредитования, подбадривать их 
будут новогодние акции и скид-
ки, считает Колочинский. Сей-
час застройщики предлагают 
субсидированные ставки, рас-
срочку, trade-in, в некоторых 
проектах имеются скидки на вы-
борочный объем квартир, ма-
шино-места, кладовые, говорит 
гендиректор сервиса «Синица» 
Наталья Шаталина. Однако в це-
лом акций и спецпредложений 
больше пока не стало, возможно, 
более интересные предложения 
по дисконтам появятся к концу 
года, считает она.  

И застройщики, и покупатели 
надеются на акции и скидки 
в конце года.

А К Ц Е Н Т

Интерес к ипотечным кредитам заметно 
упадет, если ставка превысит
психологический барьер в 10 процентов

Всего с начала 
года зарегистри-
ровано 192 вспыш-
ки АЧС, для срав-
нения, в ЕС выяв-
лено уже более
10 тыс. вспышек

«Спутник V» 
признан в 70 стра-
нах мира, но реко-
мендации ВОЗ — 
это официальный 
«знак качества» 
для препарата 
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Теперь жители России могут делать прививки в рамках На-

ционального календаря не только в государственных поли-

клиниках и пунктах вакцинации, но и в частных медучре-

ждениях. Такие  поправки в Закон «Об иммунопрофилакти-

ке инфекционных болезней» вступил в силу с 1 октября.

Законопроект, утверждающий право частных клиник, ра-

ботающих по ОМС, проводить вакцинацию по нацкаленда-

рю, был внесен в Госдуму в ноябре 2019 года. Очевидно, 

что с вступлением закона в силу частные клиники смогут 

расширить свое участие в программе вакцинации и от 

COVID-19, и от гриппа, и от других инфекций, включенных в 

вакцинный календарь. Это, напомним, корь, краснуха, эпи-

демический паротит, коклюш, ветряная оспа, дифтерия, ту-

беркулез, гепатит В, столбняк, полиомиелит, гемофильная 

инфекция. Вакцинация от коронавируса  включена в раз-

дел нацкалендаря «по эпидпоказаниям». 

За первые девять месяцев 2021 года Федеральный центр 

планирования и организации лекарственного обеспечения 

граждан  минздрава заключил контракты на поставку вак-

цин на 17,1 млрд рублей. Из этой суммы 11,3 млрд рублей 

будет потрачено на закупки вакцин против гриппа. По ре-

шению Роспотребнадзора поставлена задача привить от 

гриппа в нынешнем сезоне не менее 60% населения и 75% 

— среди входящих в группы риска.

На конец сентября прививки от гриппа сделали только 13,5 

млн человек — это всего 9,2% от совокупного населения, 

сообщила глава Роспотребнадзора Анна Попова.

СОЦЗАЩИТА  Клубы  «Мой социальный центр» открылись в девяти районах Москвы

Ждут 7 дней в неделю 
Любовь Проценко

В 
столице добавилось сразу 
девять клубов для пожи-
лых людей под названием  

«Мой социальный центр». По-
явился такой центр и на улице 
Алма-Атинской в районе Бра-
теево — под него капитально от-
ремонтировали и оборудовали 
двухэтажное здание управы.

Открывая его, мэр Москвы 
Сергей Собянин сказал:

— Мы долго обсуждали с 
людьми старшего поколения, 
как перепрофилировать наши 
социальные центры, чтобы они 
стали не просто бюрократиче-
скими чиновничьими контора-
ми, где выдают пособия, а на-
стоящими клубами, где можно 

пообщаться, отдохнуть и даже 
попеть, поплясать. Это очень 
важно».

В клубе на Алма- Атинской 
в welcome-зоне гостей встре-
чают помощники-консультан-
ты, которые помогают сори-
ентироваться и найти занятие 
по душе. Выбор большой. В ак-
товом зале можно послушать 
лекцию, побывать на концерте, 
принять участие в одном из ма-
стер- классов. В тренажерном 
и спортивном залах позани-
маться йогой, гимнастикой ци-
гун, потренироваться, освоить 
восточные единоборства или 
потанцевать. В шумной гости-
ной собраться большой ком-
панией, сыграть на бильярде, 
в настольный теннис, шашки, 

видео- и компьютерные игры. 
В тихой гостиной ждут люби-
телей шахмат, чтения, а также 
тех, кто хотел бы обсудить про-
читанное или просто побесе-
довать с кем-то на интересую-
щую тему.

Есть в «Социальном центре» 
и медиагостиная — домашний 
кинотеатр и место для занятий 
в небольших группах, напри-
мер, уроков компьютерной и 
финансовой грамотности, ве-
дения блогов и других. В твор-
ческих мастерских собираются 
все, кто любит работать рука-
ми — шить, вязать, лепить, ри-
совать, мастерить. Ну а в кули-
нарной студии можно пригото-
вить любимое блюдо и угостить 
им всех желающих. В кафе — по-

общаться за чашкой чая,  отме-
тить праздник с друзьями и еди-
номышленниками.

Одновременно с центром 
на Алма-Атинской в Братее-
во начал работу еще один клуб 
— на улице Борисовские пру-
ды, а также семь центров в дру-
гих районах города — Алексе-
евском, Бибирево, Бирюлево 
Западное, Выхино-Жулебино, 
Котловка, Северном и пос. Ки-
евский.

Собянин напомнил, что от-
крытие таких клубов идет в 
рамках программы «Москов-
ское долголетие», в которой 
участвуют около 400 тысяч че-
ловек. Сейчас их уже 30.  Про-
должали эти клубы работать 
и во время пандемии они про-

должали работать,  только в он-
лайн-режиме. Со дня открытия 
их гостями стали 350 тысяч мо-
сквичей. В центрах создано бо-
лее 530 клубов по интересам: 
досуга, здорового образа жиз-
ни, развития, творчества, тех-
нологий, иностранных языков. 
До конца 2021 года сеть город-
ских клубов «Мой социальный 
центр» должна пополниться 
еще 12 заведениями в районах 
Вешняки, Донской, Капотня, 
Крюково, Можайский, Орехо-
во-Борисово Северное и Юж-
ное, Сокол, Текстильщики, Яки-
манка, пос. Новофедоровское и 
Троицк.

Работают эти клубы все семь 
дней в неделю с 10.00 до 21.00. 
Все услуги центра бесплатны.  
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От допроса 
умчалась 
на «Порше»

«Организованную группу» 
Раковой отправили по решению 
Тверского суда столицы в раз-
ные камеры следственного изо-
лятора. Это бывшие сотрудники 
этого фонда Евгений Зак и Мак-
сим Инкин. Зак — ныне управля-
ющий директор ПАО Сбербанк. 
Инкин является управляющим 
директором дивизиона «Циф-
ровые платформы образова-
ния» ПАО Сбербанк. Оба топ-
менеджера пришли в банк вме-
сте с Раковой.

Третьей в этой компании 
стала бывший исполнительный 
директор Московской высшей 
школы социальных и экономи-
ческих наук Кристина Крюч-
кова. Она — юрисконсульт, пре-
подаватель, экс-директор «Ша-
нинки». «Шанинка», которая 
фигурирует в деле Раковой, — 
это Московская высшая школа 
социальных и экономических 
наук. То есть негосударствен-
ный университет, основанный в 
1995 году известным социоло-
гом, историком, профессором 
Манчестерского университета 
Теодором Шаниным.

На сайте учебного заведе-
ния говорится, что у них восемь 
факультетов. Ежегодно там об-
учается около 1000 человек. 
Учебное заведение имеет рос-
сийскую государственную ак-
кредитацию, а в 2012 году во-
шло в число 13 негосударствен-
ных вузов, которым по конкур-
су были выделены бюджетные 
места.

Теперь с выделенными «Ша-
нинке» казенными деньгами 
разбираются правоохранители. 
Ракова якобы «пробила» выде-
ление бюджетных денег «Фон-
ду новых форм развития обра-
зования» (ФНФРО). Этот фонд 
возглавляла сама Ракова. Выде-
ленные таким образом средст-
ва «направляли на реализацию 
госконтрактов в рамках феде-
рального проекта «Учитель бу-
дущего». Подрядчиком в проек-
те и был российско-британский 
частный вуз «Шанинка». Те же 
неофициальные источники ут-
верждают, что отчеты по науч-
ным исследованиям, как выя-
вила экспертиза, фальсифици-
ровались. По этой версии ФН-
ФРО необоснованно выплатил 
«Шанинке» бюджетные деньги, 
но якобы все работы, на кото-
рые выделялись казенные сред-
ства, были приняты незаконно.

В прессе сообщалось, что 
трое фигурантов дела проси-
ли суд буквально со слезами на 
глазах не применять к ним са-
мую тяжелую меру пресечения 
— арест. Но побег Раковой на 
красном «Порше», похоже, по-
влиял на решение суда — два ме-
сяца реального ареста.

Уголовная статья у Рако-
вой — мошенничество с госкон-
трактами. Это в случае согла-
сия суда со следствием — 10 лет 
с конфискацией. Марине Ра-
ковой пока вменяют хищение 
более 50 млн рублей. И сейчас 
идет проверка всех контрактов, 
к которым она могла иметь от-
ношение. Так что сумма может 
увеличиться.

В минувший четверг Ракову 
ждали в Следственном депар-
таменте МВД. После очередно-
го допроса следствие должно 
было решить, просить ли в суде 
об аресте топ-менеджера. Сна-
чала, как сообщали РИА «Но-
вости», неявку Раковой списа-
ли на то, что она, «застряла в 
пробке или, например, попала 
в больницу, однако вскоре вы-
яснилось, что женщина просто 
исчезла, выключив свой мо-
бильный телефон».

Позже ее гражданский су-
пруг, как сообщила «Комсо-
мольская правда», выступил с 
открытым письмом. Суть его 
такова — где Ракова, он не знает, 
а арестованных по ее делу надо 
отпустить.

Карьера бывшей чиновни-
цы полна каких-то странных 
временных провалов. По дан-
ным «LIFE», дочь уважаемых 
родителей в 2002 году училась 
в Бауманке и вернулась в род-

ной Барнаул, где трудилась в 
мелкой торговле и жила в хру-
щовке. В столице она появи-
лась лишь в 2016 году, сообща-
ет «LIFE» и пишет, что годы до 
появления ее в Москве — инфор-
мационный провал. Но журна-
листы увидели «следы» Рако-
вой на Кипре и в Испании, где 
были фирмы и контракты, свя-
занные с ее именем. Возврат ее 
в Россию совпал с резким взле-
том карьеры — сначала «Фонд 
новых форм развития образо-
вания». Потом — министерство 
и крупнейший банк.

Эхо Черкизона
Решение суда в Черногории 

об аресте экс- владельца Черки-
зовского рынка Москвы бизнес-
мена Тельмана Исмаилова про-
звучало как гром среди ясного 
неба. Дело в том, что жизнь Ис-
маилова в Черногории ни для 
кого не была тайной. Это зна-
ли все, кому такая информация 
была интересна, — от его креди-
торов до правоохранителей.

Наш БМ-банк, в счет погаше-
ния долгов еще в 2019 году аре-
стовал в Черногории казино 
и акции двух компаний, при-
надлежащих Исмаилову и его 
семье. Но и до этого он нема-
ло потерял из своей недвижи-
мости. И проблемы у него по-
явились с правоохранителями 
очень многих стран почти на 
всех континентах. 

Одна из последних— Швей-
цария. Там в 2019 году про-
тив Исмаилова завели дело о 
мошенничестве с кредитны-
ми ставками. Точнее — три уго-
ловных дела. Прокуратура Цю-
риха арестовывала его счета. 
Видимо, самой большой поте-
рей был отель в Турции. За от-
крытый в 2009 году золотой, в 
прямом по сути смысле, отель 
пришлось заплатить милли-
ард долларов. И это лишь за его 
строительство. Спустя шесть 
лет гостиницу купил очень де-
шево местный банк за долги 
хозяина.

Сейчас Исмаилов находит-
ся в экстрадиционном изоля-
торе. Это подтвердила офици-
ально его адвокат. И добавила, 
что уже обжаловала это реше-
ние и обратилась с просьбой 
отпустить Исмаилова под за-
лог. Защита Исмаилова работа-
ет оперативно. Она уже попро-
сила предоставить ему полити-
ческое убежище.

Решение Высшего суда Под-
горицы процитировали «Из-
вестия». Миллиардеру вменя-
ется совершение преступле-
ний, связанных с убийством, 
а также с незаконным оборо-
том оружия. Основанием для 
его задержания стали между-
народный ордер Интерпола 
на арест, а также решение Бас-
манного районного суда Мо-
сквы об аресте и экстрадиции. 

В документе уточняется, 
что содержание Исмаилова 
под стражей может длиться 
до его экстрадиции по запро-
су российских судебных орга-
нов, но не более шести меся-

цев. При этом, если запрос на 
выдачу задержанного не посту-
пит в течение 18 дней с момен-
та задержания, то содержание 
под стражей будет прекраще-
но.Наш российский загранпа-
спорт у него просрочен.

Исмаилова давно ждут в 
Следственном комитете РФ. 
Бывшему владельцу Черкизов-
ского рынка заочно предъявле-
но обвинение в убийстве и не-
законном обороте оружия. В 
СК РФ предпринимателя счи-
тают организатором убийства 
в мае 2016 года бизнесменов 
Владимира Савкина и Юрия 
Брылева. Как считает следст-
вие, именно Исмаилов разра-
ботал план убийства вместе со 
своими братьями Рафиком и 
Вагифом Исмаиловыми.

По версии следствия, в 2016 
году Исмаилов через свое-
го брата Рафика Исмаилова за 
два миллиона долларов зака-
зал владельца ТЦ «Строй-мар-
кет» Владимира Савкина, с ко-
торым у него был финансовый 
конфликт. Заказ через еще од-
ного родственника миллионе-
ра, бывшего оперативника цен-
трального аппарата МВД Ва-
гифа Исмаилова передали ис-
полнителю Мехману Керимо-
ву. В мае 2016 года тот на Но-
ворижском шоссе из пистоле-
та застрелил во внедорожнике 

Toyota Land Cruiser Владимира 
Савкина и его товарища, вла-
дельца компании «Люблино-
Моторс» Юрия Брылева. Кил-
лер Керимов, которого пой-
мали первым, признал свою 
вину. И дал показания на дру-
гих участников убийства. Учи-
тывая его сотрудничество, Кра-
сногорский горсуд Мособласти 
дал убийце 13 лет. Позже пой-
мали посредника — Рафика Ис-
маилова, который по пригово-
ру Мособлсуда получил 18 лет. 
Остальных объявили в розыск.

Позже в уголовном пресле-
довании Тельмана Исмаилова 
появилась статья 125 УК, эта 
история связана с похищением 
певца Авраама Руссо. Его похи-
тили еще в 2004 году. По версии 
следствия, хозяин Черкизов-
ского рынка требовал от Руссо 
отменить концерты, отказать-
ся от продюсера Иосифа Приго-
жина и подписать с ним, Исмаи-
ловым, договор о сотрудничест-
ве. По этому делу осудили тро-
их исполнителей, двое из них 
уже отсидели свой срок.

Градус упал
Не таким громким, как арест 

Исмаилова, стало взятие под 
стражу в Черногории бывшего 
главы Росалкогольрегулирова-
ния и экс-бенефициара банка 
«Объединенный финансовый 
капитал» (ОФК). В минувшую 
пятницу МВД Черногории че-
рез Интерпол проинформиро-
вало МВД России о том, что в 
городе Тивате они задержали 
55-летнего Игоря Чуяна, нахо-
дящегося в международном ро-
зыске.

Сейчас Генпрокуратура РФ 
готовит запрос о его выдаче.

Его, как и Исмаилова, очень 
хочет видеть Следственный ко-
митет. Правда, уголовная ста-
тья у Чуяна другая. 201 УК РФ 
— «организация злоупотребле-
ния полномочиями, повлекше-
го тяжкие последствия». «Тяж-
кие последствия» — это выдача 
ничем не обеспеченных креди-
тов почти на 30 миллиардов ру-
блей подконтрольному Чуяну 
ООО «Статус-групп», одному 
из крупнейших на тот момент 
дистрибьюторов алкогольной 
продукции.

Игорь Чуян возглавлял Ро-
салкогольрегулирование с 
2009 по 2015 год. За время его 
работы были введены мини-
мальные цены на водку, коньяк 
и другой алкоголь крепостью 
свыше 28 градусов. Ведомст-
во было разработчиком попра-
вок, приравнявших пиво к ал-
когольным напиткам, запре-
тило продажу спиртного кре-
постью более 0,5 градуса в не-
стационарной рознице и огра-
ничило время торговли им с 23 
до 8 часов.

К работе Игоря Чуяна не раз 
высказывались претензии на 
самом высоком уровне. В мае 
2014 года тогдашний премьер-
министр Дмитрий Медведев 
объявил чиновнику выговор 
«за ненадлежащую организа-
цию работы по обеспечению 
исполнения поручений прави-
тельства РФ».

После увольнения в июле 
2018 года Игорь Чуян выехал 
из России в Израиль, а уже спу-
стя полгода он был объявлен в 
розыск. В Израиле Чуян подал 
документы на получение граж-
данства с целью избежать экс-
традиции в Россию. По непод-
твержденным данным, он пери-
одически жил в Израиле, США и 
Черногории. В конце лета теку-
щего года принял решение пе-
реехать на Балканы.

По его уголовному делу уже 
есть один приговор. В марте 
этого года Мещанский райсуд 
Москвы за злоупотребление 
полномочиями назначил быв-
шему президенту ОФК-бан-
ка Николаю Гордееву восемь 
лет колонии строгого режима. 
Именно Гордеев по указанию 
Игоря Чуяна завизировал выда-
чу ничем не обеспеченных и не 
одобренных советом директо-
ров ОФК-банка кредитов. С осу-
жденного была также взыскана 
часть ущерба — 10 миллиардов 
рублей.  

МВД Мошенники могут 
прийти в дома и квартиры 
под видом переписчиков

Внимание, вас 
переписывают

Иван Петров

Полицейские предостерегают россиян от мошенников, 
которые могут активизироваться во время предстоя-
щей в стране переписи населения. Так, аферистами мо-
гут оказаться люди, которые предложат жителям ре-
гионов пройти перепись раньше назначенных сроков. 
В МВД напомнили, что официально перепись стартует 
15 октября и продлится до 14 ноября. Правда, в неко-
торых отдаленных и труднодоступных уголках страны 
мероприятие завершится только 20 декабря.

Настоящих переписчиков будет легко узнать, отме-
чают в полиции. Так, для них специально изготовлены 
жилеты, шарфы и сумки с символикой «Всероссийская 
перепись населения». «Перед началом опроса пере-
писчик обязан представиться и показать документы — 
удостоверение и паспорт», — рассказали в МВД России. 

Немаловажно, что проведение переписи граждан на 
улице и дворовых территориях не допускается.

Полицейские также настоятельно советуют не со-
общать никаких сведений о себе при поступлении 
звонка или СМС-сообщения с предложением пройти 
перепись удаленно. Поскольку подобная форма рабо-
ты переписчиков не предусмотрена.

«Если переписчик никого не застал дома, он может 
оставить в почтовом ящике листовку с адресами бли-
жайших участков и уведомлением о возможности за-
полнить переписные листы на портале «Госуслуги». 
При этом информация в переписной лист заносится 
только со слов опрашиваемого», — отметили в МВД. 

Кроме того, настоящие переписчики не станут ин-
тересоваться паспортными данными граждан и при-
надлежностью жилья, в котором они проживают.

«Сообщать свои конфиденциальные данные пере-
писчику не требуется. За участие в переписи деньги с 
граждан не взимаются. Переписчик не занимается аги-
тацией и не предлагает товары и услуги», — дали еще 
несколько советов в МВД.  

ФИНАНСЫ ЦБ изменил 
тарифы в Системе 
быстрых платежей

Время нулевых 
комиссий

Анастасия Алексеевских 

С 1 ноября максимальная комиссия при переводе че-
рез Систему быстрых платежей (СБП) физлица с бан-
ковского счета на специальный счет в марткетплейсе 
(у оператора финансовой платформы) на сумму до 100 
тыс. рублей в месяц будет равна нулю, от 100 тыс. руб. 
в месяц — 0,5% от суммы перевода, но не более 1,5 тыс. 
руб. Отправлять деньги на финансовые платформы 
можно будет на тех же условиях, что и между физлица-
ми, а выводить их со счетов бесплатно вне зависимо-
сти от суммы. Об этом сообщил Банк России.

 «Тарифы приняты для расширения доступности 
переводов граждан в системе финансового маркет-
плейса через СБП, — пояснила директор департамен-
та национальной платежной системы Банка России 
Алла Бакина. — Поскольку, по сути, такие переводы 
осуществляются на специальный счет финансовой 
платформы под операции самого физлица, то факти-
чески они являются аналогом переводов самому себе 
(подвид С2С). Принятые тарифы позволят выровнять  
в СБП ценовые условия традиционных С2С-перево-
дов с условиями переводов граждан на спецсчет опе-
ратора финансовой платформы. Человек в пределах 
100 тыс. руб. в месяц без комиссии сможет не толь-
ко делать переводы себе или, например, друзьям или 
коллегам, но и пользоваться услугами финансового 
маркетплейса».

Как ранее сообщала «РГ», с 1 октября 2021 года из-
менились тарифы СБП при переводе денег от граждан в 
пользу компаний, индивидуальных предпринимателей 
и самозанятых. Банк России установил тарифы в зави-
симости от суммы перевода: от 5 копеек (при сумме до 
125 рублей) до 3 рублей (при сумме от 6000,01 до 600 
000 руб.) за операцию. При этом тарифы при переводе 
госплатежей бесплатны.  

ТЕХНОЛОГИИ 

Москва 
проводит 
финал 
мирового 
кубка по ИТ 

ВОЙТИ В АЙТИ

Мария Агранович

Сегодня в Москве стартуют со-
ревнования финального этапа 
Международного чемпионата 
по программированию ICPC — 
главного события для студен-
тов-айтишников. Москва впер-
вые принимает чемпионат. Это 
своего рода Олимпийские игры 
в области информационных 
технологий. И Россия здесь — 
признанный лидер. Наши сту-
денты 14 раз становились чем-
пионами мира, причем послед-
ние 8 лет они просто не выпу-
скают кубок победителя из рук.

В этом году в Москве бу-
дут «кодить» 118 команд из 
42 стран мира. Все они прибы-
ли в столицу России заранее — 
1 октября, чтобы освоиться и 
успеть познакомиться с горо-
дом. Российских команд — 15. 
Пять из московских вузов: МГУ, 
МФТИ, МИФИ, МАИ и ВШЭ, 
три из Санкт-Петербурга — это 
команды СПбГУ, ИТМО и фили-

ала ВШЭ. Две команды из уни-
верситетов Казани — Иннополи-
са и Казанского федерального 
университета. И по одной ко-
манде из вузов Саратова, Пер-
ми, Нижнего Новгорода, Ижев-
ска и Волгограда.

Чемпионат по программи-
рованию проводится с 1977 
года. Правила финала просты 
лишь на первый взгляд: ко-
манда из трех человек, один 
компьютер и пять часов на то, 
чтобы решить как можно боль-
ше задач. На самом деле это 
пять часов изнурительного на-
пряженного интеллектуаль-
ного марафона. Кто решит на-
ибольшее количество задач за 
самое короткое время, тот и по-
бедил. 

По правилам турнира по-
бедителям вручаются четыре 
золотые, четыре серебряные 
и четыре бронзовые медали. К 
участию допускаются студенты 
высших учебных заведений и 
аспиранты первого года обуче-
ния не старше 24 лет.

— Хорошее программирова-
ние всегда базируется на силь-
ной математической подго-
товке, — подчеркнул министр 
науки и высшего образования 
Валерий Фальков, приветст-
вуя участников. — И, несмотря 
на проблемный дискурс о каче-
стве школьного образования и 
подготовки айтишников, мате-
матиков, физиков, мы считаем, 
что у нас очень хорошие науч-
ные школы по этим направле-
ниями и фундаментальное об-
разование в целом.  

ICPC — cамое 
престижное 
в мире соревнова-
ние для молодых 
программистов, 
Олимпийские 
игры в области 
информационных 
технологий

Бегущие в Европу 

Марина Ракова уехала от общения со следователем и, похоже, успела пересечь границу.
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А К Ц Е Н Т

Что делала Ракова до возвращения 
в Москву — неизвестно. Но журналисты 
нашли «следы» на Кипре и в Испании, 
где были фирмы, связанные с ее именем

КОШЕЛЕК Пенсионеры 
с детьми-студентами 
имеют право на доплату

Бонус
к стипендии

Ольга Игнатова

Пенсионеры, являющиеся родителями студентов-оч-
ников, имеют право на повышенную пенсию. Тип и 
вид организации, осуществляющей образовательную 
деятельность, в которой обучается ребенок, не имеет 
значения. Это может быть государственная или ком-
мерческая образовательная организация, платная или 
бесплатная форма обучения. Право на прибавку к пен-
сии родители будут иметь до окончания детьми обуче-
ния, но не дольше, чем до достижения ими 23 лет.

Родителям детей, не достигших возраста 18 лет, 
фиксированная выплата к страховой пенсии в повы-
шенном размере устанавливается независимо от фак-
та обучения и нахождения на иждивении родителей. 
По достижении ребенком возраста 18 лет, помимо 
родственных отношений, необходимо подтвердить 
факт обучения ребенка в образовательной организа-
ции, а также факт его нахождения на иждивении ро-
дителя. Сумма прибавки к пенсии составляет одну 
треть размера фиксированной выплаты на каждого 
нетрудоспособного члена семьи, но не более чем на 
трех нетрудоспособных членов семьи. В нынешнем 
году размер такой прибавки равен 2014 руб. в месяц. 
Фиксированная выплата к страховой пенсии ежегод-
но индексируется.

Для того чтобы получить право на прибавку, роди-
тель должен предоставить в ПФР документы, подтвер-
ждающие родственные отношения, факт нахождения на 
иждивении, справку из образовательной организации. 
Перерасчет пенсии происходит с 1-го числа месяца, сле-
дующего за месяцем обращения с заявлением.  

КОММЕНТАРИЙ

Алексей Малеев, директор 
Центра развития ИТ-образо-
вания МФТИ, инициатор про-
ведения финала ICPC в Мо-
скве: 
— Проведения финала ICPC в Мо-

скве мы добивались давно, с 2018 

года. В тот год две наши команды 

стали чемпионами: программисты 

из МГУ взяли «золото», а команда 

МФТИ — «серебро». Конечно, ме-

роприятие будет особенным: не 

во всех странах сняты COVID-ог-

раничения, не все команды смогут 

приехать, многие участники выну-

ждены будут соревноваться ди-

станционно. Но то, что финал все 

же состоится — это уже большая 

победа. Не совсем обычным будет 

состав участников. Команды были 

отобраны еще два года назад, даты 

состязаний неоднократно перено-

сились. Очень не просто продол-

жительное время оставаться в 

форме, ждать и не знать, когда 

предстоит выступить. Кроме того, 

сама жизнь не стоит на месте: чем-

пионат студенческий, а кто-то уже 

и вуз окончил, начал работать, или, 

например, как Женя Белых из на-

шей команды Физтеха, женился.

Мы на Физтехе ведем серию ин-

тенсивных тренировок, куда при-

езжают ребята-программисты со 

всего мира, поэтому можем пред-

полагать, что сильнейшие коман-

ды на нынешнем чемпионате бу-

дут из Китая, MIT (Массачусетс), 

Нижнего Новгорода. Но это лишь 

предположение.
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Игоря Чуяна уволили летом 2018 года, а уже в декабре объявили в розыск. Тельман Исмаилов отправлен судом под стражу на два месяца.

Это дом Марины Раковой 
в Подмосковье, откуда она исчезла 
после того, как ее вызвали в МВД.
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О КОМ ГОВОРЯТ  

Президент 
Филиппин 
ищет смену

ДУТЕРТЕ 
РЕШИЛ 
ЗА ДОЧЬ 
Марина Алешина

Президент Филиппин Родриго 
Дутерте сделал сразу два сенса-
ционных заявления. Во-первых, 
он объявил, что после 2022 года 
уйдет из большой политики. Во-
вторых, сообщил о намерениях 
своей дочери Сары баллотиро-
ваться на высший государст-
венный пост. Сама госпожа Ду-
терте-Карпио, которая послед-
ние пять лет занимает кресло 
мэра третьего по величине фи-
липпинского города Давао, во-
обще-то собиралась переизби-
раться именно там. Пока она не 
прокомментировала желание 
отца сделать ее преемницей.   

Весной истекает шестилет-
ний президентский срок Дутер-
те, который по Конституции 
не имеет права избираться по-
вторно. Так что его предстоя-
щий уход с поста главы государ-
ства для филиппинцев сюрпри-
зом не был. Другое дело, что он 
мог бы найти лазейку в законе 
и избраться вице-президентом, 
отмечают эксперты. Однако во 
время поездки по стране Ду-
терте внезапно объявил, что не 
станет этого делать. Спустя сут-
ки он официально подтвердил 
слухи о том, что в президент-
ской гонке будет участвовать 
его 43-летняя дочь, сообщил 
канал ABS-CBN News. Таким 
образом, у филиппинцев есть 
уже два потенциальных пре-
тендента на высший государст-
венный пост: ранее свою кан-
дидатуру выдвинул известный 
боксер Мэнни Пакьяо. Дутер-
те считается одним из самых 
эпатажных мировых лидеров. 
Он называл «идиотами» (а то и 
словечками покрепче) многих 
глав государств. У себя в стране 
политик возглавил кампанию 
по внесудебным расправам над 
наркоторговцами. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО  

Главу Сеула 
допрашивали 
14 часов

МЭРА 
ПОЙМАЛИ 
НА «КРИВДЕ»
Диана Ковалева

Мэра Сеула О Се Хуна 14 часов 
допрашивали по обвинению в 
распространении ложной ин-
формации. Как сообщает агент-
ство Ренхап, на политика пожа-
ловались активисты, которые 
заявили: в ходе недавних теле-
дебатов перед выборами градо-
начальника столицы О Се Хун 
заявил, что якобы не имеет от-
ношения к скандальному стро-
ительному проекту 2009 года. 
Напомним, О Се Хун занимал 
пост мэра Сеула в 2006—2011 
годах.

Речь идет об инициативе 
под названием Pi-City, которая 
предусматривала сооружение 
логистического комплекса, а 
также торговых и деловых объ-
ектов на участке площадью 99 
000 квадратных метров на юге 
Сеула. Власти города одобрили 
проект в 2009 году, но в итоге 
его «свернули» из-за обвине-
ний в различных нарушениях. 
Узнав о предъявленных ему об-
винениях, О Се Хун заявил, что 
просто забыл об этом деле, так 
как проект провалился, и поэ-
тому в ходе дебатов сказал то, 
что сказал. Полиция рассмо-
трела жалобы активистов и пе-
редала дело в прокуратуру.

Как отмечает агентство, мэр 
прибыл в прокуратуру Цен-
трального округа Сеула на до-
прос около 10 часов утра в суб-
боту, а уехал оттуда только в 20 
минут первого ночи в воскре-
сенье.

Напомним, летом прошло-
го года предыдущий мэр Сеула 
Пак Вон Сун покончил с собой 
после того, как его секретарь 
подала к нему иск о сексуаль-
ных домогательствах. Из-за 
этого в апреле были проведены 
досрочные выборы нового гра-
доначальника, на которых по-
бедил О Се Хун. 

В МИРЕ

МАКРОН АЛЖИР ОБИДЕЛ
Диана Ковалева

Алжирского посла в Париже Мохамеда Антар-Дауда 
отозвали на родину для консультаций из-за слов фран-
цузского президента Эмманюэля Макрона о том, что, 
обретя независимость, эта африканская страна пол-
ностью переписала свою историю и выстроила ее на 
ненависти к Франции. Соответствующие заявления 
глава Пятой Республики сделал во время встречи с по-
томками участников войны Алжира за независимость 
1954—1962 годов, пишет Le Monde. 

По словам французского президента, независи-
мый Алжир построил себя на «ренте памяти», поддер-
живаемой «военно-политической системой». В свою 
очередь алжирские власти назвали подобные утвер-
ждения «безответственными», а саму ситуацию не-
приемлемой. Как заявил лидер страны Абдельмаджид 
Теббун, Макрон оскорбил память людей, которые по-
гибли во времена колониального правления Франции 
в Алжире. 

Вообще, подобный исход не стал сюрпризом: в от-
ношениях двух стран возникло сильное напряжение 
еще на прошлой неделе, когда французские власти 
вдвое сократили количество виз, выдаваемых алжир-
цам и марокканцам, и на 30 процентов — число виз, 
выдаваемых тунисцам. Таким образом Париж надеет-
ся заставить свои бывшие колонии принимать обрат-
но своих граждан, которые нелегально находятся во 
Франции и получают предписание покинуть ее терри-
торию. Как заявили в правительстве Пятой Республи-
ки, сейчас эти три страны «отказываются» выдавать 
нелегалам консульские справки для возвращения до-
мой. В Алжире на подобный шаг отреагировали вызо-
вом французского посла в местный МИД и «формаль-
ным протестом». Кстати, Алжир не впервые отзывает 
своего посла из Франции. В мае 2020-го занимавший 
этот пост Салах Лебдиуи также отправился домой по-
сле двух докумнтальных фильмов, показанных по 
французскому телевидению. 

Территория испанского острова Пальма выросла на 30 гекта-
ров из-за лавы, стекающей в океан и застывающей там.

ИСПАНСКИЙ ОСТРОВ 
НЕВЕЗЕНИЯ
Дмитрий Кулемякин

Извержение вулкана на испанском острове Пальма, 
которое продолжается уже две недели, усилилось из-за 
появления новой трещины. Лава, которая попала в оке-
ан и увеличила площадь острова примерно на 30 гекта-
ров, может нанести серьезный ущерб местной экоси-
стеме. В настоящее время на месте событий работает 
группа биологов, которая уже приступила к каталоги-
зации десятков видов животных и растений, постра-
давших от извержения. Эксперты отмечают, что попа-
дание расплавленных горных пород в океан в краткос-
рочной перспективе станет разрушительным для мор-
ской флоры и фауны, однако в среднесрочной и долгос-
рочной — принесет пользу. По словам вулканолога Хо-
ана Марти, окаменевшая лава создаст новую среду для 
морских существ уже через примерно пять лет.

Биологи отмечают, что извержение вулкана оказа-
ло пагубное влияние на существ, обитающих на повер-
хности острова. В частности, было зафиксировано со-
кращение популяции крупных ящериц, что уже приве-
ло к нарушению существовавших на острове цепочек 
питания. Кроме того, не менее 40 процентов деревьев 
и растений, которые окружают гору, засохли. Ученые 
также не исключают, что в случае продолжения извер-
жения остров могут покинуть более 50 видов птиц.

Испанские власти, которые уже объявили остров 
зоной бедствия, призывают граждан забаррикадиро-
ваться в своих домах. Вопрос об эвакуации всего насе-
ления Пальмы пока не стоит.   

МЭРА МИГРАНТЫ 
ПОПУТАЛИ 
Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Бывшего мэра города Риаче (область Калабрия) Доме-
нико Лукано, которого в свое время превозносили до 
небес как «борца за права беженцев», приговорили к 
13 годам и двум месяцам тюремного заключения. Его 
признали виновным в содействии нелегальной миг-
рации, вымогательстве, лжесвидетельстве и хищении 
средств, выделяемых из бюджета на содержание им-
мигрантов. Лукано занял пост мэра в 2004 году. С этих 
пор муниципалитет города Риаче финансировал раз-
мещение тысяч иммигрантов, заселив их в располо-
женный неподалеку маленький городок Локри, в ко-
тором практически не осталось местных жителей. Им 
также была предоставлена возможность учиться без 
отрыва от работы. За предложенную «образцово-по-
казательную» модель интеграции беженцев автори-
тетный американский журнал Fortune поставил Доме-
нико Лукано на 40-е место в рейтинге «Величайших 
лидеров мира». А в 2018 году, когда градоначальника 
отправили под домашний арест, стало понятно, что Лу-
кано руководствовался далеко не гуманитарными со-
ображениями, а банальной жаждой наживы. Под его 
чутким руководством была создана целая система по 
организации фиктивных браков между итальянца-
ми и беженцами, за счет которых последние получали 
право на проживание в Италии. Спустя всего три года, 
к удивлению местной общественности, суд присудил 
63-летнему Доменико Лукано почти вдвое больше, чем 
изначально просил прокурор, который предлагал при-
говорить бывшего мэра к 7 годам и 11 месяцам заклю-
чения.  

ПОЛИТЕАТР Саакашвили не удалось переиграть 
«Грузинскую мечту»

Мечты сбываются 
и не сбываются

Алексей Чуриков

П
равящая партия в 
Грузии одерживает 
победу на местных 
м у н и ц и п а л ь н ы х 
выборах. «Грузин-
ская мечта» набира-
ет около 47 процен-
тов, а это означает, 
что досрочных пар-

ламентских выборов в стране 
не будет. Партия «Единое наци-
ональное движение», ЕНД, полу-
чила ожидаемые 30 процентов, 
а третье место, собрав 7,7 про-
цента голосов, занимает партия 
бывшего грузинского премьера 
Георгия Гахарии «За Грузию». 
Такой итоговый расклад в це-
лом отражает нынешние поли-
тические предпочтения грузин-
ского общества.  Определенная 
интрига после подсчета голосов 

все же сохранилась — в пяти го-
родах, включая Тбилиси, будет 
проведен второй тур. В столице 
лидерство осталось за действу-
ющим мэром от «мечты» Кахой 
Каладзе, не сумевшим набрать 
требуемые для победы 50 про-
центов голосов. На втором ме-
сте кандидат от ЕНД Никанор 
Мелия. Выборы по стране прош-
ли в довольно спокойном режи-
ме, а выявленные на некоторых 

участках нарушения, по заявле-
ниям ЦИК, не способны повли-
ять на исход голосования.  Инци-
денты в основном были связаны 
со стычками сторонников раз-
ных партий на избирательных 
участках, в результате которых 
было задержано 7 человек.

Даже неожиданное появле-
ние в Грузии накануне дня голо-
сования экс-президента Михаи-
ла Саакашвили, не сказалось на 
обстановке на улицах. Ни одной 
мало-мальски серьезной акции 
в его поддержку, не говоря уже о 
многотысячных митингах, к ко-
торым он призывал, ни в столи-
це, ни в крупных городах стра-
ны замечено не было. И даже у 
тюрьмы, в которую его доста-
вили после ареста, не собралось 
внушительной толпы из его сто-
ронников.

До сих пор неизвестно, каким 
образом экс-президент пересек 
госграницу Грузии. Как утвер-
ждает местное МВД, ни через 
один действующий погранич-
ный пункт контроля он не прохо-
дил, следовательно, ему предъя-
вят обвинение в незаконном пе-
ресечении границы. Саакашви-
ли придется ответить и по дру-

гим обвинениям. В разное время 
против него в Грузии возбудили 
четыре уголовных дела, по двум 
из которых уже вынесены обви-
нительные приговоры. По одно-
му делу ему заочно присудили 
три года, а по другому шесть лет 
лишения свободы.

Действующий президент 
Грузии Саломе Зурабишви-
ли уже заявила, что не намере-
на помиловать Саакашвили, а 
прокуратура не будет рассма-
тривать вопрос о его экстради-
ции на Украину. Напомним, что, 
будучи гражданином незалеж-
ной, Саакашвили занимает дол-
жность главы исполкома укра-
инского национального совета 
реформ. В Киеве, где он обитал 
в последние годы, на арест отре-
агировали с прохладцей. Прези-
дент Украины Владимир Зелен-
ский заявил, что не знал о пла-
нах Саакашвили отправиться в 
Грузию, назвал этот поступок 
неправильным и дал указания 
соответствующим ведомствам 
разобраться в ситуации на об-
щих основаниях, поскольку тот 
является украинским гражда-
нином. Кстати, гражданство Ук-
раины экс-главе Грузии, кото-
рого тот лишился в 2017 году, 
личным указом вернул сам Зе-
ленский, причем буквально че-
рез неделю после вступления в 
должность президента.

Уже в тюрьме Саакашвили 
объявил голодовку, назвал себя 
политзаключенным и потребо-
вал встречи с украинским кон-
сулом. Юридические тонкости 
пребывания экс-президента под 
стражей в Грузии пока не разъя-

сняются, ведь власти страны ли-
шили его грузинского граждан-
ства еще в 2015 году, после того, 
как он в первый раз обрел граж-
данство украинское. Вспомни-
ли о своем старом подопечном 
в американском госдепе. «Дело 
г-на Саакашвили станет провер-
кой судебной системы Грузии, и 
мы будем следить за тем, чтобы 
дело рассматривалось беспри-
страстно в соответствии с мест-
ным законодательством и ме-
ждународными обязательствами 
этой страны», — заявила посол 
США в Грузии Келли Дегнан жур-
налистам. Подобное высказыва-
ние дипломата США такого ран-
га, да еще и накануне дня голосо-
вания, сложно назвать уместным 
и может быть квалифицировано 
как неприкрытое давление на 
действующие грузинские власти 
и общественность.

Сам того не подозревая, Са-
акашвили активизировал не 
только сторонников оппози-
ции, но и тех, кто голосует за 
«Грузинскую мечту» и не хочет 
очередной цветной революции 
в Грузии. Впрочем, не хотят ре-
волюции, похоже, и в самой оп-
позиции — по мере подсчета го-
лосов в воскресенье представи-
тели ЕНД заявили, что никаких 
акций протеста в ближайшие 
дни не планируют и намерены 
сосредоточить свое внимание 
на сплочении политических сил 
перед вторым туром, который 
должен состояться в конце ме-
сяца. 

А К Ц Е Н Т

В разное время против Саакашвили 
в Грузии возбудили четыре уголовных 
дела, по двум из которых уже вынесены 
обвинительные приговоры

Уже в тюрьме Саакашвили объявил 
голодовку и потребовал встречи 
с украинским консулом.

КОНФЛИКТ Польшу обвиняют в жестком обращении с мигрантами

Колючее гостеприимство
Ариадна Рокоссовская

М
еждународные органи-
зации бьют тревогу: в ле-
сах на польской границе 

замерзают нелегальные миг-
ранты, в том числе, дети. Право-
защитники обвиняют Польшу 
в принуждении лиц, нелегаль-
но пробравшихся на ее террито-
рию, к возвращению обратно на 
белорусскую сторону границы 
двух стран, что является нару-
шением европейского законо-
дательства в области миграции. 
Amnesty International представи-
ла свидетельства того, что в Бела-
русь были вытеснены 32 мигран-
та. «Эта ситуация создана самой 
Польшей, — цитирует Euronews 
директора Amnesty International 
EU Еву Гедди. — Людей задержа-
ли в приграничной зоне. Многие 
все еще находятся там в ужасных 
условиях без какой-либо поддер-

жки. Так что будет только хуже. 
Сейчас необходимо, чтобы поль-
ские власти установили контакт 
с этими людьми и обеспечили 
беспристрастное рассмотрение 
каждой просьбы о предоставле-
нии убежища, как это определе-
но международным правом. А 
Евросоюз должен действовать 
быстро и решительно в отноше-
нии этого противостояния».

Но польские политики при-
держиваются иного мнения. В 
начале октября депутаты Сейма 
проголосовали за продление еще 

на два месяца действующего со 2 
сентября режима чрезвычайно-
го положения в приграничной 
зоне. Туда запрещен въезд жур-
налистам и правозащитникам. 
Оппозиционные СМИ полага-
ют, что это не просто так: влас-
ти не хотят, чтобы люди узнали, 
что происходит в приграничной 
зоне. Тем не менее известно, что 
там умерли как минимум пять 
мигрантов. Euronews приводит 
слова правозащитницы Марты 
Горчинской: «Там в лесу лежат 
и другие мертвые тела. Мы пы-

таемся предотвратить челове-
ческие жертвы, но люди продол-
жают умирать. Власти не предо-
ставляют там никакой гумани-
тарной помощи. И они также не 
позволяют войти в эту зону не-
правительственным организа-
циям, которые готовы помочь».

Тем не менее журналистам 
независимого информационно-
го портала Onet.pl удалось по-
бывать в приграничных дерев-
нях, встретиться с кочующими 
по лесам мигрантами, описать 
истории детей, которых лишили 
права на убежище. Этим журна-
листским расследованием заин-
тересовались в ЮНИСЕФ. Там 
планируют в понедельник вру-
чить премьеру Польши Матеу-
шу Моравецкому протест про-
тив действий, которые, по мне-
нию польского отделения этой 
организации, нарушают статью 
22 Конвенции ООН о правах ре-

бенка. Но властям все нипочем — 
у них свои законы. А чтобы успо-
коить общественность была 
проведена пресс-конференция 
глав министерств обороны и 
внутренних дел Мариуша Бла-
щака и Мариуша Каминьского. 
На ней министры пытались дис-
кредитировать мигрантов, де-
монстрируя различные снимки, 
в том числе сексуальных извра-
щений, якобы из телефонов, изъ-
ятых у одного из них. Позже оп-
позиционным СМИ удалось вы-
яснить, что снимки были фаль-
шивыми. Но отвечать за свои 
слова министрам не придется, 
ведь тон в этих разговорах задал 
еще в 2015 году глава правящей 
в Польше партии «Право и спра-
ведливость» Ярослав Качин-
ский, обвинявший мигрантов в 
том, что они разносят по Европе 
опасные инфекционные заболе-
вания и паразитов.  
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Подсчет голосов после выборов в Грузии сюрпризов не преподнес — побе-
ждает «Грузинская мечта».
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Власти Польши не хотят, 
чтобы люди узнали, что происходит 
в приграничной зоне
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ШВЕЙЦАРИЯ

ДРУГА ПРИВИЛ — 
КУПОН ПОЛУЧИЛ 
Игорь Дунаевский

Власти Швейцарии отчаялись 
самостоятельно переубедить 
скептиков вакцинации от ко-
ронавируса и решили, что про-
ще повлиять на отказников 
через их близких. Теперь тем, 
кто сумеет убедить своего род-
ственника или друга пойти к 
врачу и сделать прививку, бу-
дут платить за это деньги. Фе-
деральный совет пообещал 
поощрять успешных агитато-
ров суммой в 50 франков (при-

мерно четыре тысячи рублей. 
— «РГ») за каждого привитого 
скептика.

Пока планируется, что вы-
плачиваться они будут в форме 
купонов, которые можно будет 
монетизировать в кино, ресто-
ранах и других заведениях та-
кого рода.

Власти рассчитывают, что 
это подхлестнет забуксовав-
ший темп вакцинации населе-
ния в Швейцарии, где не при-
вито около 40 процентов насе-
ления.  

ДАНИЯ

3D-ЗЕБРА — ТОРМОЗЯТ ВСЕ, 
ДАЖЕ СЛИШКОМ
Надежда Ермолаева

В датском городе Орхус появи-
лись пешеходные переходы, на-
рисованные в технике 3D. Они 
выглядят настолько реалистич-
но, что водителям кажется, что 
белые блоки повисли над доро-
гой и отбрасывают на нее тень. 
Пока в городе всего три таких 
инновационных пешеходных 
перехода. До конца осени они 
появятся около всех школ в 
центре, а также на самых ожив-
ленных улицах Орхуса. Води-
тели действительно приторма-
живают перед необычными пе-
шеходными переходами, акку-
ратнее по ним стали двигаться 
и велосипедисты. Власти наме-
рены в течение двух лет наблю-
дать за тем, как трехмерные 
пешеходные переходы повлия-
ют на статистику аварий и на-
рушений скоростного режима. 
Если количество ПДД сущест-

венно сократится, то иннова-
ционные переходы появятся и в 
других городах Дании. Однако 
далеко не все автолюбители в 
восторге от трехмерных пере-
ходов. Многие считают, что их 
появление на дорогах приведет 
к дополнительным аварийным 
ситуациям. Во-первых, неко-
торые водители, особенно по-
жилые, пугаются непонятных 
зебр и резко тормозят, рискуя 
попасть в аварию. Во-вторых, 
на необычных пешеходных пе-
реходах стали останавливаться 
желающие сделать эффектную 
фотографию для соцсетей. К 
тому же есть риск, что за не-
сколько месяцев водители при-
выкнут к трехмерным зебрам и 
будут проезжать их также, как 
и раньше, без останововк. Так 
кстати произошло в Исландии, 
из-за чего там данная иннова-
ция не получила распростра-
нения.  

ПАРАЛЛЕЛИ Что иностранцу хорошо, то и русскому полезно?

Из жизни других

Александр Гасюк

Н
а протяжении минувшей 
недели во втором по ве-
личине греческом горо-

де Салоники произошли бес-
прецедентные акции, во время 
которых десятки школьников 
устроили стычки и беспорядки 
на почве острых политических 
разногласий. Их в посткризи-
сные годы и период проводив-
шейся в Греции с 2010-х годов 
политики жесткой бюджетной 
экономии всегда хватало. Од-
нако собеседники «РГ» из чи-
сла греческих граждан не смо-
гли припомнить случая, когда 
кипучая политическая жизнь 
страны, прежде выливавшаяся 
в бесконечные демонстрации и 
митинги с участием взрослых, 
доводила до настоящего побо-
ища между подростками на тер-
ритории школы.

Все началось в минувший 
вторник, когда школьники, раз-
дававшие политические листов-
ки с левацкими и антинацист-
скими лозунгами, были атакова-
ны неизвестными подростками 
у школы в пригороде Салоников 
под названием Ставруполи. Ито-
гом этой «акции устрашения» со 
стороны приверженцев ультра-
правой идеологии, по данным 
греческих СМИ, стали несколь-
ко пострадавших. На следую-
щий день, 29 сентября, поддер-
жать избитых единомышленни-
ков к зданию учебного заведе-
ния пришли уже десятки школь-

ников — левых активистов. Кото-
рые прихватили с собой не толь-
ко осуждавшие последователей 
нацистской идеологии плакаты, 
но и критические по отношению 
к проводимой правительством 
Греции политики в сфере обра-
зования.  

Этот политический перфор-
манс быстро перерос в массо-
вые беспорядки, во время кото-

рых собравшиеся на террито-
рии школы старшеклассники-
праворадикалы начали закиды-
вать своих оппонентов камня-
ми, бутылками и даже коктей-
лями Молотова. Положить ко-
нец насильственному выясне-
нию политических отношений 
между школьниками, часть из 
которых забаррикадировалась 
в классах, с трудом удалось по-
лиции — к району ЧП были стя-
нуты экипированные для подав-
ления беспорядков сотрудники 
греческого ОМОНа. После при-
менения слезоточивого газа и 
других спецсредств им удалось 
задержать шестерых облачен-
ных в темные балахоны с капю-
шонами буйных школяров. Все 

из них оказались последовате-
лями ультраправых взглядов.

В крайне наэлектризованной 
атмосфере уже в четверг уча-
щимся пришлось идти на заня-
тия в окруженную со всех сто-
рон бойцами ОМОНа школу — 
опасаясь новых беспорядков по-
лиция решила перестраховать-
ся. И сделала это явно не напра-
сно, поскольку в пятницу, 1 ок-

тября, уже в другом районе Са-
лоник — Эвазмосе — произошли 
аналогичные события. Там юные 
праворадикалы также устроили 
вылазку, во время которой пере-
крыли подходы к школе мусор-
ными баками, устроили барри-
кады и подожгли их. В учителей, 
попытавшихся было успокоить 
подрастающее и не в меру поли-
тически активное молодое поко-
ление, полетели камни. Прибыв-
шим освещать происшествие те-
лежурналистам также досталось 
не по-детски. Как следствие, по 
данным газеты Kathimerini, еще 
38 подростков были задержаны 
по обвинениям в организации 
беспорядков и отправились в 
местные отделы полиции.

Вскоре пришла очередь воз-
мущаться столь опасными собы-
тиями родителей учащихся, ко-
торые в присущем грекам эмо-
циональном порыве напористо 
попытались получить объясне-
ния от школьного руководства. 
Правда, разговаривать с ними 
никто не стал. По данным одно-
го из греческих новостных пор-
талов, это объясняется тем, что 
директор и ряд учителей шко-
лы в Ставруполи сами являются 
приверженцами ультраправой 
идеологии и именно поэтому не 
мешали своим юным единомыш-
ленникам.

Здесь надо отметить, что ве-
дущая греческая партия такого 
толка — неонацистская «Хриси 
авги» («Золотой рассвет») — уже 
как год признана преступной ор-
ганизацией, а ее лидер Николаос 
Михалолиакос вместе с дюжи-
ной своих однопартийцев и экс-
депутатов парламента Греции 
находятся в тюрьме. Впрочем, 
это нисколько не мешает запре-
щенной политической силе ак-
тивно присутствовать в инфор-
мационном пространстве стра-
ны и вербовать себе новых сто-
ронников среди молодежи. Так, 
по следам событий в Салони-
ках молодежное крыло «Хриси 
авги» быстро распространило 
заявление в поддержку тех, кто 
атаковал пролевацких школьни-
ков-активистов.

Беспрецедентность произо-
шедшего косвенно подтвердила 
и министр образования Греции 

Ники Керамеос. Которая в сво-
ем заявлении по факту школь-
ного бунта в Салониках призва-
ла тщательно расследовать этот 
феномен. «Изолированные груп-
пы рушат имидж наших школ 
как пространства для получе-
ния знаний, креативности и сво-
бодного мышления. Мы не будем 
терпеть насильственное поведе-
ние», — заявила Керамеос.

Впрочем, отвечая на вопрос 
корреспондента «РГ», один из 
жителей Салоник по имени Ан-
дреас высказался куда жестче о 
том, до чего довел неконтроли-
руемый властями политакти-
визм в греческих школах. «К со-
жалению, наше правительство 
долго не обращало внимания на 
данную проблему. И это наря-
ду с затянувшимся экономиче-
ским кризисом довело Элладу до 
такого состояния, что все боль-
ше людей, включая молодежь, 
оказываются жертвами неона-
цистской идеологии, — пояснил 
собеседник. — Как правило, эти 
ребята малообразованны и ни-
когда не выезжали за рубеж. Зна-
чительная часть из них в итоге 
попадает в армию, а затем в по-
лицию, которая также сильно за-
ражена ультраправыми взгляда-
ми. Стычки и беспорядки на ми-
тингах в центре Афин и других 
греческих городов — уже давно 
рутина. Но я не припомню, что-
бы что-то подобное событиям в 
школе Салоник раньше происхо-
дило у нас в стране, а это очень 
тревожно».  

А К Ц Е Н Т

Школьников, бросавшихся камнями 
и коктейлями Молотова, приехал 
усмирять ОМОН со слезоточивым газом

БРИТАНИЯ

СЛУХ ЛАСКАЕТ 
НЕЦЕНЗУРА 
Диана Ковалева

Британские телезрители и ра-
диослушатели в большинстве 
своем стали спокойно отно-
ситься к ругательствам в эфи-
ре, показал опрос регулятора 
Ofcom. Особенно если нецен-
зурная фраза или слово вылета-
ет случайно и после этого сразу 
следует извинение, подчеркну-
ли респонденты. Они по-преж-
нему ждут, что вещатели будут 
тщательно продумывать, когда 
и как в их эфире используются 
ругательства. Однако многие 
из опрошенных признались, 
что в правильном контексте не-
культурные выражения могут 
сыграть важную роль. Напри-
мер, их можно использовать, 
чтобы создать драматический 
эффект, показать реальную 
жизнь, привнести нотку юмора 
и даже для информирования и 
просвещения. Многие британ-
цы стали спокойнее относиться 
к мату в эфире еще потому, что 
передачи с его использованием 
транслируются в основном во 
«взрослое время», а вещатели 
делают на этот счет достаточно 
предупреждений. Но что дей-
ствительно волнует британцев 
в эфире, так это разного рода 
дискриминационные выска-
зывания, особенно по поводу 
расы. Опрошенные ожидают от 
вещателей, что даже если по-
добные заявления и будут про-
скакивать, то их максимально 
«аккуратно поместят в кон-
текст».Но как быть со старыми 
фильмами и передачами, ко-
торые содержат «потенциаль-
но проблематичный контент» 
и «устаревшие взгляды»? Тут 
мнения разделились. Кто-то за-
явил, что их нужно пропускать 
в эфир, потому что историю 
не стоит «подвергать цензу-
ре или дезинфекции». Другие 
же участники опроса посчита-
ли, что такие программы могут 
оскорбить и укрепить вредные 
стереотипы.    

А КАК У НАС?

Есть два варианта подтолкнуть человека вакцинироваться: метод «кну-

та» и метод «пряника». И то, и другое в России имеет под собой норма-

тивно-правовую основу. Закон об иммунизации населения разрешает в 

экстренных ситуациях отстранять от работы (и не брать на работу) со-

трудников, чьи обязанности подразумевают нахождение в зоне высоко-

го риска по распространению инфекции. В «Аэрофлоте» с конца лета — 

начала осени непривитых пилотов стали отстранять от выполнения рей-

сов. В Красноярске недавно отстранили от работы учительницу, которая 

в прошлом году переболела COVID-19 и поэтому не считала нужным 

прививаться. Идет давление на медиков: поскольку они на переднем 

крае борьбы с инфекцией, даже если не входят в «красную зону», — в 

большинстве регионов от них требуют вакцинироваться.

Но в большинстве отраслей предпочитают действовать убеждением и 

поощрением. Например, награждают персонал дополнительным выход-

ным в день прививки, а иногда дают еще и второй оплачиваемый выход-

ной. Так действуют в крупных торговых сетях: Metro, «Азбука вкуса», 

Leroy Merlin. Многие работодатели стимулируют персонал деньгами и 

подарками. Например, материальное поощрение работником аэропор-

та Храброво в Калининграде составило 3,5 тысячи рублей, на АвтоВАЗе 

летом выплачивали по 1,5 тысячи. Другие сочетают дополнительные вы-

ходные дни и материальные поощрения, например, розыгрыши путевок 

в санаторий, членские карты в фитнес-клубы и бассейны. 

Подготовила Ирина Невинная

КАК ВАМ ЭТО?

Владимир Лукин, 
политик, историк, профессор ВШЭ:

— Если говорить о корневых причинах моло-

дежных протестов, то, к большому сожале-

нию, они зиждутся на некоторой особенно-

сти миропонимания и эмоционального на-

строя молодежи. 

В молодости чувства обострены, а мысли 

настроены на свою исключительность  и 

уверенность в том, что смысл твоего суще-

ствования  в исправлении всех неурядиц 

современного мира радикальным образом. 

Помните гамлетовское: век вывихнут, а я 

родился на свет, чтобы вправить его. Гамлет 

был молодым человеком.  И его чувства вос-

производятся вот уже много веков.

Это глубоко и серьезно: я родился не просто 

так, я особенный,  и должен своей жизнью 

сказать что-то очень веское. Но свое «ве-

ское» сказал и Герострат, разрушив одно из 

чудес света, и молодой Гагарин с его «Ну, пое-

хали». Так что желание самовыражения моло-

дежи неизбежно, актуально и неотложно. 

Оно — при разных исторических обстоятель-

ствах и особенностях самих поколений — 

воспроизводится в каждом из них. Тот 

всплеск молодежного (и надеюсь, не очень 

большого)  протеста, что мы переживаем сей-

час,  и в прошлом происходил многократно.

Беда в том, что исход таких протестов мо-

жет быть трагичным. Если посмотреть  на 

всю гамму экстремистских молодежных 

проявлений — от штурмовиков Адольфа Гит-

лера до  полпотовцев в  Кампучии — то мож-

но обнаружить разную степень конструк-

тивности, деструктивности, гибельности, 

возвышенности, и, наоборот, низменности 

проявления  их  намерений. Сходство толь-

ко в темпераменте,  формах проявления и 

обожествлении самого себя. Вспомните ло-

зунг  французских социалистов 1968 года 

«Вся власть воображению!». С явным през-

рением к тому, что находится  за пределами 

этого воображения.

Можно было бы привыкнуть к постоянному 

воспроизводству молодежных протестов, 

но беда  в том, что борьба с ними прямым 

подавлением часто расширяет  их и подпи-

тывает их героическое или псевдогероиче-

ское начало.

А самый конструктивный — хотя не быстрый 

и трудный — способ противостоять этому, 

не голое давление и упор на то, что, «как 

есть, так и должно быть, а все остальное 

прижмем к ногтю», а противопоставление  

этому попыток конструктивной вовлечен-

ности молодежи в жизнь — системы соци-

альных  лифтов и социального самовыраже-

ния. Я не случайно  вспомнил о Гагарине — 

это блестящий пример конструктивного во-

влечения молодых людей в главные сюжеты 

жизни, но это произошло тогда, когда  чело-

вечество в целом делало большие шаги в 

своем развитии.

Но если не обращать внимания на это, то 

протесты будут возвращаться. Помните, как 

у Коржавина — «Мы живы, и наше с тобой не-

терпение еще посетит не одно поколение».

Дихотомия же между конструктивной и де-

структивной героикой в современной моло-

дежной истории проявляется в возникнове-

нии экстремальных крыльев. С одной сто-

роны, мир глобализируется, и мы видим, что 

на национальном уровне не перешибить ни 

крупные пандемии, ни климатические изме-

нения, ни нарастающие тектонические ката-

строфы. И потребность вовлеченности че-

ловека в решение глобальных проблем объ-

ективно велика, и будет оставаться серьез-

ным позитивным мотиватором для молодых 

людей. Хотя в мировой политике эта по-

требность не  осознана или осознана в явно 

недостаточной степени.

Но с другой стороны, есть и глобальная 

негативная реакция на глобализм. Возрос-

шие возможности переселения людей 

из одного уголка  земли в другой и неизбеж-

ное при этом  нарастание глобальных 

процессов — порождает очень серьезный 

дискомфорт в привычном быту человека, 

в его культурном укладе, а следовательно, 

и в  сознании, и в мотивировках многих лю-

дей. Мы не привыкли к такому смешению, 

а то и слиянию с иными  цивилизациями, 

и это тоже порождает конфликты.

Именно такими чувствами во многом поро-

жден правый экстремизм. И эти чувства не 

простые, они укорены в общественном со-

знании.

Так что, читая о молодежных протестах, нам 

стоит вспоминать 20-е годы XX века, когда 

на  улицах Гамбурга, Берлина и Мюнхена вы-

ступали вооруженные молодые люди с од-

ной стороны от красного Рот Фронта, а с 

другой — от коричневых штурмовиков.

Их противостояние  на улицах было  дра-

мой, но окончательная победа кого-то из 

них становилась национальной, а то и все-

мирной трагедией.

Что этому противопоставить? Только пози-

тивные действия власть имущих, или, я бы 

сказал, мейнстримовцев. Они должны рас-

ширять возможности для включения наибо-

лее активной молодежи с ее альтернатива-

ми в свои ряды. Потому что если этого не 

делать, то возможности для молодежи будут 

сужаться. А экстремистские настроения на 

левом или правом фланге, а также на фланге 

религиозного экстремизма — нарастать. И 

это чревато трагедиями.

Поэтому, на мой взгляд, ответ должен быть 

на глобальном, а не на узконациональном 

уровне, и он должен сопровождаться глубо-

ким пониманием происходящего и полити-

ческим предвидением. Тут важны одновре-

менно дар убеждения и способность идти  

на компромисс с иными мнениями.

Лозунг «Тот, кто не с нами, тот против нас» 

сегодня лучше сменить на «Все, кто не про-

тив нас и не прибегает к милитаризирован-

ным формам протеста, — с нами!»

Подготовила Елена Яковлева

А КАК У НАС?

Андрей Быстрицкий — 
профессор, декан факультета 
коммуникаций и медиади-
зайна Высшей школы 
экономики
В Британии мата в нашем понима-

нии нет. Есть обсценная лексика в 

рамках запретного языка. Но во-

прос условный. Могу ошибаться, 

но то, о чем говорится, проводится 

в рамках общественного вещания. 

И это разрешение ограничено 

временем эфира, предупреждени-

ями и так далее, и тому подобное.

Я не уверен, что в России появле-

ние мата запрещено. Когда смо-

трите сериалы, особенно на стри-

минговых сервисах, вам предлага-

ют на выбор варианты — как смо-

треть, с цензурой или нет. Это оз-

начает, что потребитель может вы-

брать, что смотреть.

Что касается конкретно телевиде-

ния, то на ТВ хватает резкости и 

так. Но следует учесть, что в наши 

дни, когда мы говорим телевиде-

ние, то мы сами себя обманываем. 

Есть создатели контента и разные 

формы его трансляции. Телевиде-

ния в том смысле, что мы понима-

ли ранее, давным-давно нет. В 

этом смысле контент и Первого ка-

нала, например, и других феде-

ральных каналов весьма разноо-

бразен. Но когда выпускают кон-

тент в самой открытой форме, ка-

налы-вещатели, которые входят в 

мультиплексы, и другие — конечно 

же, это отличается от того, что есть 

на стриминговых сервисах и в он-

лайн-кинотеатрах.

И вот тут вступает в тему важное 

обстоятельство. Понимание куль-

туры в целом. Есть вещи, которые 

не приняты в приличном общест-

ве. Например, на званом приеме 

не принято поздравлять людей, 

если это не воровская малина, ве-

селыми матюгами. В этом смысле 

должны существовать определен-

ные ограничения. И они не обяза-

тельно должны оформляться зако-

нодательно.

Неправильно смешивать жизнь в 

одну трудноразличимую кашу. Это 

означает, что мы должны понимать 

сложность и иерархию жизни: то, 

что есть моменты возвышенные и 

низкие. Все это для того, чтобы 

наша жизнь не была плоским се-

рым разнообразием. И различие 

между низким и возвышенным 

языком важно для понимания 

культуры человека.

Иерархия — основа нашей культу-

ры. Нам нужен и такой язык, и дру-

гой. Нам нужны слова и высокие, и 

грубые. Без этого нет жизни. 

Искусство и мегаконтент не могут 

не отражать этого, и в разных стра-

нах это принимает различные фор-

мы. Но суть — она одна и та же.

Подготовила Сусанна Альперина 

А КАК У НАС?

В России уже была практика внедрения подобных 3D пешеходных пере-

ходов. В 2018 году в Казани впервые нарисовали такую «зебру» на доро-

ге. Впрочем, просуществовала она не долго – до вечера. После чего ее 

убрали, и нарисовали всем привычный пешеходный переход. Дело в 

том, что с непривычки водители, увидев перед собой подобную инстал-

ляцию, стали тормозить, буквально утапливая педаль тормоза в пол. Это 

могло обернутся резким всплеском аварийности для водителей. Есть 

другие способы обезопасить пешеходов.

Например, одно время прямо в переход, в асфальт начали монтировать 

светящиеся полосы, которые дублировали сигналы светофора. Подходит 

человек к переходу, а у него под ногами загорается красный свет. Но этот 

эксперимент был также признан неудачным и от него отказались. Дело в 

том, что он поощряет тех, кто идет, уткнувшись в экран своего смартфо-

на, не смотреть по сторонам. Зачем, если под ногами все показывают.  

Тут как раз эффективней действуют надписи прямо на переходе: стой, 

посмотри налево. Такие надписи, кстати, пришли из Лондона, с поправ-

кой только на то, в какую сторону смотреть. В Лондоне таким образом 

пытаются уберечь от опрометчивого шага иностранцев, не привычных к 

левостороннему движению.

Буквально последнее ноу-хау, которые стали применяться в некоторых 

городах России, кстати, в той же Казани, а также в некоторых городах 

Подмосковья, - это смарт-переходы. Они оборудованы камерами, лазер-

ной подсветкой и даже неким интеллектом. Когда пешеход подходит к та-

кому переходу, этот интеллект зажигает луч света провожает пешехода 

через дорогу. Пешеход в таком случае прекрасно виден в темноте, да и 

движение луча привлекает внимание водителя.

Еще сравнительно недавно стали использовать проекционные переходы. 

Это когда переход не рисуется на асфальте пластиком или краской, а про-

ецируется на него. У таких переходов тоже есть свои достоинства. Они не 

только видны в темноте, их не может закрыть грязью или замести снегом.

Подготовил Владимир Баршев

ГРЕЦИЯ

ПОДРОСТКИ МИТИНГУЮТ НЕ ПО-ДЕТСКИ

Учащиеся устроили настоящее побоище возле школы в Ставруполи (пригород Салоников) из-за политических разногласий — в ход шли палки, камни, файеры, коктейли Молотова. 
Разнять их сумели только спецподразделения силовиков, задержавшие шестерых наиболее агрессивных участников беспорядков. 
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3D-переход выглядит эффектно, но многих водителей заставляет бить 
по тормозам от неожиданности.

А К Ц Е Н Т

Тот всплеск молодежного (и надеюсь, не очень 
большого)  протеста, что мы переживаем сейчас,  
и в прошлом происходил многократно
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Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантной должности 

заместителя председателя районного суда г. Москвы
Перовский районный суд:

— заместитель председателя суда — 1 должность.
Заявления и соответствующие документы кандидатов на 

вакантную должность заместителя председателя районного суда 
по 15.10.2021г. в Квалификационной коллегии судей города 
Москвы без предварительной записи с понедельника по четверг 
с 09 часов 00 минут до 17 часов 00 минут, в пятницу  
с 09 часов 00 минут до 16 часов 00 минут по адресу: г. Москва, 
Богородский Вал, д. 8, кабинет 642, 6-й этаж основного здания.

Документы кандидатов для сдачи квалификационного 
экзамена на должность судьи принимаются понедельник, четверг 
с 14 часов 15 минут до 17 часов 00 минут по адресу: г. Москва, 
Новинский бульвар, дом 22 (станция метро «Баррикадная»); 
Странова Ольга Васильевна, телефон: 8-495-691-55-41.

ШКОЛА Локдауна из-за ковида в системе образования не будет

Открытый класс
Мария Агранович

М
ининстерство просве-
щ е н и я  н е  п л а н и ру-
ет массово закрывать 

школы из-за коронавируса. Об 
этом заявил глава ведомства 
Сергей Кравцов. По его словам, 
локдауна в системе российско-
го образования не будет.

— Мы не предполагаем за-
крытия школ, такое может слу-
читься только в случае край-
ней необходимости, если объ-
ективно существует такая си-
туация, — отметил Кравцов. 

— Но какого-то закрытия или 
массового локдауна не предпо-
лагаем. 

Министр Сергей Кравцов 
отметил: из-за ситуации с ко-
ронавирусом закрыто менее 
0,1 процента школ, и каждый 
регион сам принимает реше-
ние о закрытии школ, исхо-
дя из эпидемиологической си-
туации.

Между тем, например, за-
нятия в МГУ им. Ломоносова 
сейчас из-за ковида проходят 
в смешанном формате, расска-
зал ректор МГУ Виктор Садов-

ничий. Он напомнил: вуз мо-
жет перейти на удаленку, толь-
ко если будет такое предписа-
ние от Главного санитарного 
врача.

 — Пока такого предписания 
нет, идет смешанный формат: 
большие лекции читаются в ди-
станционном режиме, а груп-
пы занимаются очно, — сооб-
щил Садовничий.  — Дальше бу-
дем смотреть за развитием си-
туации.

Ранее в минробрнауки рас-
сказали, что переводить всех 
студентов на дистанционный 

формат обучения из-за рас-
пространения коронавиру-
сной инфекции пока не плани-
руется.  

— Все сугубо индивидуально, 
применительно к каждому реги-
ону, — отметил глава минобрна-
уки Валерий Фальков.  

КИНО «Ленфильм» обнулил 
долги и перезапускает 
производство

Место силы

Сусанна Альперина

Заместитель председателя правительства РФ Татьяна 
Голикова провела совещание по поводу развития кино-
студии «Ленфильм».  Среди основных тем — создание 
современной технологической базы и инфраструкту-
ры, ребрендинг, развитие новых направлений деятель-
ности.

В совещании участвовали министр культуры Оль-
га Любимова, председатель совета директоров акци-
онерного общества «Киностудия «Ленфильм» Федор 
Бондарчук, генеральный директор «Ленфильма» Фе-
дор Щербаков, председатель правления Ассоциации 
продюсеров кино и телевидения Сергей Сельянов, 
вице-губернатор Санкт-Петербурга Борис Пиотров-
ский, продюсер Наталья Дрозд, кинорежиссер Алек-
сей Герман….

Татьяна Голикова отметила, что сохранение базо-
вых отечественных киностудий стратегически важно 
для государства. Стратегия развития «Ленфильма», 
принятая в сентябре 2021 года, предусматривает, что 
студия должна вернуть себе статус центра дебютно-
го кино. Как сказала Ольга Любимова, «мы не ждем 
в ближайшие два года каких-то блокбастеров, мас-
штабных картин. Мы хотим, чтобы молодые ребята 
могли трудиться, развиваться, реализовываться на 
родной киностудии». Этому может способствовать 
законопроект о 100-процентном финансировании 
дебютных картин, о котором напомнила Татьяна Го-
ликова.

Федор Щербаков рассказал о текущем состоянии 
«Ленфильма»: «За этот год удалось решить ситуацию 
с долгами, практически обнулить их». Кроме «обну-
ления» долгов, хорошая новость — перезапуск про-
изводства. Реализации планов поможет то, что все 
доходы от «золотой коллекции» «Ленфильма» будут 
делиться в пропорции 50 на 50 — половина киносту-
дии, половина Госфильмофонду. Об этом сказала Та-
тьяна Голикова, подводя предварительные итоги со-
вещания. 

Также разрабатывается концепция превращения 
«Ленфильма» в культурное городское пространство,  
открытое для жителей и туристов.  

ОБРАЗОВАНИЕ  

Названы имена 
пяти призеров 
конкурса 
«Учитель года»

ЛУЧШИХ ЖДЕТ 
МОСКВА
Елена Мелихова, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

Вчера в Ростове-на-Дону были 
выбраны пять лучших участни-
ков Всероссийского конкурса 
«Учитель года России-2021». 
Ведущие педагоги страны полу-
чили Малых пеликанов из рук 
председателя жюри, ректора 
Московского госуниверситета 
имени Ломоносова Виктора Са-
довничего.

Для проведения испытаний 
в Ростов-на-Дону съехались 85 
лучших учителей страны. Каж-
дый — победитель региональ-
ного этапа конкурса. Из них 
выбрали 15 финалистов, а по 
итогам мастер-классов, клас-
сных часов, открытых уроков, 
на которых они продемонстри-
ровали свое педагогическое 
мастерство, были определены 
призеры.

— Это пятерка лучших из 
лучших. На вас равняются учи-
теля со всей страны, на вас смо-
трят ученики и родители. Пусть 
участие в конкурсе станет для 
вас трамплином для дальней-
шего развития в профессии пе-
дагога, — отметил министр про-
свещения Российской Федера-
ции Сергей Кравцов.

Призерами конкурса стали 
Артем Барат — учитель физи-
ки московской школы № 1520 
имени Капцовых, Мария Голо-
ванова — учитель английского 
языка гимназии № 122 имени 
Зайцевой (Казань), Екатери-
на Костылева — учитель физи-
ки гимназии № 16 (Тюмень), 
Дмитрий Морозов — учитель 
истории школы № 38 (Хаба-
ровск), Анастасия Шрамко — 
учитель русского языка и лите-
ратуры лицея № 14 имени Ге-
роя РФ Владимира Нургалиева 
(Ставрополь).

После того как были назва-
ны имена призеров, им пре-
доставили слово. Анастасия 
Шрамко призналась, что для 
нее — огромная честь держать в 
руках Хрустального пеликана: 
«Здесь нет проигравших. Мы 
прошли нелегкий путь, и, про-
должая его, я обещаю делать 
это достойно».

«Я не просто рад попасть в 
пятерку суперфиналистов, но 
и представлять Дальневосточ-
ный регион, — рассказал Дмит-
рий Морозов. — Хочется моим 
участием еще раз всем дока-
зать, что Дальний Восток Рос-
сии — не значит «далекий».

«В ходе путешествия на этот 
конкурс я в полной мере по-
знал гостеприимство донской 
земли, — сказал Артем Барат. — 
А еще я очень благодарен тем 
ребятам-одиннадцатиклассни-
кам, с которыми мне посчаст-
ливилось здесь поработать».

«Для меня большая честь 
представлять на этом конкур-
се Республику Татарстан. Я 
горжусь своей профессией!» — 
улыбалась Мария Голованова.

«Это действительно боль-
шее счастье, но и большая от-
ветственность, — в свою оче-
редь заявила Екатерина Косты-
лева. — Спасибо конкурсу за те 
возможности, которые он нам 
дал. Спасибо, коллеги, за то 
общение и тот опыт, которые 
мы теперь повезем в свои ре-
гионы».

Имя абсолютного победи-
теля станет известно позднее. 
Он будет награжден на торже-
ственной церемонии в Государ-
ственном Кремлевском дворце 
10 октября — получит главный 
приз конкурса Большого хру-
стального пеликана и станет 
советником министра просве-
щения Российской Федерации 
на общественных началах.

Кстати, на встрече с лауреа-
тами конкурса Сергей Кравцов 
заявил, что в ближайшее время 
из Закона «Об образовании в 
Российской Федерации» будет 
исключено понятие «образова-
тельная услуга».

— Учитель точно не оказыва-
ет услуги. Это призвание, мис-
сия, воспитание, — отметил ми-
нистр.

Поправки к закону уже под-
готовлены.  

СВЕТСКАЯ ХРОНИКА Свадебные торжества в Петербурге

В Исакии венчают, 
в МФЦ регистрируют

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург 

В 
первый день октября 
в Исаакиевском со-
боре Санкт-Петер-
бурга состоялась це-
ремония венчания 
Великого Князя Геор-
гия Михайловича Ро-
манова и его невесты 
Виктории Беттарини. 

Это «первое более чем за сто лет 
бракосочетание представителя 
дома Романовых в России», под-
черкнули устроители празднич-
ных торжеств.

Гражданская церемония 
бракосочетания пары прошла 
в начале сентября и широко не 
освещалась. Свадебные торже-
ства устроили именно в честь 
венчания. В Петербург были 

приглашены многочисленные 
российские и иностранные го-
сти, а для прессы допуск в храм 
осуществлялся только на ос-
новании аккредитации. Обряд 
провел митрополит Санкт-Пе-

тербургский и Ладожский Вар-
сонофий.

Жених прибыл в Исаакиев-
ский собор самостоятельно, 
невеста Виктория — в сопрово-
ждении отца, итальянского ди-
пломата Роберто Беттарини. 
Кстати, это имя она получила 
при крещении, чтобы церемо-
ния венчания стала возможной.  
Ее платье отличалось строги-
ми линиями и кроем. Главным 
украшением невесты стала дву-
слойная фата с многометровым 
шлейфом, украшенная злато-
шитым гербом Российской им-
перии, в руках невеста держала 
букет из белых орхидей.

Специально для выхода но-
вобрачных были открыты вра-
та Исаакиевского сбора, выхо-
дящие в сторону ЦВЗ «Манеж». 
Рота почетного караула обнажи-
ла сабли, салютуя молодоженам. 
Георгий и Виктория поцелова-
лись на ступенях и поблагодари-
ли Петербург за теплый прием. 

После венчания состоялся 
протокольный торжественный 
ужин. Он проходил  в европей-
ском стиле под аккомпанемент 
выступлений звезд классиче-
ской сцены. Стол был сервиро-
ван в Российском этнографиче-
ском музее. А завершилось все 
праздничным фейерверком.  

На церемонии венчания присутствовали сотни гостей, а вот из журналистов пустили только тех, кто сумел добыть аккредитацию.

А К Ц Е Н Т

Главным украшением невесты стала 
двуслойная фата с многометровым 
шлейфом, украшенная златошитым 
гербом Российской империи

А между тем в Москве

Каждая десятая пара в столице 

выбирает регистрацию брака в 

МФЦ. С 1 октября эта услуга стала 

доступна во всех многофункцио-

нальных центрах столицы. 

Москвичи Екатерина Шуманова и 

Матвей Столяревский решили 

обойтись без свадебной суеты, 

которая, как правило, возникает с 

поиском ресторана, заказом му-

зыкантов, лимузина, многояру-

сного торта и прочих атрибутов 

шумного застолья. Влюбленные — 

будущие врачи, учатся в ордина-

туре. Она — инфекционист, он — 

травматолог. «Мы познакомились 

семь лет назад, еще на первом 

курсе университета, — рассказы-

вает Екатерина. — Нам нравится 

осень, поэтому решили распи-

саться в начале октября. Узнали, 

что теперь узаконить отношения 

можно не только в ЗАГСе, но  и в 

МФЦ. Быстро и без пафоса, к тому 

же рядом с домом. Словом, то, что 

нам нужно. Заявление подали в 

середине августа онлайн на пор-

тале gosuslugi.ru. Выбрали дату — 2 

октября — и ближайший к дому 

МФЦ на улице Гарибальди, 6. Уже 

на следующий день нам пришло 

подтверждение о том, что мы мо-

жем прийти  в назначенный день».

Несмотря на то что пара отказа-

лась от пышного и яркого празд-

ника, невеста была все-таки в кра-

сивом свадебном платье, с буке-

том, а жених с кольцами. Сопрово-

ждали молодых свидетели — близ-

кие друзья ребят. На входе влю-

бленные, как и обычные посетите-

ли МФЦ, взяли талончик и стали 

дожидаться своей очереди. Они, 

кстати, предусмотрительно выбра-

ли вечерние часы для визита в 

офис, когда посетителей в нем по-

чти не было. Когда на табло заго-

релось «Окно номер 8», молодые 

подошли к специалисту центра. А 

дальше все, как в ЗАГСе: молодо-

жены поставили подписи в акто-

вую запись и получили свидетель-

ство о заключении брака. Юриди-

ческих отличий процедуры заклю-

чения брака в ЗАГСе и центрах го-

суслуг «Мои документы» нет. За-

тем новоиспеченные супруги об-

менялись кольцами и под традици-

онное «горько» приняли поздрав-

ления  друзей. Отпраздновать ре-

шили дома, по-семейному.

Как рассказали «РГ» в пресс-служ-

бе комплекса социального разви-

тия Москвы, в некоторых МФЦ го-

рода зарегистрировать брак мож-

но было еще с конца мая. Услуга 

оказалась популярна у горожан — 

около 10 процентов браков за-

ключается в МФЦ. «Для неторже-

ственной регистрации не нужна 

длительная  подготовка, чаще все-

го ее выбирают молодожены, ко-

торые  рассчитывают на сокраще-

ние срока ожидания регистрации 

по семейным обстоятельствам. 

Это  может быть беременность не-

весты, наличие общих несовер-

шеннолетних детей или просто не-

желание тратить время и деньги 

на то, без чего можно обойтись. В 

центрах госуслуг создан удобный 

сервис для таких случаев. Напри-

мер,  можно оформить сразу два 

свидетельства — о рождении ре-

бенка и о заключении брака, если 

эти два события совпадают, — рас-

сказали в пресс-службе.

Кроме того, неторжественную це-

ремонию выбирают бывшие су-

пруги, которые по каким-то при-

чинам развелись, а потом решили 

снова вступить в брак. Для них 

это просто  желание снова узако-

нить отношения. С 31 мая, когда 

новая услуга начала действовать, 

подано 4,5 тысячи заявлений на 

заключение брака в центрах 

«Мои документы», 3,5 тысячи из 

подавших их москвичей уже ста-

ли мужем и женой.

Кстати, и развестись по совмест-

ному заявлению супругов теперь 

можно тоже через МФЦ. Подать 

заявление на регистрацию брака 

москвичи могут в ближайшем к 

дому офисе «Мои документы». 

Специалисты в окне помогут за-

полнить заявление. Кроме того, 

на mos.ru молодожены могут 

оформить предварительную за-

пись в удобный центр или подать 

заявление онлайн на портале 

gosuslugi.ru и прийти уже на реги-

страцию. Если у заявителя нет 

особых обстоятельств, брак заре-

гистрируют через месяц. Кстати, 

во флагманских офисах ВАО, 

ЮВАО и САО москвичам доступ-

на запоминающаяся регистрация 

в отдельном зале с тематической 

фотозоной. 2021 год в столице ха-

рактерен тенденцией увеличения 

количества браков не только по 

отношению к прошлому году, но 

и году ранее. Почти 34 тысячи 

пар заключили брак с января по 

июнь — это на три процента боль-

ше, чем за аналогичный период 

2019-го. А к 2020 году прирост 

составил более 40 процентов.

Подготовила 
Ангелина Зеленькова

Экскурсия по территории «Ленфильма» и съемочным 
павильонам завершила программу деловой встречи.

СИТУАЦИЯ Крупные ТЦ 
Москвы могут закрыть 
из-за безмасочников

Рады 
не видеть вас 

Сергей Бабкин 

Несколько крупных торговых центров Москвы могут 
закрыться до 2022 года из-за массовых нарушений ма-
сочного режима. Как сообщают в Объединении адми-
нистративно-технических инспекций, следящем за 
соблюдением санитарных правил, в ближайшее вре-
мя протоколы по ТЦ «Метрополис», «Гагаринский», и 
«Атриум» рассмотрят суды. 

Нарушения во всех этих торговых центрах одина-
ковые. Как рассказал главный инспектор ОАТИ Ян По-
повский, огромное количество людей ходит без масок. 
Тем не менее в ряде магазинов «ковид-нигилистов» 
обслуживают, даже не требуя надеть маску. И если на 
кассе нарушения можно предотвратить, то контроли-
ровать  масочный режим во всех торговых галереях 
просто нереально, заявил «РГ» президент Союза тор-
говых центров Булат Шакиров.

«Я считаю, что ТЦ действительно можно оштрафо-
вать, если нет входного контроля, — полагает глава от-
раслевого объединения. — У дверей есть охранники, 
они могут попросить надеть маску, показать, где лежат 
бесплатные средства защиты. А контролировать посе-
тителей дальше у чоповца нет возможности». Как от-
мечает Булат Шакиров, ни у охраны, ни у персонала 
ТЦ нет полномочий заставлять людей быть все время в 
масках. «Если в ТЦ не ведется контроль на входе, штра-
фовать надо юрлицо. Если посетитель снимает маску 
в галерее, то уже он должен ответить как физическое 
лицо», — предлагает схему Булат Шакиров. По такому 
принципу действует система в метро. И еще не было 
случая, чтобы из-за безмасочников как юрлицо был 
оштрафован метрополитен, отмечает собеседник «РГ». 
Вот и гости торговых центров, едва пройдя охрану, кла-
дут маски в карманы или стягивают их до подбородка. 

Тем не менее в ближайшее время ожидается три 
судебных процесса ОАТИ против ТЦ. Предприятиям 
торговли грозит штраф от 300 тысяч до миллиона ру-
блей или административное приостановление работы 
на срок до 90 суток. То есть фактически до будущего 
года. 

П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

О
 П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
О

Й
 М

И
Н

И
С

Т
Е

Р
С

Т
В

А
 К

У
Л

Ь
Т

У
Р

Ы

Екатерина Шуманова и Матвей Столяревский — одни из 4,5 тысячи московских молодоженов, 
решивших расписаться в МФЦ. 
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Для проведения 
конкурсных испы-
таний на Дон съе-
хались 85 лучших 
педагогов страны. 
Каждый — победи-
тель регионально-
го этапа  конкурса

КСТАТИ

Минпросвещения рекомендовало 

систематизировать контрольные 

работы в школах и снизить бюро-

кратическую нагрузку на учите-

лей. Рекомендации главам регио-

нов уже направлены.

«Я подписал письмо на имя руко-

водителей регионов, в котором мы 

дали настойчивые рекомендации, 

что нужно систематизировать 

контрольные работы», — пояснил 

Сергей Кравцов. — Также мини-

стерство однозначно высказало 

позицию: если ведется бумажный 

журнал, то не ведется электрон-

ный, и наоборот: если учитель за-

полняет все в электронном виде, 

то не надо заполнять бумажный».
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БЕЗ ЛИЦА И ГОЛОСА
В Единой биометрической системе 

(ЕБС) за три года зарегистрирова-

лись всего 0,15% населения России. 

Несмотря на то, что к системе под-

ключены 219 банков, а сдать изо-

бражения лица и голосовой слепок 

для дистанционного получения 

услуг кредитных организаций мож-

но в более чем 13 тыс. их офисов, 

популярностью технология не 

пользуется.

Банк России возлагает большие 

надежды на закон, который расши-

рил возможности системы: по мне-

нию ЦБ, это ускорит темпы сбора 

биометрических образцов. В бан-

ках строят позитивные прогнозы, 

но отмечают, что россияне недоста-

точно информированы о ЕБС. По 

мнению экспертов, без очевидной 

материальной выгоды для граждан 

процесс серьезно не ускорится.

ЕБС была запущена 1 июля 2018 года 

по инициативе Банка России. Систе-

ма предназначалась для повышения 

доступности финансовых услуг че-

рез удаленную идентификацию кли-

ента. Граждане, сдавшие слепки 

лица и голоса в ЕБС, могут открыть 

счет в любой кредитной организа-

ции без посещения офиса. Сбор био-

метрии должны были организовать 

банки в каждом отделении.

Но пока россияне не слишком охот-

но сдают изображения лица и голо-

совые слепки: по данным ЦБ, в си-

стеме зарегистрированы лишь 213 

тыс. человек. Для сравнения: число 

пользователей портала «Госуслуги» 

превышает 85 млн.

До 1 января 2021 года банки собира-

ли биометрию добровольно. Вероят-

но, отсутствие прямой обязанности 

делать это и стало причиной низкого 

темпа развития ЕБС: какие-то участ-

ники делали это более активно (на-

пример, Сбербанк, который в своей 

внутренней системе биометрии со-

брал миллионы биометрических 

образцов), какие-то — менее. Боль-

шинство россиян вообще не пони-

мали, зачем нужно сдавать банкам 

фото и голос. Некоторые люди 

просто боялись и продолжают испы-

тывать страх перед внесением ка-

ких-либо личных сведений в очеред-

ную базу данных.

Закон, принятый в 2020 году, обязал 

банки с универсальной лицензией 

передавать биометрические данные 

клиентов в ЕБС и предоставлять ди-

станционные услуги с проверкой 

клиента по лицу и голосу. Кроме 

того, расширились сфера действия 

биометрии и доступ к ЕБС. Данные 

могут получать не только банки, но и 

госучреждения, МФЦ, нотариусы, 

юридические лица и ИП. Правда, 

большинство его норм вступит в 

силу в 2022 году.

В ЦБ возлагают большие надежды 

на новое регулирование. «Значи-

тельно расширить возможности 

ЕБС, на наш взгляд, позволит реали-

зация норм закона, который был 

принят в конце прошлого года, — уве-

рены в пресс-службе Банка Рос-

сии. — Так, с использованием ЕБС 

можно будет оказывать как финан-

совые, так и государственные услу-

ги. Осуществлять сбор биометриче-

ских образцов можно будет в МФЦ. 

Кроме того, банки с универсальной 

лицензией обязаны будут обеспе-

чить возможность при желании кли-

ентов открывать им счета (вклады) и 

выдавать кредиты дистанционно с 

использованием ЕБС через свои мо-

бильные приложения и (или) офици-

альные сайты. Это позволит гражда-

нам получать наиболее востребо-

ванные услуги дистанционно, не 

приходя в офис». 

В ВТБ считают биометрические тех-

нологии перспективным направле-

нием для обслуживания клиентов и 

бизнеса, «потому что они позволят 

повысить уровень безопасности, а 

также сократить время проведения 

операций».  «Основным стимулом 

при этом является четкое понима-

ние, для чего эти данные будут ис-

пользоваться, а также гарантия их 

надежной защиты. Думаем, что рас-

ширение набора способов сбора 

слепков в ЕБС (в том числе через мо-

бильные приложения) и внедрение 

сервисов, требующие обязатель-

ной идентификации/аутентифика-

ции через ЕБС, поможет ускорить 

процесс предоставления граждана-

ми биометрических данных», — от-

метили в банке.

С ростом количества услуг, которые 

можно получить при помощи ЕБС, 

ожидаем и рост числа клиентов, ко-

торые сдадут биометрию, отметил 

руководитель центра цифровых про-

даж Росбанка Сергей Сеферов. «По 

мере накопления биометрических 

данных в ЕБС будет появляться все 

больше возможностей ее примене-

ния в разных сферах. Самыми пер-

спективными отраслями являются: 

финансовый сектор, здравоохране-

ние, образование, ретейл, e-

commerce и, конечно, получение го-

сударственных и муниципальных 

услуг», — говорит он. 

По словам эксперта, биометриче-

ская идентификация экономит вре-

мя и средства на поездку в офис бан-

ка для открытия новых продуктов, 

дает гражданам возможность поль-

зоваться банковскими сервисами в 

любой момент, вне зависимости от 

времени работы отделений банков, 

и многое другое. 

Директор розничных продуктов 

банка «ДОМ.РФ» Евгений Шитиков 

уверен, что для активного расшире-

ния применения данных технологий 

необходимо начать использовать 

их при оказании значимых госуслуг 

онлайн.

В банке «Хоум кредит» связывают 

малое число накопленных образцов 

в ЕБС с еще недостаточной инфор-

мированностью россиян о такой 

возможности. «Возможно, что эта 

услуга будет пользоваться большей 

популярностью среди граждан, осо-

бенно тех, которые проживают в от-

даленных районах и не имеют полно-

ценного доступа к банковским услу-

гам», — уверены в банке.

 Но, по мнению председателя прав-

ления ассоциации «Финансовые ин-

новации» Романа Прохорова, без 

какой-либо очевидной выгоды рос-

сияне не будут сдавать биометрию. 

Например, ВТБ за переход пенсио-

неров в банк платит 2000 рублей, 

привел пример он. А пока не будет 

очевидной материальной выгоды, 

ничего не изменится, считает он.  

КИНО ПРЕКРАЩАЕТ ПОКАЗ
В преддверии кинопремьер пользо-

ватели могут столкнуться с мошен-

ническими сайтами, нацеленными 

на кражу денег пользователей, рас-

сказали «РГ» в компании Digital 

Security, специализирующейся на 

кибербезопасности. Фейковые ре-

сурсы под онлайн-кинотеатры пред-

лагают просмотр фильма задолго до 

его официального выхода, а в резуль-

тате зрители не только не увидят 

фильм, но и потеряют средства.

Злоумышленники создают ресурс, 

где жертва сможет посмотреть трей-

лер или первые минуты фильма. Да-

лее во всплывающем окне появляет-

ся требование оплатить небольшую 

сумму за дальнейший просмотр. По-

сле оплаты показ фильма не возоб-

новляется.

«Доступ к контенту в интернете, осо-

бенно если он редкий, дорогой или 

вообще не совсем законен, может 

быть дорогим удовольствием, — от-

метил директор технического депар-

тамента RTM Group Федор Музалев-

ский. — Старые шутки про блокиров-

щики Windows после посещения 

порносайтов уже не совсем актуаль-

ны, но схемы никуда не делись. Схе-

ма с просмотром контента распро-

странена. Это может быть фильм, не 

вышедший в прокат, или база данных 

потенциальных клиентов. Разумеет-

ся, в 99,9% случаев деньги уходят, а 

кино посмотреть не получается».

Онлайн-кинотеатры прилагают мас-

су усилий для того, чтобы приучить 

людей к легальному просмотру ви-

део в интернете. Самые известные 

зарубежные онлайн-кинотеатры — 

Netflix, Amazon Prime Video, HBO, 

Hulu, российские — IVI, Okko, Кино-

поиск, TVzavr и MEGOGO. Общая вы-

ручка отечественных онлайн-видео-

сервисов по итогам 2020 года соста-

вила 38,9 млрд рублей. Это на 52% 

больше, чем годом ранее, говорится 

в отчете аналитического агентства 

TelecomDaily. За пандемию и период 

вынужденной самоизоляции аудито-

рия видеосервисов выросла на 17%, 

до 63 млн человек, свидетельствуют 

данные агентства «ТМТ Консалтинг».

Но на фоне легального бизнеса акти-

визируются и мошенники. Ведущий 

аналитик центра мониторинга и реа-

гирования на инциденты ИБ Jet 

CSIRT компании «Инфосистемы 

Джет» Дмитрий Лифанов отметил, 

что в случае с онлайн-кинотеатрами 

мошенники могут использовать раз-

личные схемы с низкими ценами или 

предоставлением эксклюзивного 

доступа к контенту. «Рынок онлайн-

кинотеатров имеет высокую конку-

ренцию, — уточнил он. — Очень низ-

кая цена относительно других пло-

щадок может быть одним из индика-

торов того, что ресурс может быть 

мошенническим. Также злоумыш-

ленники могут предлагать приобре-

сти по сниженной цене краденые ак-

каунты от онлайн-сервисов с ку-

пленной подпиской. Такая схема за-

частую заканчивается тем, что акка-

унт блокируется или возвращается 

настоящему владельцу. Иногда фей-

ковые ресурсы используют преды-

дущие серии или части фильмов и се-

риалов в первых минутах или трей-

лерах, чтобы за счет схожести кон-

тента обмануть пользователя. Что 

касается эксклюзивного контента, 

стоит помнить, что зачастую публи-

кацию до общего выхода в прокат 

могут себе позволить только круп-

ные игроки рынка».

Для того чтобы не стать жертвой, 

нужно искать отзывы об онлайн-ки-

нотеатре, сравнивать с предложени-

ями других ресурсов, проверять 

даты выхода в онлайн-базах данных 

о кино и сериалах, считает Лифанов. 

Не стоит также кликать на сомни-

тельные ссылки, добавил он.  

СКИДКА ЗА ЗАЧЕТКУ
Начался учебный год, многие сту-

денты спешат обзавестись новой 

техникой или программами для уче-

бы. Но при этом далеко не все знают, 

что у ИТ-компаний есть специальные 

предложения для студентов, позво-

ляющие приобретать технику и ПО 

со скидкой. Некоторые программы 

можно и вовсе получить бесплатно, 

предъявив скан студенческого.

Apple давно предоставляет студен-

там и школьникам скидки на технику. 

На сайте компании есть специаль-

ный раздел «Образование», где пред-

ставлены ноутбуки MacBook Air, Pro, 

планшеты iPad 9, Air, Pro и mini со 

скидками. Например, обычная стои-

мость iPad Pro диагональю 11 дюй-

мов с объемом памяти в 128 Гб со-

ставляет 77 990 рублей, а в магазине 

для образования она составляет 74 

870 рублей. Но самые «интересные» 

скидки на компьютеры Mac — 

MacBook Air в обычном онлайн-мага-

зине стоит 99 990 рублей, в магази-

не для образования — 93 991 рубль.

Скидки для учащихся есть и у 

Microsoft. Например, школьники, 

студенты и даже учителя и препода-

ватели имеют право на бесплатное 

использование подписки Microsoft 

Office 365. «Мне удалось ее офор-

мить, указав на сайте студенческую 

почту, — рассказывает Егор, студент 

1-го курса факультета Информатики 

и систем управления МГТУ им. Н.Э. 

Баумана. — Приятным бонусом явля-

ется место в OneDrive, там всегда 

есть доступ к документам, с которы-

ми можно работать откуда угодно. А 

будущие программисты могут ска-

чать среду разработки Visual Studio 

2019 бесплатно на официальном 

сайте компании». Вузы и сами рабо-

тают с вендорами. «Примерно за не-

делю до начала учебы мне прислали 

данные от моей учетной записи в 

вузе, она предоставляет возмож-

ность бесплатно пользоваться при-

ложениям Microsoft Office 365 на 

пяти устройствах и хранить все доку-

менты в облаке. Это очень удобно», — 

рассказала Дарья, первокурсница 

Финансового университета при пра-

вительстве РФ.

Autodesk, разработчик системы 

3D-проектирования AutoCAD, дает 

возможность студентам бесплатно 

пользоваться своей программой. 

«Поскольку я обучаюсь в техниче-

ском вузе, мне приходится сталки-

ваться с инженерными программа-

ми, одна из них — это AutoCAD. До-

ступ к ней для студентов бесплат-

ный, но получить его достаточно 

сложно, для этого мне пришлось 

взять в деканате справку, подтвер-

ждающую факт обучения, и загру-

зить ее на сайт компании в личный 

кабинет. За два дня все проверили и 

предоставили доступ», — добавляет 

Егор.

Студентов тяжело представить без 

музыки. В этом году высокобальни-

кам ЕГЭ «Яндекс» давал бесплатную 

подписку «Яндекс.Плюс» на год. В 

подписке также есть «Кинопоиск»: 

всегда есть выбор что посмотреть. 

Когда закончится, можно рассмо-

треть и альтернативные варианты: 

Apple Music, Spotify, «ВКонтакте».

Цена студенческой подписки на 

Apple Music — 75 рублей в месяц. Для 

ее оформления в приложении Apple 

Music нужно доказать, что пользова-

тель является студентом, и затем 

подтвердить статус учащегося на 

сайте UNiDAYS, где необходимо 

пройти проверку. После того, как 

служба проверит документы, до-

ступ к студенческой подписке будет 

открыт.

«ВКонтакте» также предлагает под-

писку на музыку по аналогичной 

цене. Для этого необходимо напи-

сать в техническую поддержку соци-

альной сети и прикрепить фото сту-

денческого билета и свой снимок со 

студенческим. В описании на сайте 

говорится, что фотографии должны 

быть в высоком разрешении, в доку-

менте четко различимы фамилия, 

имя и печать.

Подписка на Spotify стоит 85 рублей 

в месяц и доступна для студентов ак-

кредитованных колледжей и универ-

ситетов, проверенных компанией 

SheerID. Чтобы получить ее, нужно 

войти в аккаунт на портале учебного 

заведения или загрузить документ, 

подтверждающий зачисление. Про-

верка занимает около 72 часов.

Будущих дизайнеров и специали-

стов по работе с видео заинтересу-

ют скидки от компании Adobe — раз-

работчиков программы для редак-

тирования фото Photoshop и обра-

ботки видео Premier. Если для обыч-

ных пользователей подписка на 20 

приложений Adobe обойдется в 

2138 рублей в месяц, то для школь-

ников и студентов — 1236 рублей в 

месяц. Предложением также могут 

воспользоваться и преподаватели.

YouTube предоставляет студентам 

доступ к премиум-версии без рекла-

мы со скидкой. Она стоит 125 рублей 

в месяц вместо обычных 199 рублей. 

Для оформления студенческой под-

писки нужно быть студентом высше-

го учебного заведения страны, в ко-

торой доступны студенческие под-

писки YouTube (Россия входит в их 

число). Учебное заведение должно 

соответствовать определенным тре-

бованиям, за соблюдением которых 

следит компания SheerID, говорится 

на сайте технической поддержки 

Google. Чтобы проверить, подходит 

ли учебное заведение, нужно от-

крыть страницу студенческой под-

писки YouTube Premium и выбрать 

пункт «Попробовать бесплатно». 

Далее ввести название учебного за-

ведения в форме SheerID. Если оно 

появится в списке, значит студенче-

ский тариф доступен. Кроме того, 

можно обратиться в службу техни-

ческой поддержки для подтвержде-

ния статуса студента.

У «Сбера» также есть вариант подпи-

ски «СберПрайм» для молодежи в 

возрасте от 14 до 21 года. Она позво-

ляет пользоваться сервисами, вхо-

дящими в экосистему компании: на-

пример, онлайн-кинотеатром Okko, 

музыкальным стриминговым серви-

сом «СберЗвук», доставкой еды 

Delivery Club и другими.  Ее цена со-

ставляет 149 рублей в месяц вместо 

обычных 199 рублей.  Подписка 

оформляется в мобильном приложе-

нии «Сбер» или в личном кабинете на 

сайте банка.  

ТРИНАДЦАТЫЙ, НА СТАРТ
В начале сентября Apple 

представила множество 

новых устройств. Одна из 

самых ожидаемых нови-

нок — iPhone 13, который 

должен стать самым «на-

родным» флагманом ком-

пании — его стоимость на-

чинается от 79 990 рублей 

за версию на 128 Гб. На тест 

к «РГ» попала версия смар-

тфона в красном цвете. 

Product Red — это специаль-

ный цвет для гаджетов 

Apple, часть доходов с про-

даж этой линейки передает-

ся на борьбу со СПИДом и 

COVID-19.

По сравнению с iPhone 12 из-

менилась упаковка. Если 

раньше все новые устройства 

компании были завернуты в 

пленку, то теперь она исчезла. 

Покупатель смартфона полу-

чает только саму коробку без 

пленки. Коробка заклеена сни-

зу специальными хвостиками, 

означающими, что гаджет ни 

разу не вскрывался. Для ее от-

крытия достаточно их убрать. В 

комплект поставки входят сам 

смартфон, кабель Lightning и на-

бор бумажек, в числе которых 

наклейка с «яблочком».

Несмотря на то, что дизайн смар-

тфона очень похож на предыду-

щее поколение, есть несколько 

изменений, которые бросаются в 

глаза. Во-первых, уменьшилась в 

размерах знаменитая челка (она ста-

ла меньше на 20%), присутствующая 

во всех iPhone, начиная с iPhone X. 

Это хорошо, поскольку полезного 

пространства для отображения ин-

формации стало больше при тех же 

размерах экрана — 6,1 дюйма. Во-

вторых, iPhone стал чуть толще и тя-

желее по сравнению с предшествен-

ником, но при повседневном ис-

пользовании это совсем не чувству-

ется. Отличия видны и с обратной 

стороны девайса — камеры распола-

гаются по диагонали, а не по верти-

кали. Интересный факт: с устройст-

ва исчезли все технические надписи, 

которые раньше располагались на 

боковой грани.

В iPhone 13 установлен 6,1-дюймо-

вый Super Retina XDR OLED-дисплей 

с разрешением 2532 х 1170 пиксе-

лей. По сравнению с предыдущим 

поколением увеличилась яркость — 

если там она составляла 625 нит, то 

в iPhone 13 800 нит. Вряд ли пользо-

ватели заметят это на практике, но 

работать с девайсом при ярком сол-

нечном свете будет намного ком-

фортнее. Дисплей покрыт защит-

ным стеклом Ceramic Shield, и ком-

пания Apple уверяет, что он стал еще 

более устойчивым к царапинам. 

Здесь стоит сказать несколько слов 

по опыту эксплуатации iPhone 12 

Pro Max — за почти год на стекле пре-

дыдущего поколения не появилось 

ни одной царапины.

Самое главное изменение по срав-

нению с предыдущим поколением — 

это камера. Она захватывает на 47% 

больше света и получила функцию 

стабилизации матрицы из iPhone 12 

Pro Max. Если говорить простыми 

словами, то Apple перенесла камеру 

из топовой модели предыдущего по-

коления в девайс попроще и с ценни-

ком поменьше, улучшив ее и допол-

нив новыми фишками. Снимает 

iPhone 13 очень хорошо: портреты, 

городские пейзажи, ночные снимки 

получаются четкими и насыщенны-

ми. Примеры фотографий можно по-

смотреть в галерее на сайте «РГ».

Отдельного абзаца достойна фун-

кция «Киноэффект». Работает она 

следующим образом: при съемке ви-

део сначала можно сфокусировать-

ся на ближнем объекте, а потом пе-

ренести фокус на дальний. Делается 

это с помощью «тапа» на экран. Все 

эта «яблочная» магия работает в раз-

решении 1080p с частотой 30 ка-

дров в секунду. Из других интере-

сных «фишек» — смартфон теперь 

может снимать видео в разрешении 

4К с частотой 60 кадров в секунду. 

iPhone справедливо считается од-

ним из лучших смартфонов для 

съемки видео, и здорово, что теперь 

даже в младших моделях есть съем-

ка видео в сверхвысоком разреше-

нии с высокой частотой кадров. Но 

если на iPhone планируется снимать 

много видео, то лучше не экономить 

на объеме памяти и взять версию на 

256 или 512 Гб.

Время работы от одного заряда ак-

кумулятора в iPhone 13 увеличилось 

по сравнению с предшественни-

ком. Как сообщает Apple, девайс 

проработает на два часа дольше 

прошлогодней модели. Это дейст-

вительно заметно на практике. Три 

дня смартфон использовался в трех 

разных режимах. В первый день 

iPhone был постоянно подключен к 

домашней сети Wi-Fi. Использовал-

ся для звонков, общения в мессенд-

жерах. Итого, с 8.22 минут до 0.14 

минут девайс разрядился на 82%, 

показав результат 7 часов 2 минуты 

чистого экранного времени. Во вто-

рой день девайс разрядился на 64% 

за 4 часа 16 минут экранного време-

ни, но устройство работало в основ-

ном в сетях LTE и без Wi-Fi. А на тре-

тий день смартфон использовался 

очень мало, он разрядился на 45% за 

3 часа 38 минут экранного времени. 

Резюмируя: автономность новинки 

порадовала, его можно смело ис-

пользовать весь день без дополни-

тельной зарядки.

Несколько слов о производительно-

сти. В iPhone 13 установлен процес-

сор A15 Bionic, и к его работе нет ни-

каких претензий. Смартфон работа-

ет очень шустро, справляется со 

всеми «тяжелыми» задачами — будь 

то игры или редактирование видео в 

iMovie. Apple уже давно впереди 

всех на рынке мобильных процессо-

ров, и пока никто из конкурентов на 

Android не подобрался близко по 

синтетическим тестам даже к A14 

Bionic, не говоря уже о новом чипе.

У Apple получился отличный девайс, 

который совершенно точно найдет 

своего покупателя. Девайсов на 

Android с такой же диагональю экра-

на и производительностью на рынке 

нет, поэтому здесь Apple выступает 

в собственной лиге, и фанатам флаг-

манских смартфонов в компактном 

форм-факторе придется выбирать 

исключительно между iPhone 13 и 

iPhone 12. 

ФИНАНСЫ БЕЗОПАСНОСТЬ ПОДДЕРЖКА ГАДЖЕТ

iPhone 13 держит заряд на два часа 
дольше предшественника.

ПРОЕКТ Минприроды готовит систему для информации 
об экологических нарушениях

Навигатор по свалкам

ТЕХНОЛОГИИ Представлен проект стратегии развития 
программного обеспечения с открытым кодом в России

Код в доступе

Р
азрабатываемая минпри-
роды федеральная государ-
ственная информацион-

ная система «Наша природа», 
которую называют самым доро-
гим сервисом в стране («себе-
стоимость» обработки одного 

обращения, по некоторым оцен-
кам, составила 620 тыс. руб.), 
будет перенастроена для обес-
печения работы общественных 
экологических инспекторов. Ра-
нее Счетная палата предложила 
от нее отказаться.

Изначально на создание 
ФГИС «Наша природа» было по-
трачено почти 120 млн руб. При 
проверке электронных экологи-
ческих сервисов Счетная пала-
та обратила внимание на ее не-
эффективность и предложила 
отказаться от проекта. Однако в 
минприроды решили вложить 
еще 19,5 млн руб. и довести сер-
вис до ума.

За эти деньги должны быть 
отлажены процессы обработки 
информации, доработаны мо-
бильные приложения для ОС 
Android и iOS, проведена модер-
низация серверов, обеспечен 
необходимый уровень инфор-
мационной безопасности, наня-
ты и обучены диспетчеры, пере-
числили в минприроды. Доступ 
к работе с системой получат 
2000 общественных инспекто-
ров в области охраны окружаю-
щей среды. Кого именно наде-
лят такими полномочиями, в 
министерстве пока не раскры-
вают. Ранее руководитель Рос-

природнадзора Светлана Радио-
нова рассказывала, что статус 
общественных инспекторов ее 
службы есть менее чем у тысячи 
человек, однако они сильно по-
могают ведомству, штат которо-
го — 3 тысячи человек на всю 
страну.

Помимо сигналов от аккре-
дитованных общественных ин-
спекторов, ФГИС «Наша приро-
да» будет собирать жалобы и от 
простых граждан. Они смогут 
направить их через портал госу-
слуг. Получив информацию о 
нарушении, ведомства будут 
обязаны его устранить. Правда, 
в минприроды оговариваются, 
что во многих случаях эти рабо-
ты могут растянуться по време-
ни. Например, в случае выявле-
ния объекта накопленного вре-
да или незаконной свалки их 
ликвидируют за счет средств 
федерального проекта. Но для 
выделения этих денег может по-
требоваться время, отмечают в 
минприроды. 

В
России представлена стра-
тегия  развития  Open 
Source — программного 

обеспечения с открытым для 
разработчиков исходным ко-
дом. Любые разработчики мо-
гут его использовать для собст-
венных задач, не нарушая при 
этом условия лицензионного 
соглашения, что невозможно в 
случае «закрытого» ПО (Shared 
Source), все права на использо-
вание которого принадлежат 
разработавшей его компании.

Проект стратегии включает 
сразу несколько мер поддер-
жки, которые значительно упро-
стят жизнь разработчикам: пла-
нируется ввести льготы для ИТ-
компаний, занимающихся фи-
нансированием таких разрабо-
ток, публикацию методических 
материалов для разработчиков, 
принятие стандартов.

О планах ее разработки впер-
вые стало известно в июне, а уже 
в сентябре проект стратегии до 
2024 года публично представ-

лен участниками рынка с пода-
чи минцифры. Замглавы мин-
цифры Максим Паршин счита-
ет, что для стратегии развития 
Open Source в России нужен от-
дельный документ. «Нам всем 
нужно принять решение — мы 

«погружаем» Open Source в 
стратегию развития ИТ-отрасли 
или составляем отдельный доку-
мент. В ЕС есть такой документ, 
в США, Китае. Я думаю, что это 
должен быть скорее отдельный 
полноценный и важный доку-

мент, связанный с развитием от-
расли», — заявил он на Russian 
Open Source Summit.

Паршин уверен, что Open 
Source — это новая культура в 
разработке программного обес-
печения: «Она гораздо более ди-
намичная, чем традиционная. И 
сюда нужно вкладывать и инве-
стировать во всех смыслах».

Во второй пакет мер поддер-
жки ИТ-отрасли, утвержденный 
правительством, вошли меро-
приятия по стимулированию 
разработки на основе открыто-
го кода в рамках федпроекта 
«Цифровые технологии» нацио-
нальной программы «Цифровая 
экономика РФ». Как ранее писа-
ла «РГ», он включает меры по 
выравниванию условий ведения 
бизнеса в России для междуна-
родных интернет-корпораций и 
российских IT-компаний, сти-
мулированию внедрения рос-
сийских решений в деятель-
ность отечественных предприя-
тий и поддержке ИТ-экспорта. 

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ: АНАСТАСИЯ АЛЕКСЕЕВСКИХ, АЛЕКСЕЙ ДУЭЛЬ, ИВАН ЧЕРНОУСОВ

В стратегии предусмотрены льготы для разработчиков. Ведомства должны будут устранять свалки по жалобам через систему.

Только 0,15% россиян сдали образцы голоса и слепки лица.
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В фейковых кинотеатрах, как правило, невозможно увидеть фильм даже 
после оплаты. 
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Высокие баллы по ЕГЭ позволяют сэкономить на подписках.
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Между тем

Россияне активно пользуются онлайн-кинотеатрами, говорится в отчете 

«Медиапотребление в России в 2021 году» исследовательской компа-

нии Deloitte. Активнее всего приобретают подписку на онлайн-кинотеа-

тры россияне в возрасте от 30 до 44 лет. Самый популярный кинотеатр 

среди россиян — Ivi (на него подписаны 63% людей этой возрастной ка-

тегории), на втором месте находится «Кинопоиск» с долей в 54%, а замы-

кает тройку Okko c 48%. Возрастные группы от 14 до 29 лет и от 45 до 59 

лет пользуются подписками меньше, но в целом предпочитают те же он-

лайн-сервисы. Авторы исследования отмечают, что женщины в среднем 

имеют большую долю подписок на онлайн-кинотеатры, чем мужчины. 

Статистика выглядит следующим образом: Ivi — 44% женщин и 39% муж-

чины, «Кинопоиск» — 37% против 30% и Okko — 32% против 26%. Схожую 

динамику показывают и другие популярные онлайн-кинотеатры. Самым 

популярным устройством для просмотра фильмов и сериалов остается 

телевизор: его используют 83% респондентов, на втором месте смар-

тфоны с долей 80%, замыкают тройку лидеров ноутбуки с долей 78%.
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Сведения о земельных участках,  
расположенных в границах ОЭЗ ППТ  
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НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

—  1 (одной) вакантной должности судьи  
Московского городского суда.

Заявления и соответствующие документы кан-
дидатов на вакантную должность принимаются по 
15.10.2021 г. Квалификационной коллегией судей 
города Москвы без предварительной записи с по-
недельника по четверг с 09 часов 00 минут до 17 ча-
сов 00 минут, в пятницу 09 часов 00 минут до 16 ча-
сов 00 минут по адресу: г. Москва, Богородский 
Вал, д. 8, кабинет 642, 6-й этаж основного здания.

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ Г. МОСКВЫ 
ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ  
ВАКАНТНОЙ ДОЛЖНОСТИ

О проведении тендеров
1 и 15 ноября 2021 г. Государственная корпорация развития  

«ВЭБ.РФ» проведет тендеры по реализации средств в индийских  
рупиях (код С45), а также (по необходимости) тендеры по реализации 
средств в долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25). Подроб-
ную информацию можно получить на интернет-сайте корпорации 
WWW.VEB.RU или по телефонам Блока агента Правительства Рос-
сийской Федерации : (495) 604-65-65, доб. 65-12, 67-29, 82-09, 87-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продаются на торгах 102 единицы автотранспортных 
средств с пробегом Мерседес-Бенц, TOYOTA LAND 

CRUISER, находящиеся в Ленинградской,  
Московской областях, г. Санкт-Петербурге,  

г. Самаре, ЯНАО, Хабаровском крае (всего 102 лота).
извещение о проведении открытого аукциона  

в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7853, 609-7622,  

inf@adm.gazprom.ru.
Организатор: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru, 

8  (495) 276-00-51 доб. 421, 422, контактные лица: Кузнецова 
Александра, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru, Лысенин 
Владимир, e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона: в 12.00 10.11.2021 (время 
московское).

Дата начала приема заявок: с 12.00 04.10.2021 (время 
московское).

Дата и время окончания приема заявок: до 18.00 
08.11.2021 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: до 18.00 09.11.2021 (время 
московское).

Открытый аукцион с подачей предложения о цене 
имущества на повышение в электронной форме по продаже 
102 единиц автотранспортных средств с пробегом.

Полная информация о торгах размещена на официальном 
сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца 
https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Об исключении АО «Народный банк»  

из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов

Г о с у д а р с т в е н н а я  к о р п о р а ц и я  « А г е н т с т в о 
по страхованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, 
что в связи с отзывом Банком России лицензии  
на осуществление банковских операций у Акционерного 
общества «Народный банк», АО «Народный банк» 
(регистрационный номер по Книге государственной 
регистрации кредитных организаций 2249, номер 
по реестру банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов 222), и завершением Агентством 
процедуры выплаты возмещения по вкладам 
Правлением Агентства 30 сентября 2021 г. (протокол 
№ 91) принято решение об исключении указанного 
банка  из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов с 16 сентября 
2021 г. на основании письма Банка России от 29 сентября 
2021 г.  № 14-39/10635 о государственной регистрации 
банка в связи с его ликвидацией (запись в Едином 
г о с у д а р с т в е н н о м  р е е с т р е  ю р и д и ч е с к и х  л и ц 
от 16 сентября 2021 г. № 2217708373628).

Информационное сообщение
Об исключении МБО «ОРГБАНК» (ООО) 

из реестра банков — участников  
системы обязательного страхования вкладов

Г о с у д а р с т в е н н а я  к о р п о р а ц и я  « А г е н т с т в о 
по страхованию вкладов»  (далее — Агентство) сообщает, 
что в связи с аннулированием Банком России лицензии 
на осуществление банковских операций у Коммерческого 
банка «Межбанковское объединение «ОРГБАНК» 
(общество с  ограниченной ответственностью), 
МБО «ОРГБАНК» (ООО) (регистрационный номер 
по Книге государственной регистрации кредитных 
организаций 3312, номер по реестру банков — участников 
системы обязательного страхования вкладов 897),  
и завершением Агентством процедуры выплаты 
возмещения по вкладам Правлением Агентства 30 сентября 
2021 г. (протокол № 91) принято решение  об исключении 
указанного банка из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов с 24 сентября 
2021 г. на основании письма Банка России от 27 сентября 
2021 г. № 14-39/10584 о государственной регистрации 
банка  в связи с его ликвидацией (запись в Едином 
государственном реестре юридических лиц от 24 сентября 
2021 г. № 2217708882213).

ПЕЛЕВИН: ПОПЫТКА 
ОБЪЯСНЕНИЯ
Все те, кто пишет о последнем романе Виктора Пеле-
вина «Transhumanism inc.» непременно и неизменно 
сравнивают его с предыдущими произведениями пи-
сателя. Я от этих сравнений свободен: читал Пелевина 
очень давно. 

Я, получается, не специалист, не критик — просто 
читатель. И у меня есть одно преимущество перед зна-
токами: взгляд мой абсолютно свеж,  не замутнен  
прошлым опытом. 

Первое ощущение — простите за мой французский 
— обалдение от абсолютной и невероятной творческой 
свободы. Цитата: «Есть расчетная формула — если со-
единить в нейросеть очень-очень много трешек, не-
сколько десятков тысяч, можно получить тридцатку. 
Крэпофоны не отслеживают, потому что они специаль-
но на этот случай залочены. Сеть на них не собрать. Но 
в Азии можно ку-
пить серые, разло-
ченные». 

Роман Пелевина, 
повествующий о да-
леком (а может, и не 
очень далеком) бу-
дущем, когда миром 
будут править жи-
вые мозги, хранящи-
еся в банках в специ-
альном хранилище, 
требует не просто-
го легкого чтения, 
а постоянной рас-
шифровки.  Пелевин с легкостью повара, колдующего 
над салатом, смешивает старые и придуманные им слова 
(смысл которых не всегда объясняет), чтобы получилось 
весьма таинственное и притягательное блюдо.

И тут надо непременно сказать вот о чем.  Может 
быть, от того, что рухнула империя, возможно, по ка-
ким-то иным, неясным причинам, мы стали свидетеля-
ми того, как в искусстве рушатся привычные каноны, 
заменяясь неведомым. Тому, что казалось незыблемым 
в эстраде, в театре, в кино, на смену приходит то, что у 
людей моего поколения вызывает отторжение, а у мо-
лодых — восторг.

Мы знали, что песня — это когда есть красивая (чи-
тай: душевная) мелодия и простые слова. Песня — это 
то, что можно петь, сидя за столом. Что мы видим (слы-
шим) сейчас? 

Мы знали, что театр — это живая жизнь человече-
ского духа. К этому стремились режиссеры, на чьих 
спектаклях мы росли. Сегодня эти слова Станислав-
ского воспринимаются в лучшем случае как отстой, в 
худшем — как оскорбление. 

А кино? Надо ли много писать о том, как оно изме-
нилось? 

Не могу разделить раздражения своих ровесников 
(плюс-минус 20 лет) по этому поводу. Когда в искус-
стве происходят какие-то процессы, нелепо беситься 
по их поводу, потому что они все равно будут происхо-
дить. Крах империи означает, помимо прочего, возник-
новение нового слушателя или читателя. А тут еще на-
ступление по всем фронтам эпохи гаджетов, которая 
— хотим мы того или нет — формирует нового человека, 
то есть  нового читателя и слушателя.

Понятно, что литература не могла пройти мимо 
всех этих процессов. Роман Виктора Пелевина уничто-
жает привычные каноны. Для постоянных читателей 
современного классика — это, наверное, явление при-
вычное, для меня — новое. В «Transhumanism inc.» нет 
ничего, что для моих ровесников превращает текст в 
роман: нет сюжета в привычном понимании; нет геро-
ев, за приключениями которых ты бы следил на протя-
жении 600 страниц текста; нет практически любовных 
перипетий (хотя любовь и есть, но она странна и столь 
же фантастична, сколь и фрагментарна)… Более того, 
в своих экспериментах Пелевин пересекает, кажется, 
уже последнюю границу: он иногда употребляет новые 
слова, вовсе не объясняя их смысла. 

Короче: нет ни-
чего, что с привыч-
ной точки зрения 
должно входить в 
понятие «роман».

А книга, между 
тем, на мой взгляд, 
замечательна. Что 
делает Пелевин та-
кого, чего не мало 
кто, а никто, кроме 
него, не умеет? Он 
создает непонят-
ный и таинственный мир будущего и втягивает в него 
читателя. Таким образом, роман написан так, что глав-
ным героем становится читатель: ты постоянно пыта-
ешься разобраться и в происходящем, и в себе самом. 
Не некий Одиссей или Гарри Поттер совершает путе-
шествие в неведомом мире, но ты сам, читатель, стано-
вишься Одиссеем или Гарри Поттером. Ты — не наблю-
датель чужих путешествий, а участник  собственного 
приключения.

И дело не в том, что Пелевин пишет так, что ты неве-
роятно сочувствуешь персонажам и за счет этого пере-
живания словно живешь в романе. Это подход замеча-
тельный, мною (как и миллионами других) любимый, 
но не пелевинский. Я бы позволил себе сказать, что ро-
ман Пелевина — это некий одухотворенный кроссворд. 
Разгадывание кроссворда — это ведь участие в нем, не 
так ли?

Для создателя кроссвордов Пелевин слишком хоро-
шо пишет. Например, описание любви двух котов (ко-
торые потом оказываются людьми) — это абсолютный 
шедевр прозы. Нет-нет да и переходит Пелевин в при-
вычный писательский стиль, как бы улыбаясь: я так 
тоже могу. В свой «салат» Пелевин добавляет все что 
угодно: и поразительную иронию, и нотки трагизма, и 
лирику… У него в арсенале есть все.

Но для привычного писателя Пелевин слишком не-
привычен. И законы литературы для него слишком 
незаконны. Чтение его романа требует не оценки, а 
участия. Он не предоставляет читателю привычного 
диванного комфорта, но требует непременного, если 
угодно — логичного участия. 

Мой ли писатель Пелевин? Нет, не мой. На обложке 
романа есть высокомерная надпись: 16+. То есть взро-
слые решают, что это не для детей. Читая книгу я под-
умал: а не ставить ли надпись 40-? То есть роман для 
молодых?

Принять Пелевина своей читательской душой — не 
могу. Но и не восхищаться его невероятным и, что важ-
но, новым талантом — тоже невозможно.

Пелевин — безусловное и уникальное явление. А яв-
ление — это то, что нужно знать всем. Принимать или 
нет — вопрос иной, личный.  

На смену приходит 
то, что у людей 
моего поколения 
вызывает оттор-
жение, а у моло-
дых — восторг

Ты не наблюда-
тель чужих путе-
шествий, а участ-
ник собственного 
приключения 

— Все колонки автора
rg.ru//sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛИСТОРИЯ Почему секреты тыла — «Сурского рубежа» 
и «Казанского обвода» — раскрывают сейчас 

Почувствовать 
лопатой

Владимир Емельяненко

С
ерию научных из-
ысканий о секре-
тах тыла — рубежах 
обороны СССР пе-
риода 1941—1944 
годов — запустили 
РВИО и РАН. Откры-
тием темы стали не-
известные многим 

линии обороны — «Сурский ру-
беж» и «Казанский обвод». Та-
ков посыл ученых. Причина 
простая: о первой линии оборо-
ны — Ленинград, Вязьма, Ржев, 
Сталинград — знают все. Вторая 
и третья линии — Архангельск, 
Ярославль, Владимир, Сура, 
Казань, Саратов, Нижний Нов-
город — сначала были засекре-
чены, потом не пригодились и 
забылись. Лишь спустя 80 лет 
открываются архивы, создают-
ся мемориалы, а наука идет по 
пути соединения документов и 
исторической памяти народа. 

Пилотными проектами вос-
создания единой карты оборо-
нительных сооружений тыла 
стали «Сурский рубеж» и «Ка-
занский обвод». В общий план 
обороны октября 1941 года их 
начали встраивать, когда стоял 
вопрос об эвакуации Москвы, 
переноса резервной столицы 
в Куйбышев (ныне Самара) и 

была реальна угроза не только 
утраты Москвы, но и, согласно 
донесениям разведки, наступ-
ления фашистов на Куйбышев 
и Казань. Прямая линия наступ-
ления на Куйбышев, по перехва-
ченным картам вермахта, шла 
вдоль реки Сура через Чебок-
сары и Казань. Поэтому строи-
тельство рубежей обороны так 
и назвали — «Сурский рубеж» 
и «Казанский обвод». Их про-
тяженность составила 380 км 
и прошла по части Пензенской 
области и Татарстана. Задача 
была защитить промышлен-
ные районы Поволжья и Урала, 
работавшие на фронт. Масшта-
бы мобилизации на рытье про-
тивотанковых рвов, окопов и 
блиндажей были сопоставимы с 
мобилизацией на фронт. По раз-
ным данным, в Чувашии на ра-
боты были призваны от 170 до 
200 тысяч женщин, подростков 

и стариков, в то время как на 
войну ушли 208 тысяч человек. 
В Пензенской области — более 
110 тысяч, в Татарстане — око-
ло 180 тысяч. Вручную было вы-
рыто около 5 млн кубометров 
земли. Рубежи были возведены 
к январю 1942 года. 

— Копали в основном женщи-
ны, в страшные морозы, — рас-
сказывает глава «Союза жен-
щин Чувашии» Наталья Нико-
лаева. — Я была в шоке, когда не-
давно летом экскаватор не мог 
с первого раза справиться даже 
с частью восстановления рва 
для мемориала. Каково было на-
шим бабушкам, и представить 
не могу. Только, когда вижу их, 
сухоньких и жилистых, слушаю 
их рассказы, лишь догадываюсь 
— как это почувствовать лопа-
той свой вклад в общую Победу. 

«Союз женщин Чувашии» и 
ряд общественных движений 

Поволжья добились снятия гри-
фа «Секретно» с части засекре-
ченных по рубежам документов 
и продвигают идею создания 
мемориалов «Сурский рубеж» 
и «Казанский обвод». РВИО и 
РАН, поддерживая народное 
движение, выступают за посте-
пенное изучение системы обо-
ронительных рубежей, что, по 
мысли историков, остается ве-
сомым аргументом для ответа 
на вопрос — планировался ли не-
кий «упреждающий удар СССР» 
или «превентивная война Кра-
сной армии», как утверждают 
создатели фейковой истории. 

— Мы идем верно в осмысле-
нии Великой Отечественной 
войны, — считает советник де-
партамента Управления прези-
дента России по общественным 
проектам, кандидат историче-
ских наук Юрий Никифоров. — О 
единстве фронта и тыла мы го-
ворили всегда, но только сейчас 
историки поднимают проблему 
создания единой карты исто-
рии, которую еще надо состав-
лять. Только так сопряжение 
усилий фронта и тыла укоренит 
в памяти народа облик Победы 
без прикрас, не допустит иска-
жений и фейков.   

От 700 тысяч до 1,1 млн человек, по 
разным данным, копали «Сурский 
рубеж» и «Казанский обвод». 

А К Ц Е Н Т

 «Я была в шоке, когда недавно летом 
экскаватор не мог с первого раза 
справиться даже с частью 
восстановления рва»

КОШЕЛЕК В России упростили процедуру взыскания долгов 
по нотариальным договорам 

За долгом — сразу в банк
Владислав Куликов

У 
граждан появилась воз-
можность взыскать пол-
ностью в упрощенном 

режиме долги, если займ был 
оформлен нотариально. Сде-
лать это можно быстро и уда-
ленно, не выходя из дома.

Как сообщили в Федераль-
ной нотариальной палате, но-
тариат совместно с минцифрой, 
Федеральной службой судеб-
ных приставов и крупнейшими 
банками запустил цифровую 
технологию совершения нота-
риусом исполнительной над-
писи и направления цифрового 
исполнительного документа в 
ФССП.

Напомним, что взыскать 
деньги по нотариально офор-
мленному договору можно без 
суда — с помощью исполнитель-
ной надписи нотариуса. Если 
должник передумает платить, 
достаточно будет обратиться к 
нотариусу. По закону исполни-
тельная надпись приравнена к 
судебному решению. Это зна-
чит, что гражданин может обра-
титься не только к приставу, но 
и сам прийти в банк, если знает, 
где у должника счет. Получить 
исполнительную надпись мож-
но в режиме онлайн, восполь-
зовавшись специальным сер-
висом на сайте Федеральной 
нотариальной палаты. А теперь 
не придется и идти к судебным 
приставам. Если же гражданин 
знает, в каком банке у взыска-
теля счет, документ может быть 
направлен сразу туда.

Первым к проекту присоеди-
нился один из крупных банков, 
который уже с августа 2021 года 
проводит апробацию сервиса в 
трех регионах России — Влади-
мирской, Калужской областях 
и в Карелии. 30 сентября о за-

пуске проекта сообщил другой 
крупный банк. На текущий мо-
мент сервис доступен для всех 
участников рынка.

«Ранее процесс совершения 
исполнительной надписи нота-
риуса был возможен только в 
формате бумажного документа, 
что требовало существенных 
затрат, прежде всего — времен-
ных, со стороны всех участни-
ков процесса. Внедрение ново-
го цифрового сервиса позволит 
перейти на безбумажный доку-
ментооборот и сделать большой 
шаг к реализации государствен-
ного проекта «Цифровое пра-

восудие», а также существенно 
снизит нагрузку на судебную 
систему в целом», — рассказали 
в Федеральной нотариальной 
палате. 

По словам экспертов, новая 
технология также позволит из-
бежать фальсификации испол-
нительных документов, так как 
совершенная в электронном 
формате исполнительная над-
пись нотариуса удостоверяет-
ся усиленной квалифицирован-
ной электронной подписью но-
тариуса и напрямую по цифро-
вому каналу направляется им 
в ФССП через специально со-
зданный сервис Единой инфор-
мационной системы нотариата.

«С точки зрения должника 
процесс взыскания долгов не 

изменится. Напомним, что взы-
скание долгов с помощью ис-
полнительной надписи нотари-
уса также предоставляет дол-
жнику возможность избежать 
дополнительных расходов на 
взыскание иными способами, 
так как в данном случае дол-
жник не оплачивает дополни-
тельные штрафы и пени, с него 
взыскивается только сумма 
кредита и начисленные процен-
ты», — подчеркнули в нотари-
альной палате.

Упрощенную процедуру, 
кстати, можно применять не 
только при обычных долгах, 

когда кто-то у кого-то взял взай-
мы. Решать можно, скажем, и 
проблемы при сдаче жилья в 
аренду. Допустим, жилец съе-
хал с квартиры, не заплатив за 
несколько месяцев. Если дого-
вор аренды жилья удостоверен 
у нотариуса, хозяин квартиры, 
узнав о побеге жильцов, сразу 
может обратиться к нотариусу 
за исполнительной надписью. 
После этого без промедлений 
в дело вступают судебные при-
ставы.

Кстати, россияне стали на-
много чаще оформлять у нота-
риусов договоры займа. Так, с 
января по август 2021 года но-
тариусы оформили более 7,2 
тысячи таких договоров. Как 
подчеркивают эксперты, один 

из важных плюсов нотариаль-
ной формы в этом случае — воз-
можность вернуть долг без суда, 
посредством исполнительной 
надписи нотариуса.

Председатель правления Ас-
социации юристов России Вла-
димир Груздев рассказал, что 
нотариально удостоверенный 
договор займа — давно сущест-
вующая и зарекомендовавшая 
себя правовая конструкция, ко-
торая служит значительно более 
надежной альтернативой распи-
скам или договорам займа в про-
стой письменной форме.

Кстати, давно обсуждается 
идея наделить нотариусов пол-
номочиями совершать испол-
нительные надписи по делам, по 
которым суды сегодня выносят 
судебные приказы.

При сделках нотариус в силу 
своих полномочий обязательно 
выясняет реальную волю лица 
и ее соответствие волеизъявле-
нию, а также проверяет дееспо-
собность гражданина — исхо-
дя из доступных ему источни-
ков и на основании предостав-
ленных документов. Нотариус, 
кроме того, обладает правом за-
писать процесс удостоверения 
сделки на видео — такая запись 
при необходимости может быть 
предъявлена в суде как доказа-
тельство вменяемости сторон в 
момент подписания договора, 
отсутствия давления на кого-
либо из них.

Как отметил президент Фе-
деральной нотариальной пала-
ты Константин Корсик, все нов-
шества направлены на создание 
надежных правовых инстру-
ментов для «цифрового оборо-
та» и обеспечение защиты прав 
граждан в его новых форматах 
посредством эффективного и 
проверенного временем инсти-
тута нотариата. 

А К Ц Е Н Т

Новшества направлены на создание 
надежных правовых инструментов 
для «цифрового оборота» и обеспечение 
защиты прав граждан в новых форматах
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БОЛЬШАЯ КНИГА Женщины и мужчины в романе Наринэ Абгарян «Симон»

Море любит, когда ты рядом
Клариса Пульсон

В
маленьком армянском го-
родке умирает старый ка-
менщик, у его гроба пять 

скорбящих дам, одна из них — 
законная жена, мать его детей. 
История этих женщин — в рома-
не Наринэ Абгарян «Симон», 
вошедшем в список финалистов 
«Большой книги» в этом году.

Похороны мужчины, на кото-
рые собираются его женщи-
ны, — сюжет нередкий. Чем 
ваш замысел отличается от 
предшественников?

НАРИНЭ АБГАРЯН: Сложно говорить 
о замысле, когда книга начина-
ется с истории, которую ты не 
планировал брать в произве-
дение. Я гостила у родителей, 
и мама рассказала мне о слу-
чае на поминках, где скорбящие 
развернули дебаты, как придать 
более светский вид посиневшим 
ушам покойника. У слушателя 
выбор небольшой: можно ужа-
снуться или же рассмеяться. 
Мне, преданному поклоннику 
творчества Данелии, всегда лег-
че рассмеяться. Что я и сделала, 
а потом, дополнив историю вы-
мышленными персонажами, на-
писала короткий рассказ. Чуть 
позже я к нему вернулась и взя-
ла эпилогом к новой книге. И с 
удивлением обнаружила: Си-
мон,  предполагаемый мимолет-

ный герой, превращается в од-
ного из главных персонажей.

Чем замысел моей книги от-
личается от замысла предшест-
венников? Может быть, попыт-
кой объяснить беспочвенность 
обид. Каждая встреча чему-то 
нас учит, делает нас сильнее 
и мудрее. И всякое расставание 
не повод для обвинений, оно 
лишь дверь, которая открывает 
путь к новому. Выбор за нами — 
стоять перед распахнутой две-
рью и, словно четки, переби-
рать обиды или же перешагнуть 
порог и идти дальше.

Местом действия вы сдела-
ли Берд — родной город, где все 
друг друга знают. Наверняка 
будут искать прототипов, 
обижаться, не боитесь?

НАРИНЭ АБГАРЯН: Единственный 
невымышленный персонаж 
книги — Вдовая Сильвия. О ее 
непростой судьбе мне расска-
зала бывший прокурор наше-
го городка Нунэ Погосян, ко-
торая пыталась как-то ей по-
мочь. Остальные персонажи — 
плод моего воображения. Хотя 
именно они — отражение вос-
поминаний о родном городке, 
тени моих забытых и незабы-
тых предков и друзей. Берд — ме-
сто, где я родилась и где оста-
лась навсегда. Он — главный ге-
рой почти всех моих произведе-
ний. Для земляков уже привыч-

ное дело ощущать себя частью 
книжного Берда. Я знаю, что 
они мной гордятся, и это чувст-
во у нас абсолютно взаимно.

Это про мамино и бабушкино 
бытие, или про нас с вами, или 
про вечное?

НАРИНЭ АБГАРЯН: Эпоха и время ро-
мана вторичны, первичны исто-
рии, которые умалчивались го-
дами. Советский быт выступа-

ет в «Симоне» всего лишь фо-
ном. На мое детство и юность 
пришлось порядка десяти исто-
рий, когда женщины пытались 
тем или иным способом уйти из 
жизни. Представьте ужас и боль 
тех женщин — они уже были ма-
терями. Мне хотелось написать 
о них. О женщинах, которые 
в силу патриархального воспи-
тания и запретов так и не смо-
гли отстоять себя, в том числе 
потому, что не догадывались 
о своем праве на свободу. О жен-

щинах, которые ничего не знали 
о сексуальности и не подозрева-
ли, что телесная любовь не ме-
нее существенней духовной.

Мне важно было избежать 
лозунгов и обвинений. Ведь 
много испытаний и горечи при-
шлось на долю не только жен-
щин, но мужчин, которые были 
такими же жертвами лицемер-
ной системы патриархальных, 
и не только, запретов. Потому 

«Симон»  не история о право-
вой или гендерной обездолен-
ности. «Симон» — история то-
тального одиночества четырех 
женщин, которым не удалось бы 
воспрянуть сердцем и душой, 
если бы однажды в их жизни не 
случилась встреча с человеком, 
научившим их верить в себя.

 «Поверь, дочка, измена — не 
самое большое испытание, ко-
торое случается в жизни жен-
щины. Так что особенно не ра-
зоряйся, береги нервы», — гово-
рит одна из ваших героинь. Вы 
разделяете этот принцип?

НАРИНЭ АБГАРЯН: Нет. Но мать од-
ной из моих героинь в этом не 
сомневалась. Среди женщин, 
молодость которых пришлась 
на послевоенные пятидесятые, 
многие так думали.

Количество несчастий и бед 
на единицу сюжета зашка-
ливает, получается скорее 
трагедия положений, чем ко-
медия?

НАРИНЭ АБГАРЯН: Вы меня немного 
озадачили. Я описывала обыч-
ную жизнь, такую, которая вы-
пала на долю рожденных после 
Второй мировой войны женщин. 
И если читателю показалось, что 
количество бед и страданий за-
шкаливает, значит, до чего же 
невыносимой была та жизнь! 
Я воспринимаю ее с понимани-
ем. И снисходительности, мо-
жет, во мне больше в силу того, 
что я сама выросла в том патри-
архальном обществе. Однажды 

моя двоюродная тетя передала 
со мной записку своему мужу. 
Мне было лет семь — бесцере-
монный любопытничающий 
возраст, и я без зазрения совес-
ти прочитала записку. «Скучаю 
по тебе», — писала тетя. Она не 
могла себе позволить подойти 
к мужу и шепнуть ему эти сло-
ва на ухо, потому что приличия 
того не позволяли. Но ей очень 
хотелось это сделать, и она на-

шла выход — передала ему за-
писку. Он прочитал ее, скомкал 
и убрал в карман. «Отвечать-
то будешь?» — вцепилась в него 
мертвой хваткой я. Он смутил-
ся. Чуть поразмыслив, хмуро 
выдавил: «Скажи ей — я понял». 
Я вспоминаю о той истории 
с умилением. Я люблю каждую 
секундутой истории. Хорошая 
это была жизнь или плохая, не 
знаю. Я могу только об этом рас-
сказывать.

Вы умело управляете персона-
жами. И читательскими чув-
ствами. Точно знаете, какую 
струну тронуть, чтобы выз-
вать слезы, смех. Всегда мож-
но сказать — в жизни так бы-
вает. Бывает, конечно, но это 
не совсем про литературу. Как 
вам кажется?

НАРИНЭ АБГАРЯН: Скорее, мне не 
дает покоя моя трагикомичная 
армянская натура. Мы — народ, 
которому, простите, шило в од-
ном месте покоя не дает. Если 
все хорошо, надо сделать так, 
чтобы немедленно стало плохо. 
И наоборот. На той опасной гра-
ни мы и умудряемся выживать. 
Потому, видимо, и мои персо-
нажи существуют в некоем по-
граничном состоянии. По-мо-
ему, они до того бесхитростны 
и иногда даже беспомощны, что 
попытка манипулирования мо-
ментально вычисляется чита-
телем. Так как читатель у меня 
снисходительный, он смотрит 
на это сквозь пальцы. За что 
я ему бесконечно благодарна.

Вы как-то сказали, что хо-
тите быть «ироничной 
к себе, милосердной к другим». 
В«Симоне» вашей фирменной 
самоиронии и вообще вас, мне 
кажется, меньше. 

НАРИНЭ АБГАРЯН: Я очень рада, что 
меня в «Симоне» мало. Мне не 
нравится присутствие автора 
в произведении, и я старалась 
свести это присутствие на нет. 
Если мне это хоть немного уда-
лось, значит, ура. Значит, я на 
верном пути.

Может, вашему герою вооб-
ще не стоило жениться, как 
Дон Жуану? Стал бы ангелом-
утешителем, и его женщины 
были бы счастливее?

НАРИНЭ АБГАРЯН: Ну уж нет! Свою 
Меланью Симон заслужил. Он 
весьма упрям и неуступчив 
в ухаживаниях, но достаточно 
слабодушный при расставани-
ях: ни одну из своих женщин он 
не отстоял, ни за одной не по-
следовал. Если бы не делови-
тая, вечно жужжащая под ухом 
и выедающая ему мозг Мела-
нья, он бы никогда не стал по-
сланником любви: именно в не-
свободе ты учишься по-насто-
ящему ценить свободу, именно 
от будничного, превративше-
гося в привычку чувства убега-
ешь туда, где у радуги не семь, 
а семьдесят семь цветов, и каж-
дый — о любви.

Жители Берда, окруженно-
го горами, мечтают о море, 
хотя никогда не видели. Что 
значит МОРЕ для вас?

НАРИНЭ АБГАРЯН: Место тишины, 
место внутреннего очищения. 
Я люблю часами ходить по бере-
гу, по кромке воды, но никогда 
не плаваю. Мне кажется, море 
этого не любит. Ему больше нра-
вится, когда ты просто рядом. 

Женский роман, названный 
мужским именем и посвя-
щенный сыну, который, ви-
димо, главный мужчина 
в вашей жизни... Посвящение 
обязывает. Что в него вло-
жено — предостережение, 
напутствие?

НАРИНЭ АБГАРЯН: Ему 25, впереди 
огромная прекрасная жизнь. 
Мне бы очень хотелось, чтобы 
он был счастлив в любви. Все, 
что для этого нужно — чуть луч-
ше понимать женщин. И если 
«Симон» этому его научит, 
я буду только рада.  

СОБЫТИЕ Выставка Венецианова в Третьяковской галерее

Очарованный странник
Жанна Васильева

В 
Инженерном корпусе 
Третьяковской гале-
ре на выставке «Алек-
сей Венецианов. Про-
странство, свет, ти-
шина» можно увидеть 
произведения одного 
из самых таинствен-
ных русских худож-

ников. 
Это определение может по-

казаться странным для мастера, 
чьи картины, кажется, излуча-
ют спокойную ясность и пред-
ставляют мир народной жизни 
как идиллию, восходящую пря-
миком к «золотому веку» и ан-
тичности. Каждый век его от-
крывает заново, узнавая в нем 
свои надежды. Его обаянию не-
возможно не поддаться. Но по-
чти любой «перевод» этой про-
зрачной живописной гармо-
нии на язык прозы выглядит то-
порным и грубым. Не случайно 
именно Венецианов стал одним 
из художников, которого зано-
во открыл Серебряный век. 

Для Бенуа он предвестник 
«Мира искусства», антипод пе-
редвижникам и мастерам сухой 
академической школы. У Вене-
цианова нет ни мучительных 
язв социальной жизни первых, 
ни многозначительной велере-
чивости исторических полотен 
выпускников Академии. Нет, 
впрочем, и академического об-
разования. Художник счастли-
во соединяет опыт учебы у Бо-
ровиковского, любовь к «ан-
тикам» и знание европейской 
живописи. При этом подход 
зрелого Венецианова совсем 
не напоминает подход «копии-
ста»: вместо опытов «а-ля Рем-
брандт» или «а-ля Рубенс», он 
зовет учиться у натуры. И пер-
вым начинает писать обнажен-
ное женское тело не с мрамор-
ных скульптур, а с натурщиц, 

превращая крепостную девуш-
ку в живую статую богини Ди-
аны. Полотно «Туалет Дианы» 
оказалось последним, написан-
ным стареющим мастером. Раз-
руганная Бенуа картина тем не 
менее вполне тепло была приня-
та на парижской выставке рус-
ского искусства 1906 года.

Меж тем чудится, что Бенуа 
пленила в картинах Венециано-
ва не только «простая непосред-
ственная прелесть» и его «цен-
ность «перед Аполлоном», но и 
отчетливый отпечаток обожае-
мого «мирискусниками» XVIII 
столетия. Речь о радостях сель-
ской жизни «просвещенного 
земледельца». Радости эти рав-

но рифмовались с идеями Руссо 
о «естественном человеке» и с 
«Буколиками» и «Георгиками»  
Вергилия. Показательно, что 
переломной для художника кар-
тиной, где он впервые находит 
свой живописный язык, стано-
вится полотно «Гумно» (1823). 
На выставке полотно располо-
жено напротив картины Фран-
суа Гране «Внутренний вид хо-
ров в церкви капуцинского мо-
настыря на площади Барберини 
в Риме», которая заворожила 
Венецианова и была восприня-
та как вызов. Ответом на него и 
стала картина, для работы над 
которой художник снес стену 
гумна в собственной деревень-

ке. Казалось бы, где интерьеры 
римской церкви и где деревен-
ский сарай для обмолота зерна?  
Но сельские работы для него от-
нюдь не проза жизни, а часть 
жизненного цикла человека и 
природы. А главное, простран-
ство гумна отлично подходило 
для решения его художествен-
ной задачи: «Некоторые Арти-
сты уверяли, что в картине Гра-
нета фокусное освещение при-
чиною сего очарования и что 
полным светом, прямо освеща-
ющим, никак невозможно про-
извести сего разительного жи-
вотворения предметов, ни оду-
шевленных, ни вещественных. 
Я решился победить невозмож-
ность, уехал в деревню и при-
нялся работать». Иначе говоря, 
ключ к «животворению» мира 
картины он ищет в отношени-
ях света и пространства. В зна-
ковых картинах Венецианова 
«На пашне. Весна», «На жатве. 
Лето», «Сенокос»  мягкий свет, 

нежно размывающий линию го-
ризонта, стал одним из главных 
героев. 

XXI век открывает Венециа-
нова как романтика и художни-
ка европейского уровня. На вы-
ставке в Дрездене «Мечты о сво-
боде. Романтизм в России и Гер-
мании» Венецианов — один из 
главных героев проекта. Прос-
ветитель, любитель антиков, 
художник, который, как писал 
П. Свиньин в 1824 году, «талант 
свой обратил на изображение 
одного отечественного, на пред-
ставление предметов, …близ-
ких к его сердцу и нашему», те-

перь органично предстает и как 
романтик. Его открытие поэ-
зии национального и народного 
мира,  индивидуальность языка, 
наконец, возникающий на его 
полотнах мир, где земное и воз-
вышенное по-дружески встре-
чаются на пашне, гумне, сено-
косе, в координаты романтиз-
ма вписываются, как родные. А 
уж решимость «победить невоз-
можность» в его личном сорев-
новании с Гране — тем более. 

На выставке Венецианов предстает 
как художник, открывший одухотво-
ренную формулу национального 
мира. 

Наринэ Абгарян: Расставание не повод для обвинений, оно лишь дверь, которая открывает путь к новому.

А К Ц Е Н Т

Каждый век открывает Венецианова 
заново, узнавая в нем свои надежды

Кстати

Не всякий сын века Просвещения может сказать, что создал школу, 

из которой вышло более полусотни художников. Алексей Гаврилович 

мог. Кроме школы для крестьян в своей деревне Сафонково он хлопочет 

о создании художественной школы в Москве, в петербургскую мастер-

скую привозит своих учеников из тверской деревни. 

САРАТОВ ЛИТЕРАТУРНЫЙ
На прошлой неделе на Театральной площади Саратова 
работала VII Международная книжная ярмарка-фести-
валь «Волжская волна — 2021», организатором кото-
рой выступает Приволжская книжная палата при под-
держке правительства Саратовской области.

Фестиваль стал одним из главных ежегодных куль-
турных событий Саратовской области и соседних ре-
гионов. А на ярмарке прошли семинары, презентации 
новых книг, круглые столы, встречи с известными пи-
сателями, издателями, деятелями культуры. 

Саратов — традиционно читающий город, со стары-
ми культурными традициями, а еще — это город сту-
дентов. Одним из приоритетных направлений в куль-
турной политике правительства области является под-
держка и развитие литературных традиций, продви-
жение книги и чтения.

От имени регионального правительства гостей по-
приветствовала министр информации и печати Свет-
лана Бакал и поздравила всех присутствующих с нача-
лом работы ярмар-
ки «Волжская вол-
на» в Саратове.

В адрес органи-
заторов, участни-
ков и гостей «Волж-
ской волны — 2021» 
поступили поздра-
вительные телег-
раммы, в том числе 
от имени прези-
дента Российско-
го книжного союза 
Сергея Степашина. 
«Пропагандируя 
великое значение 
книги, «Волжская 
волна» на протя-
жении семи лет со-
бирает интереснейших авторов и издателей и являет-
ся ярким событием интеллектуальной жизни региона. 
Участников фестиваля ждут увлекательные встречи с 
писателями, поэтами, издателями; знакомство с пре-
красными книгами; радость общения с живым печат-
ным словом, обретение сопричастности к литератур-
ному творчеству», — говорится в обращении Сергея 
Степашина. 

Посетить ярмарку и познакомиться с создателями 
прекрасных и уникальных издательских работ могли 
все желающие. Посещение ярмарки было бесплатным.

Состоялись творческие встречи с известными ав-
торами — поэтом Владимиром Вишневским, созда-
тельницей детских сказок Анной Гончаровой, а также 
презентации книг «Испанская волна» (издательство 
«Русский мир»), «Разбой и клады низового Поволжья» 
(г. Саратов), проектов издательской программы пра-
вительства Москвы. На основной сцене состоялось на-
граждение победителей областного конкурса «Лучшие 
книги 2020 года».

Все мероприятия были проведены с соблюдением 
требований Роспотребнадзора по профилактике и рас-
пространению коронавирусной инфекции.

В этом году «Волжская волна» принимала лучшие 
книжные издательства более чем 30 регионов России, 
от Якутии до Калининграда, в том числе из Республики 
Беларусь и Украины. Более трехсот книг представило 
на фестивале правительство Москвы. Эти издания бу-
дут переданы в дар библиотекам Саратовской области.

Саратов — город литературный. Это — родина Н.Г. 
Чернышевского и К.А. Федина. В городе есть музей-
усадьба Чернышевских и замечательный музей К.А. 
Федина, писателя, на мой взгляд, незаслуженно недо-
оцененного сегодня. В 1990-е годы мы изрядно погре-
шили против памяти Федина, свели его к образу лите-
ратурного чиновника, не поддержавшего Пастернака 
в истории с «Доктором Живаго», выступавшего против 
Солженицына и т. д. За Фединым утвердился малопоч-
тенный шлейф, который тянется за ним и по сей день. 
Но что мы вообще знаем о Федине? 

Дело не только в том, что К.А. Федин, автор романов 
«Города и годы» и «Братья», — несомненный мастер, у 
которого современным прозаикам учиться и учиться. 
Но для меня, напри-
мер, он еще и автор 
потрясающей кни-
ги «Горький среди 
нас». Когда-то эта 
книга перевернула 
мое личное пред-
ставление и о Горь-
ком как человеке и 
писателе, и о всей 
эпохе 20—30-х го-
дов. Из этой вроде 
бы вполне «совет-
ской» книги я узнал так много о литературных судьбах 
писателей после революции и во время гражданской 
войны, что более поздние открытия эмигрантской ме-
муаристики уже не казались мне полным откровением.

И еще Константин Федин — один из участников са-
мой, пожалуй, яркой и талантливой литературной 
группы 1920-х годов «Серапионовы братья», которой 
патронировал Горький, еще находясь в фактической 
эмиграции в Италии. В начале февраля 1921 года, то 
есть ровно сто лет назад, в Петрограде возникло это 
литературное объединение. Название было заимство-
вано из цикла новелл Эрнста Теодора Амадея Гофмана, 
где была и знаменитая сказка «Щелкунчик и мышиный 
король». В группу вошли прозаики Всеволод Иванов, 
Михаил Слонимский, Михаил Зощенко, Вениамин Ка-
верин, Лев Лунц, Николай Никитин, Константин Фе-
дин, поэты Елизавета Полонская и Николай Тихонов и 
критик Илья Груздев. Одно время среди «Серапионов» 
был и Владимир Познер (отец нашего знаменитого те-
леведущего Владимира Познера).

Группа «Серапионовы братья» была, пожалуй, са-
мым сильным литературным объединением 1920-х. 
Она существовала всего 5 лет. Она сложилась из учени-
ков таких великолепных мастеров, как Корней Чуков-
ский и Евгений Замятин, Николай Гумилев и Виктор 
Шкловский, занимавшихся с ними в Доме искусств и 
Литературной студии.

И это тоже литературная тропинка, которая тянется 
отчасти и из Саратова.  

На Театральной 
площади Саратова 
работала 
VII Международ-
ная книжная 
ярмарка-фести-
валь «Волжская 
волна — 2021» 

Саратов — 
город с культурны-
ми традициями, 
а еще — это город 
студентов

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

А К Ц Е Н Т

«Симон»  не история о правовой или гендерной обездоленно-
сти. Это история тотального одиночества четырех женщин, 
которым не удалось бы воспрянуть сердцем и душой, если бы 
не встреча с человеком, научившим их верить в себя

Павел Басинский,
писатель
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Кстати

На открытии фестиваля-ярмарки «Волжская волна» было 

объявлено, что один из главных ее организаторов и вдох-

новителей директор Приволжской книжной палаты Влади-

мир Иванов стал лауреатом престижной премии «Реви-

зор». Он награжден специальным дипломом за особый 

вклад в продвижение книги и чтения, создание и развитие 

проекта «Волжская волна».

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А

СПРАВКА «РГ»

Среди 80 произведений, пред-

ставленных на выставке, работы 

из Третьяковской галереи, но так-

же из ГРМ, Тверской областной 

картинной галереи, ГМИИ им. 

А.С. Пушкина, ГИМ. Выставка про-

длится до 6 февраля 2022 года.
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БАСКЕТБОЛ Армейцы 
добились третьей победы 
в Единой лиге

Без шансов 
для «Нижнего» 

Илья Соболев

Московский ЦСКА одержал третью победу в регуляр-
ном чемпионате баскетбольной Единой лиги. На этот 
раз армейцы разгромили в гостях «Нижний Новго-
род» — 92:72.

На Волгу команда Димитриса Итудиса приехала 
после поражения от «Милана» в Евролиге с желани-
ем «заиграть» этот горький опыт. Впрочем, армей-
цев ждало непростое испытание. Именно с «Нижним» 
ЦСКА играл в четвертьфинальной серии плей-офф 
2020/2021 и прошел в следующую стадию не без труда, 
уступив сопернику в одном из двух матчей.

Если ЦСКА уже вовсю вкатился в сезон, то для «Ни-
жнего Новгорода» этот матч стал дебютным в сезоне.  
И стартовую игру подопечные Зорана Лукича прове-
ли довольно неплохо. Правда, хватило нижегородцев 
лишь на три четверти, в которых они доставили сопер-
нику определенные проблемы. А вот в заключительной 
10-минутке преимущество ЦСКА в классе дало о себе 
знать — 27:16.

Самым результативным в составе москвичей стал 
представитель Дании Габриэль Иффе Лундберг, на-
бравший 19 очков. У «Нижнего» больше всех настрелял 
Михаил Кулагин — 16 баллов. 

ХОККЕЙ «Металлург» 
обыграл «Динамо 
в чемпионате КХЛ

Сталь 
не прогнется

Михаил Щербань

В регулярном чемпионате Континентальной хоккей-
ной лиги прошли очередные поединки. Магнитогор-
ский «Металлург» победил столичное «Динамо» — 4:2.

В составе победителей четыре (3+1) очка зарабо-
тал Николай Голдобин. Обе шайбы хозяев забросил Роб 
Клинкхаммер. На 34-й минуте нападающий и капитан 
«Динамо» Вадим Шипачев был удален до конца игры за 
удар клюшкой между ног защитнику соперника Арте-
му Земчёнку. Таким образом, «Металлург» довел по-
бедную серию до 10 
матчей и лидирует 
в Восточной конфе-
ренции. «Динамо» 
сохранило лидерст-
во на Западе.

Вот как проком-
ментировал журна-
листам поражение 
своей команды на-
ставник «Динамо» 
Алексей Кудашов:

— Проиграли 
прежде всего в дви-
жении. Не хватило 
силенок — четвертая 
игра за шесть дней. 
Когда проигрываешь конек, то начинаешь совершать 
ошибки. Благодарен ребятам, что пытались перело-
мить игру.

Насколько, по-вашему, сломало игру удаление Ши-
пачева?

АЛЕКСЕЙ КУДАШОВ: Любое удаление ломает игру. Было мно-
го перестановок из-за этого.

Что думаете насчет самого момента? Несчастный 
случай?

АЛЕКСЕЙ КУДАШОВ: Вы все видели сами. Никакого зло-
го умысла не было. Так бывает. Вадим хотел поднять 
клюшку оппоненту.

В свою очередь, «Спартак» обыграл «Северсталь» — 
2:0. Встреча в Москве завершилась со счетом 2:0. Шай-
бы забросили Сергей Широков и Джейкоб Виртанен.

Тем временем в НХЛ идет подготовка к стартующе-
му 12 октября новому сезону. В контрольных матчах 
отличились российские игроки. Так, «Аризона» нане-
сла поражение «Анахайму» — 4:3. Защитники «Аризо-
ны» Илья Любушкин и Владислав Провольнев сделали 
по одной результативной передаче.

«Нью-Йорк Рейнджерс» на выезде обыграл «Бо-
стон» в овертайме — 4:3, российский вратарь гостей 
Александр Георгиев пропустил три шайбы за два пери-
ода и отразил 22 броска.

«Филадельфия» на своей площадке взяла верх над 
«Вашингтоном» — 3:1.  В составе победителей по голу 
забили Клод Жиру, Кэм Аткинсон и Скотт Лоутон. За-
щитник Иван Проворов очков не набрал. У «Кэпиталз» 
отличился Алексей Протас. Нападающий Евгений Куз-
нецов результативными действиями не отличился. Гол-
кипер Илья Самсонов отразил 28 бросков из 31. 

ТРИУМФ Российские шахматистки доказали свое превосходство, выиграв командный чемпионат мира

Ходят, как королевы
Анна Козина

Ж
енская сборная Рос-
сии, за которую вы-
ступали Александра 

Горячкина, Александра Косте-
нюк, Екатерина Лагно, Полина 
Шувалова и Алина Кашлинская, 
стала победителем командного 
чемпионата мира по шахматам 
в испанском Ситжесе, обыграв 
соперниц из Индии.

В первом матче финала рос-
сиянки победили со счетом 
2,5:1,5, во втором — со счетом 
3:1. По ходу всего турнира ко-
манда капитана Сергея Рублев-
ского не потерпела ни одного 
поражения. На групповом эта-
пе были повержены Франция, 
Азербайджан, Индия, Армения 
и Испания, в четвертьфинале — 
сборная стран Южной и Цен-
тральной Америки, в полуфина-
ле — сборная Украины.

Помимо командного трофея, 
российские шахматистки выиг-
рали и индивидуальные награ-
ды. Горячкина завоевала медаль 
высшей пробы, играя на пер-
вой доске, Костенюк стала луч-
шей на второй, Лагно — на тре-
тьей, Шувалова — на четвертой, 
а Кашлинская — на пятой. 

Итоги соревнований специ-
ально для «РГ» подвел извест-
ный гроссмейстер, эксперт и 
тренер Сергей Долматов, рабо-
тавший с 14-м чемпионом мира 
Владимиром Крамником.

Сергей Викторович, в Испа-
нию из-за ковидных ограниче-
ний не приехали прошлогод-
ние чемпионки китаянки. Как 
это сказалось на турнире?

СЕРГЕЙ ДОЛМАТОВ: Если бы китаян-
ки участвовали, было бы инте-
реснее. Они серьезные оппонен-
ты. Но я не говорю, что в этом 
случае наши бы не победили. 
Просто борьба была бы более 
упорная. А так россиянки выиг-
рали за явным преимуществом. 
Они были сильнее во всех мат-
чах, выглядели очень уверен-
но. Ни в один момент турнира 
не было даже и тени сомнения в 
итоговом результате. Но это не 
вина сборной России, что кто-то 
из соперниц не смог приехать. 
Девчонки молодцы в любом слу-
чае. Мало быть сильнейшим. 
Надо еще это доказать. В спорте 
всегда есть элемент случайно-
сти. Всякое бывает. Несколько 
дней назад «Реал» сенсационно 
проиграл «Шерифу» в Лиге чем-
пионов.

Кого-то выделите в нашем со-
ставе или это действительно 
была командная победа?

СЕРГЕЙ ДОЛМАТОВ: По-моему, все 
очень ровно и надежно играли. В 
минимальном количестве пар-
тий уступили. Женская коман-
да исключительно сильная. Яв-
ный лидер российских шахмат — 
Александра Горячкина. Она не 
остановилась в своем  развитии, 
много тренируется, чтобы выше 
и выше поднимать свой уровень. 
Все время в мужских турнирах 
играет. Будет участвовать в Су-
перфинале чемпионата России 

среди мужчин, который 8 ок-
тября стартует в Уфе. У Лагно и 
особенно Костенюк уже серьез-
ный возраст для шахмат (31 год 
и 37 лет соответственно, Горяч-
киной — 23. — «РГ»). Хотя Косте-
нюк после победы в Кубке мира 
здорово поднялась в рейтинге, 
вернулась в топ-10. Но, как по-
казывает практика, долго это не 
продлится. Через года два потре-
буется замена. Но тем и отлича-
ется наша команда. Она сильна 
не только на данный момент. У 
нее еще и перспективы доста-
точно хорошие. 

Можно сказать, что рос-
сийские шахматы сейчас на 
подъеме, учитывая победу на 
недавней онлайн-Олимпиаде?

СЕРГЕЙ ДОЛМАТОВ: Онлайн-формат — 
специфический. Это совсем дру-
гие шахматы. Не акцентировал 
бы так внимание. Тем более, как 
я сказал, в женских шахматах, 
безусловно, мы имеем хорошие 
позиции. А вот в мужских все на 
самом деле сложнее. Нельзя ска-
зать, что у нас есть превосход-
ство. Потому что если посмо-
треть перспективных молодых 
гроссмейстеров, то это не рос-
сийские шахматисты. Это ино-
странцы. Алиреза Фирузджа, 
например (18-летний иранский 
гроссмейстер, который с июля 
2021 года выступает под фла-
гом Франции. — «РГ») . Он уже 
в десятке рейтинга ФИДЕ. И это 
один из многих. Таких перспек-
тивных россиян нет. В мужских 
шахматах все гораздо сложнее. 
Несмотря на то, что Ян Непом-
нящий будет в конце года играть 
с Магнусом Карлсеном в матче 
за шахматную корону. 

Кто фаворит этой встречи 
для вас?

СЕРГЕЙ ДОЛМАТОВ: Если Ян нормаль-
но подготовится, то у него вооб-
ще шансы не хуже. В последнее 
время Карслен как-то сдал. Он 
заметно уступает себе самому 
прежнему. Может, время ска-
зывается, может, титул уже ему 
приелся. Но видно, что нет тако-
го преимущества, как раньше. 

Ян также хорош тем, как и Маг-
нус, что у него больше игровой 
элемент присутствует в шах-
матах. Он ставит не на дебют, а 
играет, фантазирует. Этим его 
стиль и симпатичен. К тому же 
Ян не боится Карлсена. И счет у 
них хороший в серьезных парти-
ях. Так что борьба должна быть. 
Некоторое преимущество до на-
чала матча есть у норвежца. Но 
за Яна будет приятно болеть. 
Надеюсь, он подойдет к матчу в 
оптимальной форме. Тогда будет 
интересно.  

ФУТБОЛ Лидер РПЛ «Зенит» потерпел первое поражение в чемпионате

«Сочи» — не курорт
Илья Соболев

Л
идер Российской 
п р е м ь е р - л и г и 
(РПЛ) питерский 
«Зенит» потерпел 
п е р в о е  п о р а ж е -
ние в чемпионате. 
В матче 10-го тура 
Р П Л ,  п о с л е д н е -
го перед паузой на 

игры сборных, команда Сергея 
Семака дома неожиданно усту-
пила «Сочи» — 1:2.

Забыть про поддавки
За два года выступлений в 

элитном дивизионе «Сочи» 
снискал репутацию неофици-
ального фарм-клуба «Зенита»: 
в свое время в стан южан пере-
шла солидная группа игроков 
питерской команды. Каждая но-
вая встреча соперников вызы-
вала к жизни разговоры об игре 
в поддавки, и история отноше-
ний эти подозрения как будто 
подтверждала: в предыдущих 
четырех играх с «Зенитом» со-
чинцы неизменно терпели по-
ражения. Но теперь, кажется, в 
этом вопросе можно поставить 
точку.

Семак не смог выставить аб-
солютно тот же состав, что на 
неделе разгромил в Лиге чем-
пионов шведский «Мальме» 
(4:0). Вместо автора победного 
гола Клаудиньо появился Сер-
дар Азмун. Он и стал антигеро-
ем матча. На 42-й минуте игры 
иранский форвард не дотянул-
ся до мяча, зато дотянулся ши-
пами до бока голкипера гостей 
Сослана Джанаева. Главный ар-
битр матча Павел Шадыханов 
после видеопросмотра с подачи 
ВАР показал Азмуну красную 
карточку.

«Зенит», оставшись в мень-
шинстве, даже забил — отличил-
ся Артем Дзюба, — но «Сочи» в 
оставшееся время сумел пере-

вернуть ход игры. Интересно, 
что с учетом прошлого сезона 
это первое поражение «сине-
бело-голубых» в РПЛ аж за 19 
матчей.

Победа позволила «Сочи» 
приблизиться к лидеру на рас-
стояние пяти очков, а вот дру-
гие преследователи восполь-
зоваться осечкой «Зенита» не 
смогли. Так, московское «Ди-
намо» на своем поле неожидан-
но уступило самарским «Кры-
льям Советов» — 0:1. Для волжан 
это первая выездная победа над 
столичной командой начиная с 
2016 года.

Проиграл на домашней аре-
не московский «Локомотив», 
причем занимавшему послед-
нее место в турнирной таблице 
«Ростову», — 1:2. Для «железно-
дорожников» это первое пора-
жение в чемпионате, а вот дон-
чане выиграли всего лишь вто-
рой раз.

Молчание ВАР
Шанс поближе подобрать-

ся к лидеру упустили и ЦСКА 
с «Краснодаром», довольст-
вовавшиеся в очном матче ни-
чьей — 0:0. Пожалуй, этот матч 
стал самым резонансным в 
туре, но, увы, благодаря су-
дейским решениям. Помнит-
ся, когда внедрялась система 
видеопомощи арбитрам (ВАР), 

противники нововведения упи-
рали на то, что из работы су-
дей исчезнет прелесть челове-
ческого фактора. Так вот сто-
ронники этого мнения могут 
спать спокойно. Человеческий 
фактор никуда не делся, Васи-
лий Казарцев не даст соврать. 
Именно этот рефери сидел за 
пультом ВАР, когда на 90-й ми-
нуте защитник ЦСКА Игорь 
Дивеев в своей штрафной ру-
кой смахнул мяч, который жи-
вотом обрабатывал форвард 
краснодарцев Виктор Классон. 
Главный арбитр встречи Влади-
мир Москалев фола не заметил, 
а ВАР даже не пригласил рефе-
ри к экрану, чтобы тот лично 
посмотрел видеоповтор.

Естественно, реакция пред-
ставителей «Краснодара» была 
однозначной. Капитан южан 
Гжегож Крыховяк был весьма 
конкретен.

— Это был чистый пеналь-

ти, — заявил поляк в эфире 
«Матч! Премьер». —  Был мини-
мум один пенальти. Это боль-
шая ошибка. Чистая рука. Это 
решение неправильное. Для 
меня это большой сюрприз. Мы 
все посмотрели эту ситуацию. 
Для нас непонятен этот момент. 
Надо говорить. Да, все ошиба-
ются, но есть же ВАР! Для меня 
это чистый пенальти. Понятно, 
что мнение из лагеря постра-
давшей команды — далеко не ко-
нечная инстанция истины, но 
краснодарцев почти сразу под-
держали эксперты.

— Мне так кажется, что сей-
час только у Василия Казарце-
ва есть свое мнение о том, что 
в этом моменте нужно про-
должать игру, — сказал в эфире 
«Матч! Премьер» экс-арбитр 
ФИФА Алексей Николаев. — 
Абсолютно простая ситуация 
для видеоарбитра. Для Володи 
Москалева, как главного судьи, 

было сложно увидеть эту руку, 
так как обзор ему перекрывает 
нападающий «Краснодара». Но 
как на повторе можно было не 
рассмотреть, что это 11-метро-
вый удар? Дивеев делал движе-
ние рукой и снял мяч практиче-
ски с ноги нападающего «Крас-
нодара», который следующим 
движением мог забить гол. Было 
много времени, чтобы рассмо-
треть эпизод со всех ракурсов. 
Конечно, это одиннадцатиме-
тровый.

Если подтвердится, что Ка-
зарцев ошибся, пусть даже не-
преднамеренно, для него это 
станет катастрофой. Начиная с 
августовского матча прошлого 
года, в котором Казарцев невер-
но назначил пенальти в пользу 
«Сочи» в ворота «Спартака», 
арбитра преследуют ошибки. 
Причем независимо от того, ра-
ботает Казарцев в поле или на 
ВАР. Глава судейского комите-
та Российского футбольного со-
юза Ашот Хачатурянц даже от-
дельно проговаривал, что пред-
взятости рефери выявлено не 
было, имеют место грубейшие 
промахи.

Нынешнее спорное решение 
уже возымело для Казарцева 
последствия. Из-за поднявше-
гося шума было принято реше-
ние снять арбитра с работы на 
ВАР во вчерашнем матче «Ах-

мат» — «Спартак». Что касается 
самой игры, «красно-белые», 
покорившие на днях итальян-
ский «Наполи», в этот раз сыг-
рали не так эмоционально. Для 
победы хватило гола Александ-
ра Соболева, при том, что спар-
таковец Зелимхан Бакаев не ре-
ализовал пенальти. 

А К Ц Е Н Т

За время выступлений в РПЛ у «Сочи» 
сложилась репутация неофициального 
фарм-клуба «Зенита». Теперь этим разго-
ворам, кажется, пришел конец

ЦИФРА

4
ПОБЕДЫ

В женском командном чемпио-

нате мира, который проводит-

ся с 2007 года, одержала сбор-

ная Китая (2007, 2009, 2011, 

2019)

Капитан «Динамо» 
Вадим Шипачев 
не смог помочь 
своей команде 
и был удален 
до конца матча 
за грязный прием

А К Ц Е Н Т

Женская сборная России 
стала сильнейшей в мире во второй раз 
после успеха на домашнем турнире 
в Екатеринбурге в 2017 году

СТАТИСТИКА

«Рубин» — «Нижний 
Новгород» — 0:1
Гол: Калинский, 61 (пенальти).

«Динамо» — «Крылья 
Советов» — 0:1
Гол: Ежов, 22.

ЦСКА — «Краснодар» — 0:0

«Арсенал» — «Химки» — 0:0

«Уфа» — «Урал» — 0:1
Гол: Бикфалви, 34.

«Зенит» — «Сочи» — 1:2
Гол: Дзюба, 45 — Кассьерра, 67; 

Терехов, 71.

«Локомотив» — «Ростов» — 
1:2
Гол: Марадишвили, 9 — Керк, 31 

(автогол); Полоз, 88.

«Ахмат» — «Спартак» — 0:1.

Гол: Соболев, 41.

РЕЙТИНГ

Россиянин Ян Непомнящий оста-

ется на четвертой строчке в рей-

тинге Международной шахматной 

федерации (ФИДЕ). У Непомняще-

го 2782 очка. Продолжает лидиро-

вать норвежец Магнус Карлсен 

(2855). Вторым идет американец 

Фабиано Каруана (2800), замыка-

ет тройку китаец Дин Лижэнь 

(2799). Россиянин Александр Гри-

щук находится на восьмой пози-

ции (2773), Сергей Карякин опу-

стился на 18-е место (2743).

В женском рейтинге россиянка 

Александра Горячкина сохраняет 

вторую строчку (2602), лидирует 

китаянка Хоу Ифань (2658). Также 

в топ-20 входят россиянки Екате-

рина Лагно (5-е место, 2550), 

Александра Костенюк (10-е, 2518), 

которая прибавила 41 позицию 

после победы в Кубке мира ФИДЕ, 

Полина Шувалова (12-е, 2509) и 

Алина Кашлинская (15-е, 2493).

Впервые в матчах с «Зенитом» футболисты «Сочи» сумели забить больше одного гола. Это помогло южанам одержать над питерцами первую победу.

Александра Костенюк в хорошей форме: выиграла Кубок мира, онлайн-Олимпиаду и женский командный ЧМ.
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Прямая речь 

Андрей Филатов, президент Федерации шахмат России: 
— Поздравляю наших выдающихся шахматисток и тренерский штаб с 

уверенной победой на чемпионате мира, а всех болельщиков и любите-

лей шахмат России — с этим великолепным достижением! Российские 

спортсменки, недавно выигравшие «золото» на онлайн-олимпиаде 

ФИДЕ в составе сборной страны, в очередной раз подтвердили свой 

высочайший класс и профессиональный уровень отечественной шах-

матной школы, столь убедительно завоевав золотые медали. Браво! В этот раз капитан ЦСКА Никита Курбанов и его товарищи 
по команде особых проблем в Нижнем Новгороде не испытали.
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Положение команд

И В Н П М О
1.Зенит 10 7 2 1 22-12 23

2. Динамо 10 6 1 3 14-9 19

3. Сочи 10 6 0 4 14-10 18

4. Локомотив 10 4 5 1 13-8 17

5. Краснодар 10 5 2 3 17-9 17

6. ЦСКА 10 5 2 3 13-8 17

7. Спартак 10 5 1 4 11-8 16

8. Нижний 
Новгород

10 4 2 4 12-13 14

9. Рубин 10 4 2 4 13-11 14

10. Крылья 
Советов

10 4 1 5 12-13 13

11. Ахмат 10 4 0 6 11-16 12

12. Урал 10 2 3 5 5-13 9

13. Ростов 10 2 3 5 13-20 9

14. Арсенал 10 2 3 5 12-19 9

15. Уфа 10 2 2 6 11-17 8

16. Химки 10 1 5 4 8-15 8
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